
В крымский 
интернет 
вышла ФАС
Рост тарифов в регионе 
привлек внимание 
службы

Интернет-провайдеры Крыма 
 начали резко повышать цены — 
по жалобам пользователей ситу-
ацию уже изучает Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС). 
Одной из причин кратного увели-
чения тарифов стала необходи-
мость исполнять «закон Яровой», 
к соблюдению которого на полуо-
строве относятся особенно жест-
ко. Эксперты считают, что в тече-
ние года похожая ситуация может 
возникнуть и в других регионах.

ФАС потребовала от провайдеров 
домашнего интернета в Крыму и Се-
вастополе до 25 марта предоставить 
информацию о повышении цен на 
тарифы с начала года (копия письма 
ведомства есть у „Ъ“). Служба рассма-
тривает обращения граждан о нали-
чии в действиях операторов призна-
ков нарушения антимонопольного 
законодательства, следует из доку-
мента. В пресс-службе ФАС подтвер-
дили, что «вопрос находится в ста-
дии рассмотрения».

Запросы от ФАС, по информа-
ции консалтинговой компании 
«ОрдерКом», поступили десяти 
операторам региона. Они вызва-
ны массовым недовольством або-
нентов повышением тарифов на 
широкополосный интернет с на-
чала года в полтора, а в некото-
рых случаях и в четыре раза, ука-
зывает гендиректор «ОрдерКом» 
Дмитрий Галушко. Например, на 
сайте главы Крыма Сергея Аксе-
нова опубликована жалоба жите-
лей Симферопольского района на 
рост цен у провайдера «Крым-Он-
лайн» с 450 руб. до 750 руб. в ме-
сяц с 1 марта. А 4 марта депутат му-
ниципального образования Коль-
чугинского сельского поселения 
Симферополя Денис Камышев на-
правил письмо (есть у „Ъ“) главе 
администрации района о «крити-
ческом росте» недовольства насе-
ления, связанном «с необоснован-
ным поднятием цен» на интернет.

Собеседник „Ъ“ на рынке связи 
Крыма подтверждает, что цены на 
широкополосный интернет в реги-
оне увеличились с начала года, но 
оценивает рост в 25%. «Это связано 
с увеличением тарифов магистраль-
ных операторов, работающих на по-
луострове»,— утверждает он. После 
окончательного учета и закрепле-
ния за предприятиями Крыма опор 
ЛЭП, кабельных канализаций и про-
чего имущества владельцы инфра-
структуры начали требовать от опе-
раторов, размещающих там сети свя-
зи, заключить договоры и повысить 
тарифы, подтверждает Дмитрий Га-
лушко. Так, на сайте «Крым-Онлай-
на» говорится, что стоимость арен-
ды опор ГУП «Крымэнерго» в селах 
выросла в 2,5 раза.

Также сыграло роль повышение 
ставки НДС и вступление в силу «за-
кона Яровой», по которому с 1 ию-
ля 2018 года операторы должны хра-
нить телефонные разговоры, тексто-
вые сообщения, изображения, зву-
ки, видеозаписи и другие электрон-
ные сообщения пользователей, по-
лагает господин Галушко.
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Несбыточное давление
Как Владимир Путин на съезде РСПП защищал бизнес и защищался от него

14 марта президент 
 России Владимир Путин 
 принял участие в съезде 
Российского союза про-
мышленников и предпри-
нимателей (РСПП), а по-
том, на закрытой встрече 
с бюро РСПП, за час вы-
сказался по всему кру-
гу вопросов, который 
интересовал бизнесме-
нов. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников отмечает, 
что интересовала их пре-
жде всего международ-
ная повестка: выборы 
на  Украине, события в Ве-
несуэле, отношения Ира-
на и Израиля, «Брексит», 
Договор о РСМД, мир-
ный договор с Японией… 
И не было вопроса, отве-
чая на который Владимир 
Путин промолчал бы.

Можно было бы предполо-
жить, что после прошлогодне-
го съезда РСПП, когда пробле-
ма комфорта была замечена 
уже всеми его участниками, 
игнорировать ее не будут и ор-
ганизаторы. Но нет, они сдела-
ли это с ошеломляющей, мож-
но сказать, легкостью.

То есть толкотня в неболь-
шом фойе была такой же, как 
в Стамбуле на Гранд-базаре 
в базарный день, то есть та-
кой же, как в прошлый и поза-
прошлый раз. И точно так же 
стояла не очень приличная 
очередь в единственный муж-
ской туалет (мрачные под-
робности, хорошо, опустим). 
И снова было не продохнуть 
(в буквальном, конечно, смы-
сле слова) в самом зале…

Когда-то и правда съезд 
РСПП в отеле Ritz Carlton 
был событием символиче-
ским: почти в Кремле, да не 
в Кремле, и буржуазно-то 
как, но все-таки без недозво-
ленного (самими себе пре-
жде всего) перебора… Но 
идут же ведь годы!.. И идея 
проводить разросшийся 
съезд разросшейся, слава бо-
гу, организации все там же, 
на площадке, которая эту ор-
ганизацию уже давно не спо-
собна переварить… Да не по-
кажется ли и сам съезд РСПП, 
проходящий на фоне этой 

уходящей натуры, такой же 
натурой? Ну в натуре!..

Были замечены, не стану 
скрывать, и другие особен-
ности. Так, спикеры выступа-
ли в зале за трибуной на фо-
не интересной эмблемы Рос-
сийского союза промышлен-
ников и предпринимателей. 
Она состояла, собственно го-
воря, из горизонтальной аб-
бревиатуры РСПП и почти 
вертикального, такого до бо-

ли, до счастья и беды знако-
мого триколора. То есть он 
был и в самом деле только 
знаком, и то понаслышке: 
сначала шла белая полоса, по-
том красная, потом синяя. Та-
ким образом, это был не рос-
сийский триколор. Но чей 
же? Я сперва подумал, что, 
может, французский, словац-
кий, словенский или серб-
ский… Голландский?.. Люк-
сембургский?.. ( Ведь те же 

три полосы, как три карты…) 
Но нет! Конечно, нет. Оказа-
лось, что это триколор несу-
ществующего государства. 
Флаг в такой последователь-
ности разноцветных полос 
был только у княжества Ша-
умбург-Липпе, входившего 
в Германскую империю, и то 
лишь до 1918 года, потому что 
к этому времени княжество 
Шаумбург-Липпе разорилось 
и было разобрано на состав-

ные части другими, более вы-
носливыми княжествами.

И что же теперь означал 
этот триколор? Неужели опять 
символично? И как теперь рас-
шифровывать РСПП?.. Разо-
рившийся союз пром… Нет, 
как не хотелось бы!.. Но ведь 
сами дают подсказку!

Потом, перед самым при-
ездом Владимира Путина, 
картинку все-таки сменили, 
но ведь было уже поздно.

Тем временем на пленар-
ном заседании выступал ви-
це-премьер Дмитрий Козак. 
Он рассказывал о том, что 
скоро вступает в силу новый 
закон, касающийся предпри-
нимателей, и глава РСПП 
Александр Шохин уточнял 
у него, сколько времени нуж-
но, чтобы дать предприяти-
ям в случае внедрения нор-
мы, ухудшающей положение 
предпринимателей, возмож-
ность подготовиться?

— Давая определенный 
срок введения нормы,— уточ-
нял Александр Шохин,— а не 
как обычно — с 31 декабря!

— Прошлого года при-
чем! — с места дополнял 
член правления РСПП Павел 
Астахов под смех зала.

— А,— оживлялся Дмит-
рий Козак,— вы хотите спро-
сить, сколько времени нуж-
но, чтобы дать возможность 
добежать до границы?

Таким образом, неприну-
жденную, несмотря на все 
эти адские бытовые неудоб-
ства, атмосферу на этом ме-
роприятии по-прежнему сле-
довало признать неповтори-
мой, и это было заслугой пре-
жде всего непосредственно 
Александра Шохина, кото-
рый вел заседание без преу-
величения свободно и даже, 
может быть, талантливо.

Как только он объявил 
очередного выступающего, 
то есть главу Счетной пала-
ты Алексея Кудрина, неожи-
данно встали и вышли из за-
ла, и его первого ряда, сразу 
трое, да каких: первый вице-
премьер и министр финансов 
Антон Силуанов, вице-премь-
ер Дмитрий Козак и министр 
экономического развития 
Максим Орешкин. В зале ста-
ло шумно: это выглядело как-
то демонстративно, это был, 
честно говоря, просто жест, 
и Максим Орешкин, осознав, 
видимо, что по-другому это 
не может быть истолковано, 
в последнее мгновение успел 
потрепать Алексея Кудрина 
по плечу, чем, впрочем, ситу-
ацию, возможно, и не испра-
вил, а то и усугубил…

новости — 4

Договор на отставку 
мощности
Генерирующие компании  
допустили возможность  
расторжения будущих контрактов

По данным „Ъ“, профильные регуляторы 
и участники энергорынка разошлись во 
мнениях, можно ли расторгать инвест-
контракты на поставку мощности. Минэ-
нерго и «Совет рынка» (регулятор энер-
горынков) настаивают, что разрывать 
уже заключенные обязательные инвес-
тиционные договоры на поставку мощ-
ности (ДПМ) нельзя. Но крупные гене-
рирующие компании и потребители 
сходятся во мнении, что при длительной 
задержке ввода объектов — от года до 
трех лет — по новой программе модер-
низации нужно предусмотреть возмож-
ность разрыва обязательств.

Профильные регуляторы и крупные ген-
компании выступили за неприкосновен-
ность старых договоров на поставку мощно-
сти (гарантируют возврат инвестиций из по-
вышенных платежей потребителей), заклю-
ченных в первую волну инвестиций в энер-
гетику в 2000-х годах. Но производители го-
товы пойти на уступки при заключении но-
вых соглашений в рамках будущей програм-
мы модернизации ТЭС, следует из позиций 
сторон, с которыми ознакомился „Ъ“. Пору-
чение до 15 марта разработать предложения 
по перечню оснований для разрыва обяза-
тельств по оплате мощности по старым и но-
вым инвестконтрактам в январе дал вице-
премьер Дмитрий Козак.

ДПМ заключали с выделенными в 2000-х 
годах из РАО «ЕЭС России» генкомпаниями 
для строительства новых электростанций, 
бизнес обязан оплачивать их работу в тече-
ние 15 лет — до 2027 года. До сих пор преце-
дентов разрыва таких инвестконтрактов не 
было. Самый серьезный конфликт между по-
требителями и генераторами возник после 
аварии на Березовской ГРЭС «Юнипро», где 
в феврале 2016 года сгорел новый ДПМ-блок 
(800 МВт). В феврале—ноябре 2016 года потре-
бители заплатили за его отсутствующую мощ-
ность до 950 млн руб., но ФАС в итоге сочла 
такую переплату правомерной и заключи-
ла мировое соглашение с «Юнипро». В нача-
ле 2019 года структуры «Русала» подали иски 
к «Юнипро», потребовав возврата 211 млн 
руб. Недовольство потребителей также вы-
зывали переносы инвестпроектов на другие 
площадки с более поздними сроками ввода 
или прощение штрафов за задержки вводов.

Новый механизм модернизации разрабо-
тан на замену ДПМ и одобрен правительством 
в 2019 году. Его основная цель — замена старо-
го оборудования на ТЭС. В программе модер-
низации Минэнерго максимально смягчало 
риски генкомпаний, связанные с установкой 
на ТЭС пилотных образцов российских газо-
вых турбин большой мощности (ГТБМ).
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Минпромторг  
бросил вывоз экспортерам
Субсидии транспортных затрат будут 
сокращенными и труднодоступными

Как и предполагал „Ъ“, Минпромторг 
ужесточает доступ к мерам поддержки 
экспорта: теперь компаниям придет-
ся подписывать долгосрочные обяза-
тельства по росту экспорта для дос-
тупа не только к льготным кредитам, 
но и к возмещению затрат на транспор-
тировку. Это самая популярная среди 
промышленников мера, и министерст-
во отвело почти половину бюджета про-
граммы на машиностроение. Однако 
лимит субсидии заметно сократился — 
с 25% до 11% от стоимости продукции, 
что не пере крывает транспортные из-
держки при дальних поставках.

Минпромторг предлагает ужесточить 
и одновременно сбалансировать между от-
раслями правила компенсации экспорте-
рам части затрат на транспортировку. Теперь 
субсидия входит в промышленную часть 
нацпроекта «Международная кооперация 
и экспорт» и с 2020 года дает преференции 
тем, у кого есть корпоративные программы 
повышения конкурентоспособности (КП-
ПК), включающие долгосрочные обязатель-
ства по росту экспортной выручки. К КППК 
привязаны и льготные кредиты (см. „Ъ“ от 25 
января и 25 февраля). По остаточному прин-
ципу на субсидии смогут претендовать ком-
пании с краткосрочными экспортными обя-
зательствами.

В министерстве отмечают, что возмеще-
ние затрат на транспорт — наиболее востре-

бованная и эффективная мера господдер-
жки экспорта, в 2017–2018 годах ее получи-
ли 230 компаний с общим объемом поста-
вок 408 млрд руб. и средней результативно-
стью предоставления субсидии 20 руб. экс-
порта на 1 руб. поддержки. Но сама субси-
дия была «глубоко дефицитной», признают 
в Минпромторге, и наблюдалась отраслевая 
несбалансированность ее распределения.

Теперь 48% объема субсидии получит ма-
шиностроение, а 45% — перерабатывающие 
отрасли. Фиксировать доли пришлось пото-
му, что основной объем (до 70%) субсидии 
выбирали отрасли с низким уровнем пере-
дела (леспром, производство цемента, гипса 
и т. д.). Лимит годовой субсидии на одну ком-
панию составит 1/16 от бюджета программы, 
но не более 700 млн руб. Причем автопром 
сможет в этом году претендовать на средст-
ва, недополученные в 2018 году. Финанси-
рование оказалось выбрано к концу лета, 
и концерны, по данным „Ъ“, недополучили 
десятки и сотни миллионов рублей. В аппа-
рате профильного вице-премьера Дмитрия 
Козака „Ъ“ пояснили, что поддерживают воз-
мещение затрат автопрому.

Однако есть и плохие для промышленни-
ков новости: лимит субсидируемых затрат 
снизился с 25–27,5% от стоимости поставляе-
мой продукции до 11% для производителей 
и 13% для иных юрлиц.
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ВНЕСТИ ПРЕЗИДЕНТА В ЦЕНТР ЦИК ЛОНА
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На съезде Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей (РСПП) 
Владимир Путин выяснил, что спокойная 
и планомерная на вид работа властей 
над инвестиционной привлекательно-
стью РФ на деле полна противополож-
ных мнений. В одном споре, касающем-
ся соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений, президент осторож-
но поддержал Минфин. Во втором — 
об экологических платежах и наилучших 
доступных  технологиях — последствия 

вмешательства пока неизвестны. 
 Третья тема — строительство жилья 
и ипотека — скорее решена в пользу 
ВЭБ.РФ, а не банков. Впрочем, оконча-
тельную ясность внесут лишь пись-
менные поручения Владимира Путина 
по итогам съезда.

Вполне доброжелательная и внешне техни-
ческая дискуссия на съезде РСПП и, видимо, 
последовавшей за ним встрече президента 
с руководством и собственниками крупнейших 
компаний за несколько часов может внести 

коррективы во все три основных процесса согла-
сования новых режимов для инвесторов, на ко-
торые власть в РФ рассчитывает как на главный 
инструмент повышения инвестиционной актив-
ности до 2024 года. Обсуждение, как и пред-
полагалось, началось с нацпроектов, которым, 
впрочем, уделили немного времени: и участие 
в них крупного бизнеса, и инвестактивность в РФ 
как таковая в ближайшие два-три года сильно 
зависят от успеха трех процессов, вызывающих, 
что очевидно из выступлений, трения 
внутри правительства.

Владимир Путин во время пленарного заседания на съезде РСПП был не очень многословен, в отличие 
от закрытой части, с членами бюро РСПП (слева глава РСПП Александр Шохин)  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
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Как стало известно „Ъ“, МВД Рос-
сии разослало по всем своим тер-
риториальным подразделениям 
указание о почти двукратном уве-
личении оплаты труда адвокатов 
по назначению, привлекаемых 
для участия в следственных дей-
ствиях. Сделано это в соответ-
ствии с постановлением прави-
тельства, повысившим с 1 января 
ставку оплаты, которое, однако, 
в регионах структуры МВД не ис-
полняли, ссылаясь на старые рас-
поряжения. «Недоразумение», 
как его называют в Федеральной 
палате адвокатов (ФПА) РФ, раз-
решилось после заявлений за-
щитников о готовности бойкоти-
ровать полицейское следствие.

По данным источников „Ъ“, во 
все территориальные органы МВД 
на днях поступило распоряжение 
за подписью заместителя главы ве-
домства генерал-лейтенанта Вита-
лия Шулики. В нем указано, что услу-
ги адвокатов по назначению, предус-
мотренные ст. 50 УПК РФ, теперь сле-
дует оплачивать по новым тарифам. 
Как рассказывал „Ъ“, еще 2 октября 
прошлого года вышло постановле-

ние правительства №1169, в соответ-
ствии с которым ставки защитников, 
которые не индексировались около 
десяти лет, увеличивались почти в 
два раза. Напомним, что тогда днев-
ная ставка адвоката-«назначенца» со-
ставляла всего 550 руб., что было при-
мерно в два раза ниже оплаты пере-
водчика, которого приглашают для 
участия в тех следственных действи-
ях. Причем даже эти мизерные сум-
мы выплачивались нерегулярно. Все-
го в России числится около 80 тыс. ад-
вокатов, для 70% из них, преимуще-
ственно региональных, работа по на-
значению является основным источ-
ником дохода. После того как образо-
валась многомиллионная задолжен-
ность по линии МВД, адвокаты в ря-
де регионов заявили о готовности на-
чать забастовки — отказываться ра-
ботать по вызовам следователей. Это 
могло привести к настоящему пра-
вовому коллапсу и параличу работы 
следствия МВД, на которое приходит-
ся более 80% всех уголовных дел.

После долгих переговоров и даже 
обращения к президенту Владимиру 
Путину долги перед адвокатами по-

гасили. При этом «назначенцам» на-
конец увеличили ставки: с 2019 го-
да минимальное вознаграждение за 
один рабочий день в дневное время 
должно составлять не менее 900 руб., 
в ночное время — от 1175 руб., а в вы-
ходные или праздничные дни — бо-
лее 1450 руб.

Казалось, что проблема оконча-
тельна разрешена, но в конце января 
и феврале этого года о готовности на-
чать забастовки заявили представи-
тели адвокатских образований Воро-
нежской, Ивановской и Кировских 
областей, Алтайского и Приморско-
го краев, называвшие свои обраще-
ния к местным органам МВД «по-
следним предупреждением». 

Как оказалось, в регионах, несмо-
тря на постановление правительст-
ва, полицейские продолжали опла-
чивать труд «назначенцев» по ста-
рым тарифам, ссылаясь на неотме-
ненный совместный приказ Миню-
ста и Минфина. Адвокатам, добива-
ясь признания заниженных оплат 
незаконными, приходилось судить-
ся со следствием. В результате глава 
ФПА РФ Юрий Пилипенко обратил-
ся в МВД, где состоялось совещание 

под председательством курирующе-
го данное направление замминис-
тра Виталия Шулики. Генерал поо-
бещал, что двойное понимание ре-
гионами распоряжений об оплате 
труда адвокатов будет исключено, а 
основополагающим станет именно 
октябрьское постановление прави-
тельства. Господин Пилипенко зая-
вил „Ъ“, что удовлетворен таким ис-
ходом скандала, который он дипло-
матично назвал «недоразумением». 
«Мы рады, что благоразумие взяло 
верх над ведомственным упрямст-
вом и у адвокатов появится возмож-
ность практически удвоить свои до-
ходы»,— подчеркнул глава ФПА.

Впрочем, в адвокатской среде сом-
неваются, что выделенных средств 
хватит до конца года. «Безусловно, на 
данном этапе никаких протестных 
мероприятий не будет, но если в те-
чение месяца-двух не найдется ре-
шения проблемы, нельзя исключать, 
что адвокаты попросят вернуться к 
такому решению»,— сказал предсе-
датель адвокатской палаты Воронеж-
ской области Олег Баулин.

Сергей Сергеев

Адвокаты заставили 
платить полицию
Руководство МВД распорядилось 
обеспечить защиту деньгами

Практика применения уменьшенных в раз-
мерах дорожных знаков, как выяснил „Ъ“, 
привела к судебному спору между ГИБДД 
и московскими властями. Столичный Центр 
организации дорожного движения (ЦОДД) 
установил модернизированные знаки «Усту-
пи дорогу» и «Пешеходный переход» на од-
ной из улиц и был оштрафован на 200 тыс. 
руб., так как в Госавтоинспекции их посчита-
ли  небезопасными для движения.

Постановление о штрафе в 200 тыс. руб., ко-
торый должен заплатить ЦОДД, вынесла миро-
вой судья Ольга Щербинина в феврале этого года. 
Предметом спора стали дорожные знаки, следует 
из материалов дела (есть у „Ъ“).

С идеей использовать указатели, размер кото-
рых меньше стандартных, ЦОДД вместе с эксперт-
ным центром Probok.net выступил еще в 2015 го-
ду. Дорожных знаков на улицах слишком много 
и они чересчур крупные, это портит городской 
облик, заявили эксперты. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов поручил Москве и Санкт-Петер-
бургу провести эксперимент, уменьшив знаки в 
отдельных районах, что и было сделано. 

С 1 ноября 2017 года Росстандарт ввел в действие 
предварительный национальный стандарт (ПНСТ), 
закрепляющий право городов применять умень-
шенные знаки в пилотном режиме. В рамках ПНСТ 
в 2018 году ЦОДД установил знаки «Уступи доро-
гу» и «Пешеходный переход» размером 500x500 мм 
на пересечении Анадырского проезда и Минусин-
ской улицы в Москве. Однако ГИБДД в ходе провер-
ки обнаружила нарушения национальных ГОСТов 
52289 и 52290 (требования к знакам и правила уста-
новки): знак «Уступи дорогу» в этих дорожных усло-
виях должен иметь размер 900x900 мм, «Пешеход-
ный переход» — 700x700 мм. Инспекторы нашли в 
этом нарушение ст. 12.34 КоАП «Несоблюдение тре-
бований по обеспечению безопасности движения 
при содержании дорог», направив дело в суд.

Из показаний инспекторов ДПС в суде следова-
ло, что ГИБДД России еще в 2017 году в переписке с 
ЦОДД настаивала, что знаки «Уступи дорогу» и «Пе-
шеходный переход» должны сохранить стандарт-
ный размер, не подвергаясь уменьшению. Иначе 
возникнет угроза безопасности движения. ПНСТ, 
считают в ГИБДД, носит рекомендательный харак-
тер и не должен противоречить действующим на-
циональным стандартам. Установка нестандартных 
знаков не была согласована с ГИБДД России. Госав-
тоинспекция приводит данные по другим улицам, 
где проводился эксперимент: на улицах Балчуг, 
Большая Никитская, Мясницкая и в Никитском пе-
реулке до установки знаков нового формата аварий 
не было, а с февраля 2017 по апрель 2018 года про-
изошло семь наездов на пешеходов, двое погибли.

В ЦОДД, в свою очередь, настаивают, что ПНСТ 
(действует до 1 ноября 2020 года) применять мож-
но без согласований с ГИБДД одновременно с на-
циональными стандартами. В самом ПНСТ сказа-
но, что его положения «могут вступать в расхожде-
ние с существующими практиками в связи с но-
выми практиками и подходами». Документ разре-
шает применять знаки размером 500 мм на неско-
ростных улицах. В ЦОДД утверждают, что знак на 
Анадырском проезде «хорошо просматривается», 
поскольку в этом месте установлен «лежачий по-
лицейский» и машины едут медленно.

По ходатайству ЦОДД в суд был вызван Алек-
сандр Шумский — глава Probok.net и проектного 
технического комитета «Удобная дорога», соавтор 

ПНТС. Он заявил, что опытное применение умень-
шенных знаков в городах не привело к увеличению 
аварий, а «качество городской среды» улучшилось, 
представив письма от властей Калининградской об-
ласти, Санкт-Петербурга, Краснодара. Показания да-
вал и доцент кафедры «Организация и безопасность 
дорожного движения» МАДИ Андрей Воробьев. Он 
подтвердил, что вуз проводил экспертизу модерни-
зированных знаков, показавшую безопасность их 
применения на улице, где не более двух полос в ка-
ждую сторону, а скорость ограничена 60 км/ч. 

Ольга Щербинина однако сочла, что показания 
господ Шумского и Воробьева к конкретному пра-
вонарушению не относятся. Свидетельства ЦОДД 
ее не убедили.

Это далеко не первый случай судебных разбира-
тельств ГИБДД с ЦОДД. По данным РАПСИ, в 2016–
2017 годах структура правительства Москвы бы-
ла оштрафована по административным делам по-

чти на 6 млн руб., чаще всего применялась имен-
но ст. 12.34 КоАП. ЦОДД регулярно обжалует эти 
штрафы. Вынесенное постановление также будет 
обжаловано. «Мы уверены в своей правоте,— зая-
вили „Ъ“ в ЦОДД.— Не было зафиксировано ни од-
но ДТП из-за уменьшенного типоразмера знаков. 
Кроме того, это давно принятый стандарт в евро-
пейских мегаполисах, сопоставимых с Москвой».

„Ъ“ попросил прокомментировать спор в Рос-
стандарте. В пресс-службе ведомства пояснили: 
объектом стандартизации ПНСТ являются экс-
периментальные дорожные знаки, их апроба-
ция, документ предназначен для «специальных 
случаев». Объектом ГОСТов, на которые ссылает-
ся ГИБДД в суде, являются «обычные» указатели. 
«Противоречий между стандартами не усматри-
вается,— считают в Росстандарте.— В настоящий 
момент рассматривается возможность перевода 
предварительного стандарта в национальный». 
Соответствующие поправки в ГОСТы вице-премь-
ер Максим Акимов поручил МВД и Минпромтор-
гу подготовить до 1 февраля 2019 года.

Иван Буранов

Московские власти ошиблись размером
ЦОДД оштрафован за установку модернизированных знаков

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
арестовали Анатолия Филачева 
и Мясуду Корнееву — бывших ру-
ководителей АО «НПО „Орион“», 
входящего в «ростеховский» 
холдинг «Швабе». Разработчи-
ков приборов ночного видения 
и спецтехники заподозрили в хи-
щении 360 млн руб., выделен-
ных на научные исследования 
в области  оборонного комплек-
са страны. По версии следствия, 
средства выводились из НПО 
по фиктивным договорам о по-
ставках научного оборудования 
и средств обеспечения безопас-
ности. Защита утверждала, что 
от ареста пожилого ученого Фи-
лачева может пострадать «вся 
российская наука».

Главное следственное управ-
ление ГУ МВД по Москве просило 
Тверской райсуд арестовать Анато-
лия Филачева до 12 мая, посколь-
ку он подозревается в совершении 
тяжкого преступления — мошенни-
чества в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Из выступления пред-
ставителя следствия можно было 
понять, что господину Филачеву в 
составе преступной группы инкри-

минируют хищение 360 млн руб. в 
2010–2016 годах, когда он возглав-
лял НПО «Орион».

Следствие считает, что Анатолий 
Филачев и бывший первый замести-
тель гендиректора НПО Мясуда Кор-
неева (которую он называл «грамот-
ным управленцем, тонко чувствую-
щим рыночную конъюнктуру») за-
ключили от имени «Ориона» как ми-
нимум четыре договора поставки 
оборудования для научных изыска-
ний и обеспечения безопасности 
предприятия. Его контрагентами вы-
ступали московские ООО «Роспром-
тех» и интернет-магазин «Смарт-
контроль», а также балашихинское 
ООО «Валберт», руководитель кото-
рого Валерий Митриченко также ока-
зался в числе подозреваемых. 

По версии следствия, по дого-
ворам было заплачено не менее 
360 млн руб., но оборудование НПО 
не получило. Деньги были обнали-
чены и присвоены предполагаемы-
ми участниками хищений. Желая 
усилить эффект, представитель след-
ствия подчеркнул, что похищен-
ные средства были выделены «Ори-
ону» «в рамках целевой программы 
развития оборонно-промышленно-

го комплекса страны». Действиями 
подозреваемых, отметил следова-
тель, был причинен существенный 
ущерб государственным интересам. 
Добиваясь ареста подозреваемого 
Филачева, следователь также указал, 
что, оставаясь на свободе, он может 
скрыться, оказать давление на сви-
детелей либо продолжить преступ-
ную деятельность.

«Какую преступную деятельность 
может продолжить Анатолий Ми-
хайлович, если он не возглавляет 
НПО с 2016 года? — парировал адво-
кат Валерий Орлов.— Да и зачем ему 

скрываться, если он с лета прошлого 
года знает о возбуждении уголовно-
го дела и до сих пор не сбежал». Адво-
кат просил суд учесть многочислен-
ные заслуги подозреваемого и его 
возраст (69 лет), определив его под 
домашний арест.

Дочь подозреваемого Оксана тут 
же выложила на стол, за которым си-
дела вместе с защитником, награды 
и дипломы подозреваемого учено-
го. «Если Анатолий Михайлович ока-
жется за решеткой, пострадает вся 
российская наука!» — с пафосом от-
метил его защитник.

Сам Анатолий Филачев сказал, 
что не признавал и не признает вину 
и намерен активно отстаивать свою 
позицию на следствии и в суде. Не-
сколько раз он пытался рассказать о 
своих заслугах, но председательству-
ющий каждый раз его обрывал, на-
поминая, что «идет обсуждение хо-
датайства об аресте». В итоге Анато-
лия Филачева отправили в СИЗО. По-
зже были удовлетворены ходатайст-
ва следствия об арестах Мясуды Кор-
неевой и Валерия Митриченко. 

В НПО «Орион», «Швабе» и «Росте-
хе», в который входит этот концерн, 

аресты не комментировали. При этом 
стоит отметить, что еще в апреле 2016 
года в интернете было выложено об-
ращение в ФСБ трудового коллекти-
ва НПО, в котором его тогдашний ру-
ководитель Филачев подвергался рез-
кой критике. В частности, авторы по-
слания обвиняли его в «некомпетент-
ности» и «авторитарном руководстве 
предприятием», утверждая, что уче-
ный приобрел недвижимость в Чер-
ногории, куда он, «являясь носите-
лем сведений, составляющих гостай-
ну, выезжал без уведомления соответ-
ствующих служб ФСБ и департамента 
безопасности ГК „Ростех“».

Дали ход этому заявлению в ком-
петентных органах или нет, неиз-
вестно. Тем не менее, 1 января 2017 
года Анатолий Филачев был вынуж-
ден оставить свою должность, перей-
дя на аналогичную в московский за-
вод «Сапфир», также входящий в «Ро-
стех». Этим предприятием господин 
Филачев управлял, судя по всему, не 
слишком эффективно. Во всяком слу-
чае, только в 2017 году работодатель 
взыскал с него в арбитраже убытки 
на сумму более чем 1,2 млн руб.

Алексей Соковнин,  
Олег Рубникович

Приборы показали хищение
Арестован экс-руководитель оборонного НПО «Орион»

Знаки «Пешеходный переход» должны 
быть хорошо виды водителям, поэтому 
уменьшать их нельзя, считают в Госав-
тоинспекции   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Н А Т О Л И Й  Ф И Л А Ч Е В

Филачев Анатолий Михайлович родился 22 февраля 1950 года в 
городе Березань (Киевская область, Украина). В 1973 году окончил 
факультет физической и квантовой электроники Московского физико-
технического института.

С 1973 по 1982 год работал в НИИ физических проблем НПО 
«Научный центр». С 1982 года — заместитель директора по науке 
— главный инженер Московского филиала НИИ «Фонон». С 1985 
года — директор НИИ электронной и ионной оптики. С 1997 по 2016 
год — генеральный директор НПО «Орион», был уволен в связи с 
подозрением в нецелевом расходовании бюджетных средств. Был 
организатором исследований и разработок в области инфракрасной 
техники, электронной оптики, фотоэлектронных приборов для инфор-
мационных технологий. В 2008 году избран членом-корреспондентом 

РАН. В 2008–2012 годах — член Совета при президенте РФ по науке, 
технологиям и образованию.

Являлся заведующим кафедрами Московского института элек-
тронной техники и Московского института радиотехники, электроники 
и автоматики. Был главным редактором журнала «Прикладная физи-
ка», членом научно-технического совета Комиссии по военно-про-
мышленным вопросам при правительстве РФ.

Доктор технических наук, тема диссертации: «Исследование 
и моделирование процессов формирования электронных пучков 
и их взаимодействия с поверхностью твердых тел как основа 
разработки прецизионного электронно-лучевого технологического 
оборудования». Заслуженный деятель науки РФ, автор более 200 
научных работ.

После того как образовалась многомил-
лионная задолженность по линии МВД, 
адвокаты в ряде регионов  заявили  
о готовности начать забастовки
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Павел Грудинин  
освободит совхоз
Кресло депутата Госдумы  
дороже кресла директора

Как и предсказывал „Ъ“, руко-
водство КПРФ приняло реше-
ние передать депутатский ман-
дат в Госдуме скончавшегося 
академика Жореса Алферо-
ва экс-кандидату в президен-
ты от КПРФ Павлу  Грудинину. 
В партию он пока вступать не 
будет. Теперь ему придется 
оставить пост директора сов-
хоза имени Ленина: депутат 
Госдумы может быть акционе-
ром предприятия, но не может 
осуществлять оперативное 
управление им.

О том, что президиум ЦК 
КПРФ в четверг принял решение 
отдать думский мандат Павлу 
Грудинину, сообщил «РИА Ново-
сти» лидер партии Геннадий Зю-
ганов. «Считаем, что Жорес Ива-
нович Алферов был не просто де-
путатом, он был общественным 
деятелем, великолепным уче-
ным, к слову которого прислуши-
вались не только в нашей стране, 
но и в мире. В этой связи большая 
ответственность на кандидате, 
который продолжил бы лучшие 
традиции... По сути дела, едино-
гласно наши товарищи сказали, 
что в этих условиях продолжить 
эти традиции... может Грудинин 
Павел Николаевич. Мы приняли 
решение, подготовим докумен-
ты и сдадим их в ЦИК»,— заявил 
господин Зюганов.

Как писал „Ъ“ 14 марта, госпо-
дин Грудинин стал одним из са-
мых вероятных кандидатов, ко-
торый может заместить вакант-
ный мандат. Еще вечером 13 мар-
та решение не было окончатель-
ным. Среди альтернативных ва-
риантов источники „Ъ“ называ-
ли экс-кандидата в мэры Москвы 
на выборах 2018 года Вадима Ку-
мина, менее вероятным — Бо-
риса Иванюженкова. Последне-
го называли «спонсором из Под-
московья», сторонником прохо-
ждения которого в Госдуму был 
зампред ЦК КПРФ Владимир Ка-
шин, конфликтующий с Павлом 
Грудининым. Господин Кумин 
все же сосредоточится на выбо-
рах в Мосгордуму 2019 года, го-

ворят источники „Ъ“: сам он выд-
вигается в одномандатом округе 
№8, включающем районы Сокол 
и Аэропорт. «Шла довольно жар-
кая битва за этот мандат. Кашин 
продвигал своего человека, это-
му активно сопротивлялись не-
сколько влиятельных членов ЦК, 
которые поддерживали Грудини-
на»,— сказал „Ъ“ источник в пар-
тии. Господин Кашин сказал „Ъ“, 
что в дискуссии «не участвовал». 

Формально решение президи-
ума ЦК, который еще не собирал-
ся, не оформлено. По словам од-
ного из коммунистов, это прои-
зойдет в понедельник, тогда же 
будут подготовлены документы 
для Центризбиркома. К этому мо-
менту Геннадий Зюганов вернет-
ся из командировки в Крым, куда 
он полетел вместе со спикером 
Госдумы Вячеславом Володиным.

Пок а о  вступлении Пав-
ла Грудинина в КПРФ речь не 
идет. Первый зампред ЦК КПРФ 
Иван Мельников заявил, что во 
фракции беспартийных «чело-
век пять-шесть есть, если не боль-
ше», и о вступлении Павла Груди-
нина в КПРФ речь не идет. Назна-
чение его на руководящий пост 

пока не обсуждалось, говорят со-
беседники „Ъ“.

Кандидат на попадание в Гос-
думу теперь столкнется со слож-
ностями. Согласно ч. 2 ст. 6 зако-
на «О статусе члена Совета феде-
рации и статусе депутата Государ-
ственной думы», парламентарию 
нельзя участвовать в деятельнос-
ти по управлению коммерческой 
организацией, в том числе вхо-
дить в состав органов управле-
ния такой организации. То есть 
господину Грудинину придет-
ся оставить пост директора ЗАО 
«Совхоз имени Ленина». Один из 
собеседников „Ъ“ в партии пред-
полагает, что эту работу депутат 
доверит своему сыну Антону Гру-
динину, который, согласно дан-
ным Kartoteka.ru, ранее был од-
ним из учредителей ООО «ТТ Де-
велопмент» (сейчас на 100% при-
надлежит ЗАО «Совхоз имени Ле-
нина»). «ТТ Девелопмент» прохо-
дит процедуру ликвидации. 

Павел Грудинин не ответил на 
звонки „Ъ“.

Пресс-секретарь лидера КПРФ 
Александр Ющенко сказал „Ъ“, 
что господин Грудинин «подго-
товит необходимые докумен-
ты и сдаст в соответствии с зако-
ном». Принять решение о переда-
че мандата официально партия 
должна до 20 марта.

Максим Иванов,  
Всеволод Инютин

Социализм с новым лицом
Как в «Справедливой России»  
готовятся встретить нового спонсора

Руководство «Справедливой Рос-
сии» попросило региональные от-
деления начать подготовку к вне-
очередному съезду 21 апреля. 
На≈нем заместителем председате-
ля партии собираются избрать гла-
ву холдинга «Царьград» Константи-
на Малофеева. Кроме того, будут 
приняты поправки в устав, расши-
ряющие число членов президиума 
партии, которая будет создаваться 
на основе «Справедливой России». 
В региональных отделениях над-
еются, что партия сохранит «свое 
социал-демократическое лицо».

Лидер ярославских справороссов, 
депутат Госдумы Анатолий Грешневи-
ков сообщил „Ъ“, что партийцы уже 
получили письменное распоряжение 
от центрального аппарата с указанием 
о проведении конференции по отбо-
ру делегатов на съезд. Как сообщал „Ъ“ 
14 марта, съезд пройдет в «Президент-
отеле» 21 апреля. «Речь идет об очень 
сжатых сроках, поэтому придется на-
прячься, чтобы провести конферен-
ции законно»,— говорит партиец из 
другого региона. Подавляющее боль-
шинство региональных отделений по-
ка отказываются говорить о повестке 
съезда. «Мы ждем, что нас проинфор-
мируют из Москвы»,— сказал „Ъ“ гла-
ва приморских справороссов Алексей 
Козицкий.

Источник „Ъ“ в партии утвержда-
ет, что уже готова новая версия уста-
ва: ведь на съезде ожидается не только 
введение в руководство партии госпо-
дина Малофеева, но и преобразование 

партии, в том числе возможное пере-
именование. Партийцы имеют лишь 
отрывочные сведения о поправках в 
устав. Лидер якутских справороссов, 
депутат Госдумы Федот Тумусов сказал 
„Ъ“, что среди изменений — расшире-
ние состава руководящего органа пар-
тии: президиума центрального сове-
та. Нынешний его состав был избран 
на съезде партии в октябре 2018 года 
и состоит из 25 человек. За счет новых 
мест в президиуме «наши новые союз-
ники получат возможность ввести сво-
их людей», говорит один из справорос-
сов. Пока же партийный билет полу-
чил лишь Константин Малофеев, гово-
рит он: «Своих соратников он приве-
дет тогда, когда будет предмет для кон-
кретного разговора о должностях».

Почти никто из партийцев не зна-
ком с деятельностью потенциально-
го зампреда «Справедливой России» 
предпринимателя Константина Ма-
лофеева (см. справку). Исключением 
стали ростовские справороссы. Се-
кретарь бюро отделения Сергей Коси-
нов сказал, что знает его по событиям 
2014 года на востоке Украины (госпо-
дин Малофеев обвиняется украински-
ми силовиками в создании незакон-
ных вооруженных формирований) 
как «человека с именем». При этом по-
чти все местные справороссы говорят 
о необходимости «сохранить социал-
демократическое лицо» партии и кон-
солидироваться с партиями, «разделя-
ющими идеи социальной справедли-
вости». «Мы еще в сентябре прошлого 
года осознавали, что политическая ре-

альность меняется и надо к ней адап-
тироваться. В октябре на съезд при-
гласили представителей ряда парти-
ей. Был (лидер „Родины“, депутат Гос-
думы Алексей Журавлев.— „Ъ“). Но о 
юридическом слиянии с „Родиной“ 
говорить не стоит, это пройденный 
этап. Речь идет о возможности колла-
борации»,— говорит Федот Тумусов. 
Секретарь бюро иркутского отделе-
ния партии Лариса Егорова надеется, 
что преобразования «приведут к поло-
жительному результату»: «Я не вижу, 
как, например, Малофеев может на-
вредить партии». Для многих партий-
цев остается «большим вопросом», сто-
ит ли объединяться с «Родиной», так 
как в их регионах «этой партии нет». 
По словам лидера татарстанских спра-
вороссов Рушании Бильгильдеевой, 
у партий «совершенно разные плат-
формы»: «В преддверии выборов в Гос-
совет Татарстана социалистическая 
платформа должна остаться».

«Жизнеспособность партии — в 
удачном названии, и не более,— гово-
рит политолог Константин Калачев.— 
Приход Малофеева не делает ее ни сов-
ременной, ни прогрессивной, ни оп-
позиционной, ни подлинно левой. 
На фокус-группах люди поддержива-
ют „Справедливую Россию“ только 
из-за названия. Сейчас оно обрело но-
вую актуальность. Но политика — дело 
персонифицированное. Сомневаюсь, 
что православный миллионер Мало-
феев так уж привлекателен для тех, ко-
му недостает справедливости».

Отдел политики

Бывший кандидат 
в президенты Павел 
Грудинин (в центре) 
получит доступ  
к новой трибуне  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  К О Н С Т А Н Т И Н  М А Л О Ф Е Е В

Малофеев Константин Валерьевич родился 3 июля 1974 года в городе 
Пущино Московской области. В 1996 году окончил юрфак МГУ.

На пятом курсе университета устроился в инвесткомпанию «Ренессанс 
Капитал», где затем занимал ряд руководящих должностей. С 2001 года — 
начальник управления инвестиций холдинговой компании «Интеррос». 
В 2003 году возглавил управление корпоративных финансов инвестици-
онно-банковского департамента МДМ-банка. Принимал активное участие 
в консолидации энергетических активов группы МДМ, был одним из 
организаторов IPO авиастроительной корпорации «Иркут».

В 2005 году вместе с партнерами основал инвестфонд Marshall Capital 
Partners, в котором в качестве управляющего партнера отвечал за стра-
тегию и менеджмент. С 2009 года участвовал в реформе «Связьинвеста», 
осенью 2010 года стал крупнейшим миноритарным акционером «Ростеле-
кома» (владел 7,45% акций, которые в 2013 году продал компании «Моби-
тел»). С 2015 года — председатель совета директоров группы компаний 
«Царьград», был основателем и генеральным продюсером телеканала 
«Царьград ТВ».

В 2012–2013 годах проходил свидетелем по делу о хищении у банка 
ВТБ кредита на сумму более $225 млн. Также с 2012 года господин Ма-
лофеев был фигурантом дела о подкупе избирателей во время выборов 
депутатов в селе Знаменском Угранского района Смоленской области, 
в которых он участвовал. После четырех лет расследования бизнесмен, 
ранее считавшийся инициатором подкупа, был признан следствием 
потерпевшей стороной.

Занимается благотворительностью и общественной деятельностью. 
В 2006 году учредил в Подмосковье частную православную Гимна-
зию святителя Василия Великого. С 2007 года — учредитель и глава 
попечительского совета Фонда святителя Василия Великого. В том же 
году создал Русское общество благотворителей в защиту материнства 
и детства. С 2011 года входит в попечительский совет некоммерческого 
партнерства «Лига безопасного интернета», инициировал создание 
черных списков сайтов, активный сторонник цензуры в сети. Председа-
тель совета общества русского исторического просвещения «Двугла-
вый орел».
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Ключевым выступлением по пер-
вой теме на съезде РСПП должно бы-
ло стать выступление совладельца 
группы «Илим» Захара Смушкина 
— речь в нем шла о проекте Минфи-
на о соглашениях о защите и поощ-
рении капвложений (СЗПК), де-фак-
то выросшем из осеннего обсужде-
ния письма помощника президента 
Андрея Белоусова Владимиру Пути-
ну. Однако с разговора о СЗПК начал 
свое выступление сам Владимир Пу-
тин, отметив отсутствие согласован-
ной позиции по проекту в правитель-
стве. Речь снова идет о статусе СЗПК 
по отношению к новой версии спе-

цинвестконтрактов (СПИК 2.0), раз-
работку которой курирует вице-пре-
мьер Дмитрий Козак (по данным 
„Ъ“, он вчера также присоединился к 
РСПП, логично отменив профильное 
совещание — значительная часть его 
участников все равно была на съе-
зде). СЗПК и СПИК 2.0 друг другу в те-
кущих версиях уже не противоречат, 
а дополняют (СЗПК можно подписать 
в том числе в отношении СПИК 2.0). 
На днях снято и ключевое противо-
речие по СЗПК между Минфином и 
Минэкономики — для инвестпро-
ектов, инициированных государст-
вом, будет введена конкурсная про-
цедура, для предложенных бизнесом 
— заявительная. В итоге Захар Смуш-

кин, подробно изложив взгляд РСПП 
на законопроект о СЗПК (вполне по-
ложительный), попросил Владимира 
Путина содействовать скорейшему 
внесению его в Госдуму — желатель-
но в весеннюю сессию. Гарантии это-
го РСПП и Минфин не получили, хо-
тя того же просил и глава РСПП Алек-
сандр Шохин. Но в целом проект СЗ-
ПК так или иначе поддержан как важ-
ный элемент госполитики: это «полу-
победа» Минфина — хотя, видимо, и 
РСПП, и ведомство Антона Силуано-
ва ожидали полной победы.

Вторая тема, формально экологи-
ческая, а не инвестиционная, так-
же не могла не всплыть на съезде. 
РСПП и правительство уже давно за-
няты отчасти нейтрализацией, отча-
сти оптимизацией под свои нужды 
давней разработки Андрея Белоусо-
ва — перехода промышленности на 
«наилучшие доступные технологии» 
(НДТ, закон 2014 года). Этот переход 
с многочисленными отсрочками, по 

сути, был чем-то вроде мягкого «при-
нуждения к инвестициям» крупных 
компаний в модернизацию основ-
ных мощностей («письмо Белоусова» 
было посвящено именно этому). Вы-
ступал вчера по теме глава «Еврохи-
ма» Игорь Нечаев, но президент и тут 
его опередил, намекнув, что знает о 
попытках крупного бизнеса «закру-
глить» нормы экорегулирования (и 
получить больше свободы в вопросах 
инвестиций). Кроме того, во многом 
в попытке уйти от диктата подзакон-
ных норм, РСПП согласился понача-
лу на предложение Минфина вне-
сти экоплатежи в Налоговый кодекс 
(«экологический налог») — но обна-
ружил, что это может привести к уже-
сточению регулирования. В любом 
случае, вчера РСПП «победить» в этом 
вопросе не удалось — судя по всему, 
стараниями Андрея Белоусова, также 
присутствовавшего на съезде.

Третья тема, по которой в РСПП 
ждали решения президента — это 

баланс финансирования институ-
тов развития (ВЭБ.РФ и «Дом.РФ») и 
коммерческих банков в проектах 
строительства жилья и инфраструк-
туры под него. Вопросом о докапи-
тализации «Дом.РФ» на 40 млрд руб., 
предложенной совладельцем «Барк-
ли» Леонидом Казинцом, дело, раз-
умеется, не ограничивается (Ан-
тон Силуанов довольно четко об-
ещал докапитализацию «Дома.РФ» 
в 2019–2020 годах в два транша) — 
скорее, речь идет о желании РСПП 
и крупных инвесторов несколько 
сместить баланс влияния на проек-
ты от крупных госбанков к госсубси-
дированию строек. Здесь Владимир 
Путин лишь констатировал, что пе-
речисленные частные проблемы 
ему известны, стратегические цели 
власти — снизить ипотечные став-
ки к 2024 году ниже 8% годовых и 
максимизировать жилищное стро-
ительство, а как — нужно продол-
жать обсуждение.

Все три темы затрагивают инвести-
ции на многие сотни миллиардов ру-
блей в год и большинство нацпроек-
тов — «техническими» очень аккурат-
ные споры-дискуссии на съезде РСПП 
не назовешь. Во всех трех случаях Вла-
димир Путин высказал доброжела-
тельность и к идеям РСПП, и к их со-
юзникам в правительстве, но не бо-
лее. Впрочем, Александр Шохин со-
вершенно не напрасно отметил, что 
президент давал на съезде «устные по-
ручения». Возможно, что ответ на во-
прос, чем закончился съезд, РСПП, 
крупный бизнес и правительство по-
лучат в письменном виде — в виде по-
ручений Владимира Путина, если они 
будут даны. В ближайшие дни вокруг 
этого, очевидно, будет кипеть боль-
шая и неспокойная административ-
ная работа: в таких документах иног-
да даже запятая может стоить милли-
ардов, десятых процента роста ВВП в 
год и больших событий в карьерах.

Дмитрий Бутрин

— Надеюсь,— спросил главу Счетной па-
латы Александр Шохин,— вы будете гово-
рить о том, что главная ваша задача — опре-
делить степень KPI правительства по паспор-
там национальных проектов, и о необходи-
мости принятия кадровых решений?

— Будем вносить наши предложения в 
парламент,— кивнул Алексей Кудрин, пред-
почтя ответить на немного другой, не про-
звучавший вопрос,— ведь мы подотчетны 
именно ему…

Но после небольшой паузы он все же не 
то что добавил, а даже выдохнул, можно ска-
зать, спасительное:

— И президенту!
При этом Алексей Кудрин постарался нау-

чить присутствующих в зале предпринима-
телей кое-чему действительно полезному:

— Чтобы самому стать успешным, надо, 
чтобы менеджеры компании свободно гово-
рили на английском языке!

В этот момент Алексей Кудрин, что для не-
го нехарактерно, был, можно сказать, даже 
страстным, что выдавало в нем человека, на-
терпевшегося от менеджеров, свободно вла-
деющих русским языком.

Без сомнения, самой часто произноси-
мой на съезде РСПП фразой является следу-
ющая: «Избыточное давление правоохрани-
тельных органов на бизнес». В ней прекрас-
но все, и прежде всего мысль о недопустимо-
сти избыточного давления. То есть давление 
предприниматели признают и принимают 
(а может, даже благодарны), просто не нуж-
но, чтобы оно носило избыточный характер.

— Об избыточном давлении правоохра-
нительных органов на бизнес нам расскажет 
уполномоченный по правам предпринима-
телей, наш старый товарищ Борис Титов,— 
сообщил Александр Шохин.— Борис Юрье-
вич, как будем защищаться?

С этим, оказалось, есть проблемы, пото-
му что поначалу Борису Титову не удалось 
показать даже презентацию, которой он со-
бирался воспользоваться, чтобы продемон-
стрировать, видимо, способы защиты от из-
быточного давления с тем, чтобы привести 
его в норму.

Затем презентация все-таки возникла на 
экране. Но все-таки лучше бы этого не бы-
ло, так как Борис Титов, как выяснилось, 
показывает презентацию за 2018 год. Этого 
не скрывалось в тексте самой презентации, 
если смотреть ее хотя бы чуть-чуть внима-
тельно (то есть вряд ли кто-нибудь в зале за-
метил подмену).

А Борис Титов тем временем, пользуясь 
данными презентации, на пальцах демон-
стрировал, что «61% предпринимателей счи-
тает работу в России небезопасной».

То есть это были цифры еще до дела Май-
кла Калви.

Но и про него Борис Титов тоже не про-
молчал.

— Мы очень активно помогаем бизне-
су,— признался он.— Например, приходим 
в суд на процесс (по делу предпринимате-
лей.— А. К.)… Вот, кстати, на Калви мы бы-
ли…И фотографируем судей, принимаю-
щих заведомо неправомерные решения!

Борис Титов, таким образом, перечислил, 
видимо, основные рычаги давления пред-
принимательского сообщества на власть, в 
том числе судебную, и их точно нельзя было 
признать избыточными.

Логичным будет и следующий шаг: со-
здать из этих фотографий «Доску позора», как 
в проверенные времена, но тогда, впрочем, 
есть риск стать жертвой новой статьи, кото-
рая не была так исчерпывающе сформули-
рована даже тогда,— об оскорблении власти.

— Что же, как было процитировано в вы-
ступлении Алексея Леонидовича Кудри-
на,— констатировал Александр Шохин,— 
цели поставлены, задачи определены… За 
работу, товарищи! И остается сказать: «Побе-
да будет — за нами!»

Но Алексею Кудрину, оказалось, чужого 
высказывания, тем более Вячеслава Молото-
ва, не надо, и он добавил уже с места:

— В том, что сказал Хрущев, была еще 
концовка: «До полной победы коммунизма!» 
— добавил господин Кудрин.

И зря, так как Александр Шохин был не 
тем человеком, которого можно было по-
ставить в неудобное положение. Он сразу 
вспомнил, как китайцы до сих пор копиру-
ют съезды КПСС, вплоть до кумачовых сто-
лов, но только на своих коммунистических 

съездах теперь вручают премии Джеку Ма и 
Клаусу Швабу.

Видимо, это и есть в понимании Алексан-
дра Шохина полная победа коммунизма.

— А вы бы кому дали премию? — неожи-
данно спросил Александр Шохин Алексея 
Кудрина.

— Вы же иностранных деятелей имеете в 
виду,— выигрывал время на размышление 
Алексей Кудрин.

— Ну конечно!.. Нет, давайте, один их, 
один наш!.. А, давайте Кудрину дадим!

Но и Алексею Кудрину чужого было не на-
до, и он начинал о том, что «здесь, в этом за-
ле, несколько таких сидят, но я не буду на-
зывать одного, чтобы не обижать осталь-
ных…» А может, и правда такое признание 
из уст главы Счетной палаты было бы очень 
уж прямолинейным.

— Не-е-ет,— настаивал Александр Шо-
хин,— давайте закрытый список, рейтинго-
вое голосование…

Глава Schneider Electric по России и СНГ 
Йохан Вандерплаетсе тоже вспомнил нако-
нец про дело господина Калви.

— Может,— обвел он глазами присутству-
ющих,— и вы завтра тоже окажетесь в тюрь-
ме. В «Матросской Тишине».

Даже журналистом в этом зале стало быть 
не очень приятно.

Надо отдать должное Александру Шохи-
ну. Он прокомментировал эти слова очень 
определенно:

— 108-я статья должна, по нашему убе-
ждению, действовать без широкого толко-
вания: нельзя использовать арест в качестве 
меры пресечения. Мы говорим это не только 
в связи с делом Baring Vostok…— все же счел 
своим долгом оговориться (или отговорить-
ся?) Александр Шохин,— а и раньше говори-
ли. И такое дело должно разбираться в арби-
тражном процессе, а не в уголовном!

Готовность, с которой Александр Шохин 
дал этот комментарий, которого мог при же-
лании и избежать, говорила о нем.

До прихода Владимира Путина остава-
лось только утвердить новый состав правле-
ния РСПП ввиду его плановой ротации.

— Всех вывели? — спросил Александр 
Шохин.— На экран, я имею в виду.

Уточнение прозвучало вовремя. А то ведь 
те, кому надо, могли и буквально воспри-
нять. И ротируемые, которых оказалось мно-
го, ни с того ни с сего пострадали бы.

Владимир Путин про дело Калви не сказал 
ничего, даже не намекнул. Была надежда, что 
он прокомментирует ситуацию, отвечая на 
вопросы, но сразу стоит сказать, что вопросы 
оказались не предусмотрены. Впрочем, воз-
можно, все это было и к лучшему: очень даже 
не исключено, что ответ мог бы только усугу-
бить положение господина Калви.

Владимир Путин обратил внимание на 
принятие нового закона, «О поощрении и 
защите капиталовложений»:

— Обращаю также внимание на то, что 
следует принять дополнительные решения 
по режиму специального инвестиционно-
го контракта, повысить эффективность это-
го инструмента, направленного на развитие 
в России уникальных прорывных техноло-
гий. Знаю, что коллеги в правительстве по-
ка не выработали согласованной позиции 
по законопроекту о поощрении и защите ка-
питаловложений… Не в ущерб его качеству 
нужно ускорить работу, завершить ее в мак-
симально короткие сроки, обязательно учи-
тывая позицию бизнеса...

Кроме того, президент говорил и о сохра-
нении экологии как об одной из чуть ли не 
важнейших задач бизнеса, а потом даже вер-
нулся к этой теме, уже на закрытой встрече с 
членами бюро РСПП. И это была единствен-
ная тема на этой встрече, которая касалась 
дел внутри страны.

А на пленарном заседании он вспомнил 
про «еще одну сферу, о которой хотел бы ска-
зать отдельно. С 1 июля должна заработать 
безопасная для граждан схема финансирова-
ния жилищного строительства с использова-
нием так называемых счетов эскроу. То есть 
деньги граждан будут поступать не застрой-
щику непосредственно, как прежде, а на спе-
циальный счет в банк и списываться с него 
только в обмен на готовое жилье. Таким обра-
зом, строительным компаниям потребуется 
в гораздо больших объемах привлекать бан-
ковские кредиты, использовать механизмы 
проектного финансирования… Мы все по-
нимаем, что это новый для отрасли инстру-
мент, и мы все вместе должны наладить ра-
боту так, чтобы не снижать, а последователь-
но наращивать темпы строительства жилья».

Выступавшие предприниматели, вклю-
чая Александра Шохина, касались интересу-
ющих их тем. Налоговые вычеты, экологи-
ческие платежи… Господин Путин терпели-
во комментировал это, и надо признать, что 
предыдущие встречи президента со съездом 
РСПП проходили повеселее (стоит вспом-
нить хотя бы анекдот Владимира Лисина, 
рассказанный им самим не без мастерства).

Потом дело дошло до выступления сидя-
щего на сцене Леонида Казинца (от строите-
лей), и Александр Шохин не удержался (да 
и не видел он в этом с самого начала съезда 
свою задачу):

— Леонид Александрович Казинец уже 
не одну аудиторию использует для того, что-
бы достучаться, докричаться и так далее. Вот 
мы ему даем, не хочу сказать, последнюю 
возможность, но одну из!

— Нет, мы с ним встречались регуляр-
но,— пожал плечами господин Путин, да-
вая понять, что проблемы строителей ему 
не чужды.— Он не кричал, не стучал.

Глава РСПП по-своему понял, по-моему, 
последнее слово:

— Я в переносном смысле!
Впрочем, ничего нового Леонид Казинец 

не сказал. Он предложил докапитализиро-
вать один из банков, выдающих кредиты за-
стройщикам («Дом.рф»), и попросил обра-
тить внимание других банков (их сейчас 70, 
обреченных на выдачу таких кредитов) на 
то, что застройщики в них начнут сильно ну-
ждаться.

— Мы много с коллегой встречались,— 
кивнул Владимир Путин.— Несколько раз 
вы участвовали, пару или тройку раз, а кол-
леги-то постоянно из правительства… Поэ-
тому все, что сейчас было сказано... Мы все 
так или иначе прорабатывали.

Тут он что-то вспомнил и светло улыб-
нулся.

— Все мы любим Крылова! — сказал пре-
зидент.— Помните: петушка хвалит…

Тут он задумался. Если продолжать в том 
же духе, то не получалось: кого должна хва-
лить петушка? Кукуха? Да нет же… И Влади-
мир Путин, это было видно, сидел и вспоми-
нал первоисточник.

— Кукушка хвалит петуха за то, что хва-
лит он кукушку! — с облегчением произнес 
он наконец.— Я хочу тоже вас поблагодарить 
за то, что вы делали до сих пор!.. Да, риски за-
стройщиков теперь в значительной степени 
предложено переложить на банки, и, конеч-
но, банки не возрадовались этому. Но нужно 
настроить их таким образом, чтобы они бы-
ли заинтересованы в этой работе!..

Он попросил прокомментировать мини-
стра финансов ситуацию с банком «Дом.рф», 
и Антон Силуанов согласился:

— Да, действительно, мы этот вопрос об-
суждали. Заявка «Дом.рф» была на 40 млрд 
руб. Мы, в принципе, в целом согласны. Во-
прос по времени. Частично в этом году, ча-
стично в следующем…

Многие ожидали, что после выступлений 
бизнесменов, сидящих на сцене, Владимир 
Путин ответит на вопросы из зала, но этого 
не случилось (президент в ответ на его сло-
ва даже махнул рукой: мол, просит меня уда-
литься уже…). Александр Шохин пресек бы-
ло даже попытку присылать записки из зала, 
но одна из них все-таки была прочитана пре-
зидентом. Президент попросил у него разре-
шения записку все же прочесть.

— Здесь конкретная просьба о встрече 
с человеком, я это сделаю,— сказал прези-
дент, отвечая, видимо, этому человеку.

— Здесь весь зал хотел бы встретиться! 
— воскликнул Александр Шохин, которо-
го, похоже, не устраивало то, что президен-
ту в руки попала не санкционированная им 
записка.

Но дальше с Владимиром Путиным встре-
чались только члены бюро РСПП.

А выходил он из зала под истошный крик 
одной дамы:

— Вы лучший президент России!!!
Если бы у Александра Шохина был ми-

крофон, он бы, наверное, сказал, что весь зал 
хотел бы это прокричать.

Что вряд ли было бы далеко от истины.
Закрытая встреча продолжалась между 

тем больше часа. Интересно, что на ней го-
ворили почти исключительно о междуна-
родном положении (Разве только ненадолго 
снова вспомнили про экологию. Владимир 
Лисин сказал, что надо бы аккуратнее вне-
дрять новые экологические стандарты и что 
крупные предприятия дают, как правило, го-
раздо меньше выбросов, чем простые авто-
мобили: «У нас трубы по 100 метров над зем-
лей, одно это дает эффект…» Президент от-
ветил, что у него и нет азарта по этому пово-
ду, но что проблема тем не менее серьезная) 
и геополитике.

Александр Шохин попросил его помочь 
бизнесменам лучше ориентироваться на-
счет того, что происходит в мире. И Влади-
мир Путин, по данным „Ъ“, высказался.

Геополитика, по его словам, сейчас харак-
теризуется во многом хаотичностью и нео-
пределенностью. Например, «Брексит» по-
ставил Европу в странное положение. Реше-
ние принято, но не исполняется. Почему? 
Потому что не устраивает. Переголосовать? А 
если снова не устроит? И до каких пор пере-
голосовывать? И скольких человек оно долж-
но устроить, чтобы исполнялось?.. В резуль-
тате дискредитируются и уже дискредитиро-
ваны нормы международного права…

При этом прежние центры власти в Евро-
пе меняются. Так, уходит Ангела Меркель… 
Но немцы пока не видят другого лидера 
для Германии и не понимают, куда им себя 

деть… А нестабильность в Европе усиливает-
ся. В том числе и выборами в Европарламент 
и ростом евроскептиков.

Владимир Путин, по данным „Ъ“, поде-
лился, как один из австрийских лидеров, с 
которым он недавно встречался, рассказал 
ему, что в школе, где он сам учился, не оста-
лось ни одного австрийца. И что родители 
тех австрийских девочек, которые все-таки 
еще встречаются еще в других школах, на-
стойчиво советуют своим детям не ходить в 
школу в юбках, чтобы лишний раз не заинте-
ресовать мигрантов.

И наши школы в этом смысле не во всем 
устраивают Владимира Путина. Друзья рас-
сказывают ему, что их дети приходят из шко-
лы, где им говорят, что есть пять полов. А ро-
дители настаивают, что два, и спорят с деть-
ми, и даже наказывают их.

Что касается экономики Европы, то она, 
по словам Владимира Путина, все-таки 
очень сильная. У него на «двадцатке» (сам-
мите G20.— „Ъ“) был диалог с Терезой Мэй, 
которая подтвердила готовность к совмест-
ной работе, и сейчас, например, ожидается 
встреча деловых кругов Великобритании и 
России, которую готовят Игорь Сечин и Ро-
берт Дадли.

США, по мнению Владимира Путина, на-
ходятся в состоянии внутреннего полити-
ческого кризиса, в котором обвиняют всех, 
кроме самих себя. «Видите,— добавил Вла-
димир Путин,— и мной интересуются. А я 
открыт полностью! Чего там расследовать?»

Отношений с Дональдом Трампом у него 
тоже никаких, по его словам, нет: когда эти 
отношения могли бы быть, господин Трамп 
интересовался в России точно не им, доба-
вил президент.

Владимир Путин рассказал и о сво-
ем взгляде на Договор о ракетах средней и 
меньшей дальности. По его мнению, глав-
ная проблема для США — это Китай, кото-
рый находится вне контроля этого догово-
ра. Такое впечатление у Владимира Пути-
на, по данным „Ъ“, сложилось после обще-
ния с советником президента США по наци-
ональной безопасности Джоном Болтоном. 
Китайские ракеты достают Японию и Корею, 
где расположены американские военные ба-
зы. Возможность среагировать на это у аме-
риканцев, таким образом, появляется, толь-
ко если они запустят свою программу разви-
тия ракет средней дальности.

Отвечая на вопрос про выборы на Укра-
ине, Владимир Путин сказал, что, по его 
мнению, главная задача Петра Порошенко 
— выйти во второй тур. И что он оказался в 
конце концов совершенно недоговороспо-
собен, и что диалог с ним сейчас прекращен. 
Российская дипломатия ждет результата пре-
зидентских выборов. «Будем общаться с тем, 
кого выберут»,— предсказуемо сообщил Вла-
димир Путин.

И про ситуацию в Венесуэле президент 
России успел рассказать бизнесменам. Так, 
по его данным, рейтинг Николаса Мадуро 
в стране — больше 50%. Существует веро-
ятность прямой интервенции со стороны 
США, но соседние страны вряд ли пропу-
стят через свою территорию американские 
войска.

Россия, по словам Владимира Путина, 
сейчас, по сути, закрывает Израиль: россий-
ская военная полиция вместе с частями ООН 
вышла в Голанские высоты. Иран при этом 
— непростой переговорщик, но эти перего-
воры идут постоянно.

Александр Шохин спросил, действи-
тельно ли зашли в тупик переговоры с 
Японией. Владимир Путин откликнулся: 
в них утрачен темп. Он кратко рассказал 
всю историю попыток подписания мирно-
го договора, заметив, что Япония для нача-
ла должна выйти из договора с США, кото-
рые сейчас имеют право в уведомительном 
порядке создавать военные базы на ее тер-
ритории. Синдзо Абэ действительно заве-
рил Владимира Путин, что не допустит ни 
одной такой базы в случае передачи остро-
вов, но ведь реального инструмента не до-
пустить нет.

Кроме того, есть неофициальный опрос 
населения Курил, по которому 99% населе-
ния против передачи их Японии, и с этим то-
же нельзя не считаться.

Впрочем, по словам российского прези-
дента, разрывать диалог нельзя, а «нужно 
просто выдохнуть».

Уф-ф-ф.
Андрей Колесников

Внести президента в центр циклона

Несбыточное давление

Глава Счетной палаты  
Алексей Кудрин предстал  
на этой встрече не в одной ипостаси 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Противостояние Индии и Па-
кистана перерастает в спор ми-
ровых держав, в центре кото-
рого оказался укрывающийся 
в Пакистане лидер группиров-
ки «Джаиш-е-Мухаммад» Ма-
суд Азхар. Дели обвиняет его 
в многолетней подрывной де-
ятельности, в том числе в ор-
ганизации недавнего теракта 
в Кашмире. Совбез ООН после 
двухнедельного обсуждения не 
включил Масуда Азхара в спи-
сок международных террори-
стов: инициативу США, Франции 
и Великобритании, поддержан-
ную Россией, в последний мо-
мент заблокировал ключевой 
союзник Пакистана — Китай. 
На фоне конфликта Индии и Па-
кистана действия Пекина грозят 
обострить китайско-индийские 
отношения. Дипломатические 
источники „Ъ“ не скрывают сво-
его разочарования, называя 
 ситуацию вокруг Масуда Азха-
ра «моментом истины» в борь-
бе с терроризмом. При этом 
в Индии уже зазвучали призывы 
к бойкоту китайских товаров.

Китай против всех
Интрига вокруг того, признает ли Со-
вет Безопасности ООН лидера груп-
пировки «Джаиш-е-Мухаммад» («Ар-
мия Мухаммеда») Масуда Азхара ме-
ждународным террористом, сохра-
нялась вплоть до десяти часов вече-
ра среды по московскому времени.

Ровно за час до истечения срока, 
после которого выдвинутое 27 фев-
раля предложение США, Франции 
и Великобритании должно было по-
лучить одобрение Совбеза ООН, ре-
шение по этому вопросу заблокиро-
вал Китай. Как заявил официальный 
представитель МИД КНР Лу Кан, из-
учение инициативы трех постоян-
ных членов СБ ООН «требует допол-
нительного времени и ответствен-
ный подход предполагает принятие 
решения, которое было бы приемле-
мо для всех».

За последние десять лет это бы-
ла уже четвертая неудачная попытка 
внести имя 50-летнего Масуда Азха-
ра, укрывающегося на территории 
Пакистана, в список самых опасных 
преступников мира. Начиная с 2010 
года Пекин настаивает, что лидер 
«Джаиш-е-Мухаммад» не подпадает 
под критерии, которые позволили 
бы Совбезу ООН это сделать.

Между тем новые основания для 
того, чтобы распространить на Масу-
да Азхара действие резолюции 1267 
СБ ООН, появились после того, как 
возглавляемая им группировка взя-
ла на себя ответственность за теракт, 
совершенный 14 февраля в индий-
ском штате Джамму и Кашмир (жер-
твами атаки смертника стали 45 во-
еннослужащих). Эта атака и вызвала 
нынешнюю эскалацию в отношени-
ях между Индией и Пакистаном, по-
ставив две ядерные державы Азии 
на грань нового конфликта.

Проблема Масуда Азхара вновь 
обсуждалась министрами иностран-
ных дел Индии и Китая Сушмой 
Сварадж и Ван И на их последней 
встрече, состоявшейся 27 февраля 
в китайском городе Учжэне. «Мы не 
оставляем надежд, что на этот раз Пе-

кин не будет блокировать решение, 
что позволит распространить на Ма-
суда Азхара действие резолюции 
1267 СБ ООН»,— сообщил сразу по-
сле этой встречи индийский источ-
ник „Ъ“, напомнив, что другие чле-
ны Совбеза, включая Россию, счита-
ют виновность лидера «Джаиш-е-Му-
хаммад» не вызывающей сомнений.

Между тем очередное «техниче-
ское вето» Китая вызывало негодова-
ние в Дели. «Фактически это был мо-
мент истины, показавший, кто есть 
кто в борьбе с международным тер-
роризмом и какую роль в этой борь-
бе играет Китай»,— заявил „Ъ“ ди-
пломатический источник в Дели. 
В свою очередь, Всеиндийская кон-
федерация торговых палат (CAIT), 
объединяющая 70 млн трейдеров, 
призвала вчера к бойкоту китайских 
товаров. Первым шагом, запланиро-
ванным на 19 марта, должна стать пу-
бличная акция их сожжения.

Министр финансов Индии Арун 
Джайтли, впрочем, призывает не до-
пустить эскалации. «Индия — не ма-
ленький игрок на глобальной сцене, 
и внешняя политика требует обду-
манных действий, а не спонтанных 
шагов»,— прокомментировал ини-
циативу CAIT Арун Джайтли. Напом-
ним, что товарооборот Индии и Китая 
в 2018 году составил $ 81,7 млрд, а ки-

тайский экспорт в Индию в послед-
ние годы увеличился в девять раз.

Пакистанский пациент
Между тем заявления представите-
лей пакистанского руководства о ме-
стонахождении Масуда Азхара и об 
отношении к нему Исламабада весь-
ма противоречивы.

Как сообщил глава МИД Пакис-
тана Шах Махмуд Куреши, в настоя-
щее время лидер «Джаиш-е-Мухам-
мад» Масуд Азхар находится на паки-
станской территории, однако «он на-
столько болен, что даже не в состоя-
нии покинуть свой дом».

Однако представитель вооружен-
ных сил Пакистана генерал-майор 
Асиф Гафур настаивает: «„Джаиш-е-
Мухаммад“ в Пакистане не сущест-
вует». По его словам, теракт 14 фев-
раля в Джамму и Кашмире был со-
вершен не с пакистанской террито-
рии, а сепаратистами, действующи-
ми внутри этого единственного ин-
дийского штата с преимущественно 
мусульманским населением.

Ведущая индийская газета Times 
of India, ссылаясь на свои источники 
в разведке Индии, излагает еще одну 
версию. По ее данным, на днях Масуд 
Азхар был выписан из военного го-
спиталя в городе Равалпинди и пере-
везен в лагерь «Джаиш-е-Мухаммад», 
находящийся в пакистанской про-
винции Пенджаб. Как сообщает Times 
of India, после теракта 14 февраля па-
кистанская сторона усилила охрану 
лидера экстремистской группиров-
ки, приставив к нему десять военно-
служащих войск особого назначения.

Попытки Дели добиться ареста 
Масуда Азхара и его экстрадиции 

остаются безрезультатными. Пере-
данные Исламабаду документы с до-
казательствами причастности «Джа-
иш-е-Мухаммад» к терактам на ин-
дийской территории пока не возы-
мели эффекта. «Мы получили досье 
и его изучаем. После этого мы обна-
родуем нашу позицию. Если Индия 
выразит готовность сотрудничать 
с нами по этим документам, мы бу-
дем это приветствовать»,— заметил 
Шах Махмуд Куреши телеканалу Geo 
TV. Под разными предлогами откло-
няя требования Дели привлечь к от-
ветственности самого Масуда Азха-
ра, Исламабад, впрочем, уже отра-
портовал о задержании его сына Ха-
мада и младшего брата, муфтия Аб-
дула Рауфа.

«В связи с решением ускорить 
противодействие всем запрещен-
ным организациям были задержа-
ны 44 человека, в том числе муфтий 
Абдул Рауф и Хамад Азхар. Подоб-
ные операции будут продолжаться. 
Мы никому не позволим использо-
вать землю Пакистана против кого 
бы то ни было»,— заверил министр 
внутренних дел Пакистана Шехри-
яр Африди.

Имена Абдула Рауфа и Хамада Аз-
хара были включены в индийское 
досье. Однако в Дели отнеслись к за-
держаниям в Пакистане скептиче-
ски, расценив их как попытку от-
влечь внимание от главного вопро-
са — о Масуде Азхаре.

По стопам  
Осамы бен Ладена
В спор о том, что делать с лидером 
«Джаиш-е-Мухаммад», включился 
еще один важный свидетель — экс-

президент Пакистана Первез Мушар-
раф, в 2001 году вступивший в гло-
бальную антитеррористическую ко-
алицию президента США Джорджа 
Буша для свержения режима тали-
бов в Афганистане.

«Я всегда говорил, что „Джаиш-е-
Мухаммад“ — террористическая ор-
ганизация, и они организовали те-
ракт с участием смертников, пыта-
ясь убить меня»,— сообщил Первез 
Мушарраф, правивший с 1999 по 
2008 год. Он подтвердил, что в пе-
риод его руководства пакистанские 
спецслужбы использовали «Джаиш-
е-Мухаммад» для терактов в Индии. 
«Сотрудники нашей разведки бы-
ли вовлечены в войну „око за око“. 
В этих условиях никакие меры про-
тив „Джаиш-е-Мухаммад“ не при-
нимались. Я также не настаивал»,— 
признался Первез Мушарраф.

Откровения последнего в паки-
станской истории генерала, возгла-
вившего страну в ходе военного пе-
реворота, подтвердили: после лик-
видации в Пакистане в 2011 году ли-
дера «Аль-Каиды» Осамы бен Ладена 
Масуд Азхар остается одной из наи-
более заметных фигур в террористи-
ческом интернационале.

Масуд Азхар заявил о себе еще 
в начале 90-х годов прошлого ве-
ка, причем не только в Индии, но 
и в бывшей метрополии — Брита-
нии. В те годы он беспрепятственно 
приезжал в Лондон, где занимался 
популяризацией идей радикально-
го джихада среди мусульманской об-
щины Соединенного Королевства.

Свою войну с Индией родивший-
ся в пакистанском городе Карачи ра-
дикальный исламист Масуд Азхар 

начал почти 30 лет назад, когда груп-
пировки «Джаиш-е-Мухаммад» не су-
ществовало.

Попав в индийскую тюрьму за 
участие в террористической деятель-
ности, в декабре 1999 года он сумел 
выйти на свободу и вернуться в Па-
кистан. Это произошло при весьма 
драматичных обстоятельствах — по-
сле захвата пассажирского самолета 
авиакомпании Indian Airlines с бо-
лее чем 200 пассажирами, направ-
лявшегося из Непала в Индию и со-
вершившего вынужденную посадку 
в афганском городе Кандагар.

В обмен на освобождение залож-
ников талибы тогда потребовали 
от индийского руководства выпу-
стить на свободу группу лидеров ис-
ламистских группировок, среди ко-
торых был и Масуд Азхар. Чтобы со-
хранить жизнь заложников, индий-
ская сторона была вынуждена вы-
полнить это требование.

После возвращения в Пакистан 
Масуд Азхар создал группировку 
«Джаиш-е-Мухаммад», на протяже-
нии многих лет наносившую Индии 
удар за ударом. Так, уже в 2001 го-
ду он стал главным подозреваемым 
в организации дерзкого нападения 
на индийский парламент, после че-
го непродолжительное время нахо-
дился под домашним арестом в Ис-
ламабаде.

В начале 2000-х годов Масуд Аз-
хар боролся уже на два фронта — 
не только против Индии, но и про-
тив «сильной руки» Пакистана Пер-
веза Мушаррафа, которого ислами-
сты обвинили в предательстве за 
его поддержку операции США в Аф-
ганистане и пытались устранить фи-
зически, совершив на него несколь-
ко покушений. Во второй раз он был 
помещен под домашний арест в Па-
кистане в декабре 2008 года. Это 
произошло вскоре после мега-те-
ракта, совершенного в индийском 
городе Мумбай в ноябре 2008 го-
да группой боевиков, прибывших 
в страну морем из Пакистана (жер-
твами крупнейшего нападения на 
улицах главного индийского ме-
гаполиса, которое назвали индий-
ским 11 сентября, стали свыше 160 
человек, среди которых были тури-
сты из многих стран).

Впрочем, и второй домашний 
арест Масуда Азхара продлился не-
долго — вскоре он вышел на свобо-
ду и уже в январе 2014 года откры-
то обратился к своим сторонникам 
на многотысячном митинге в горо-
де Музаффарабад, находящемся в па-
кистанской части Кашмира, призвав 
их продолжить борьбу.

«Нежелание пакистанских вла-
стей предпринимать радикальные 
шаги против Масуда Азхара объяс-
няется их стремлением не допустить 
конфликта с могущественными па-
кистанскими исламистами, для ко-
торых лидер „Джаиш-е-Мухаммад“ 
давно стал непререкаемым автори-
тетом»,— пояснил „Ъ“ независимый 
индийский эксперт Винай Шукла.

«Учитывая, что Масуд Азхар факти-
чески стал одним из символов Пакис-
тана, его последовательно поддержи-
вает ключевой союзник Китай, игра-
ющий для Исламабада роль старшего 
брата»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань

«Армия Мухаммеда» еще повоюет
Совбез ООН не включил главного врага Индии в список глобальных террористов

США намерены в августе и ноябре 
испытать ракеты средней даль-
ности, которые ранее были за-
прещены в рамках договора меж-
ду Москвой и Вашингтоном от 
1987 года. Об этом сообщил не-
названный представитель Мино-
бороны США сразу нескольким 
американским агентствам и СМИ. 
По его словам, если испытание 
пройдет успешно, новые ракеты 
могут быть развернуты в течение 
18 месяцев. В Кремле и Генштабе 
РФ заявили, что шаг этот — ожи-
даемый: США взяли курс на «де-
монтаж стратегических догово-
ренностей» с Россией.

США официально объявили о вы-
ходе из Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности (ДРСМД) 1 фев-
раля 2019 года, и полугодовой уведо-
мительный период, в ходе которо-
го договор продолжает действовать, 
истекает 1 августа. Таким образом, 
испытание США новой ракеты в ав-
густе будет легальным, но от этого не 
менее неожиданным: опрошенные 
„Ъ“ за последние месяцы россий-
ские и зарубежные политики и экс-
перты предполагали, что так быст-
ро этого не случится. Нынешнее за-
явление дополняет сообщение, вы-
пущенное Пентагоном 11 февраля. 
В нем оборонное ведомство США за-
явило, что приступило «к производ-
ству компонентов ракет для прове-
дения тестов».

Пентагон будет испытывать кры-
латую ракету наземного базирова-
ния на дальность около 1 тыс. км, 
сообщил источник. Он добавил, 
что испытываться будут только ра-
кеты в неядерном оснащении, пла-
нов испытаний ракет с ядерными 
боеголовками нет. По поводу мест 
предполагаемого размещения ра-
кетных установок новой инфор-
мации пока не было. «Мы не обсу-
ждали с нашими союзниками пер-
спективы передового базирования 
ракет,— цитирует Reuters источ-
ник.— Честно говоря, мы не дума-
ли об этом, потому что скрупулезно 
соблюдали договор».

Источник в Пентагоне сообщил 
также, что, скорее всего, тестиро-
ваться будут наземные версии кры-
латых ракет морского базирования 
Tomahawk (согласно ДРСМД, исполь-
зование ракет средней и меньшей 
дальности воздушного и морского 
базирования не запрещалось). «Мы 
(в августе.— „Ъ“) просто запустим ее, 
проверим идею о том, что Tomahawk 
можно просто поставить на тягач 
и запустить»,— добавил собеседник 
американских СМИ. Tomahawk — 
наиболее массовая американская 
крылатая ракета, широко применяв-
шаяся американским флотом в тече-
ние трех последних десятилетий: от 
Ирака в 1991 году (операция «Буря 
в пустыне») до Сирии в 2018-м. Раке-
та выпускается с начала 1980-х годов 

и имеет дальность от 465 до 2,5 тыс. 
км (в зависимости от модификации) 
и скорость порядка 900 км/ч. Может 
иметь как ядерное, так и неядерное 
боевое оснащение.

В ноябре же, по словам источни-
ка, будет испытана «совершенно но-
вая (баллистическая.— „Ъ“) ракета, 
если хотите, Pershing II, того же клас-
са». Напомним, Pershing II активно 
развертывались в Европе в 1980-е го-
ды и были ликвидированы в соот-
ветствии с ДРСМД. Масса снаряжен-
ной ракеты составляла около 7,5 тон-
ны, дальность полета — 1770 км. Ра-
кеты комплектовались новейши-
ми на тот момент боеголовками 
W85 с варьируемой мощностью от 
5 до 80 килотонн. На момент подпи-
сания ДРСМД США располагали в об-
щей сложности 247 Pershing II, при 
этом 120 ракет и 105 их пусковых 
установок были развернуты в Запад-
ной Германии. Это вызвало бурные 
протесты западногерманской об-
щественности, в которых приняли 
участие сотни тысяч человек. Про-
тивники размещения Pershing II счи-
тали, что появление ракет в Герма-
нии противоречит 26-й статье кон-
ституции ФРГ, запрещавшей Бонну 
«готовиться к агрессивной войне». 
Иск был судом отклонен.

Источник уточнил, что «если Рос-
сия до августа вернется к исполне-
нию ДРСМД, то испытания будут от-
менены». Напомним, что, с точки 

зрения Москвы, ответственность за 
нарушение договора лежит как раз 
на США, в то время как Россия все 
свои обязательства исполняла. Доку-
мент о выходе из ДРСМД в ответ на 
действия США Владимир Путин под-
писал 4 марта.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, комментируя но-
вость о готовящихся испытаниях, 
назвал их ожидаемыми. «Мы кате-
горически не согласны с какими-ли-
бо упреками в наш адрес о том, что 
мы не хранили верность этому ДР-
СМД,— заявил он.— Именно США, 
а не Россия нарушали положения до-
говора. Именно США заранее вклю-
чили в проект бюджета пункт о НИР 
(научно-исследовательских работах) 
по этим ракетам, и, естественно, ре-
ализация НИР без испытаний зача-
стую бывает невозможна».

Начальник Генштаба РФ Валерий 
Герасимов резко раскритиковал аме-
риканские планы. «События послед-
него времени свидетельствуют: США 
с опорой на НАТО начали демонтаж 
стратегических ракетно-ядерных до-
говоренностей; не без внешнего воз-
действия в различных уголках пла-
неты возникают очаги напряженно-
сти и региональной нестабильно-
сти»,— заявил он на заседании Ко-
митета начальников штабов воору-
женных сил государств СНГ.

Эксперт ПИР-Центра Андрей Ба-
клицкий сообщил „Ъ“, что принци-

пиальных изменений в стратегиче-
ском балансе в ближайшее время 
ждать в связи с испытаниями не сто-
ит. «Испытания Tomahawk на назем-
ном носителе — простейшая опера-
ция (наземный вариант Tomahawk 
BGM-109G уже существовал, так-
же был развернут в Европе в 1980-
е и также был ликвидирован по ДР-
СМД.— „Ъ“), то же самое, что мы со-
бираемся делать с морской крыла-
той ракетой „Калибр“,— заметил 
он.— К тому же ракеты достаточ-
но старые и не обеспечивают необ-
ходимой дальности, например, для 
использования в Азии. Там главная 
американская база — Гуам, а от нее 
до Китая 4 тыс. км». Что же касается 
баллистической ракеты, которую бу-
дут тестировать в ноябре, господин 
Баклицкий заметил, что до ее введе-
ния в строй пройдет как минимум 
пять лет.

Эксперт РСМД Дмитрий Стефано-
вич полагает, что существует три ва-
рианта, при которых уже к ноябрю 
США смогут испытать относитель-
но новую баллистическую ракету. 
«Во-первых, они могут увеличить 
дальность своей новейшей ракеты 
Precision Strike Missile, которая до 
выхода из ДРСМД имела дальность 
499 км,— сообщил он „Ъ“.— Во-вто-
рых, возможны испытания на осно-
ве вторых ступеней ракеты Polaris, 
которых у США накопилось доста-
точно много. Наконец, третий ва-

риант — сделать ракеты с нуля, так 
как масса наработок, несмотря на 
запрет, в рамках ДРСМД у США все 
же была». Эксперт уточнил, что ис-
пользовавшиеся США ракеты-ми-
шени имели характеристики, схо-
жие с запрещенными договором 
ракетами, а значит, их компонен-
ты могут использоваться для созда-
ния нового оружия. Отметим, что 
использование США таких ракет-
мишеней было одной из претензий 
Минобороны РФ к Пентагону по До-
говору о РСМД.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
выпустил вчера ежегодный доклад 
о деятельности альянса, в котором 
снова призвал Москву к исполне-
нию договора. «НАТО призывает 
Россию вернуться к выполнению 
ДРСМД без промедления и в про-
веряемом ключе,— говорится в до-
кументе.— Длительное неисполне-
ние Россией ДОВСЕ (Договора об 
обычных вооруженных силах в Ев-
ропе.— „Ъ“) также подрывает роль 
этого документа в вопросах контр-
оля за обычными вооружениями 
в Европе». На исполнение ДОВСЕ от 
1990 года, напомним, Москва нало-
жила мораторий в 2007 году, так как 
страны НАТО отказываются подпи-
сывать обновленную версию этого 
документа 1997 года, учитывающе-
го реалии распада СССР и Варшав-
ского договора.

Михаил Коростиков

Пришло время суровых ракетных испытаний
США готовы создать новые ракеты средней дальности в рекордно короткие сроки

Участники акций  
протеста в Индии жгут 
изображения главаря 
группировки «Джаиш-
е-Мухаммад» Масуда   
Азхара и пакистанские 
флаги 
ФОТО DEBAJYOTI CHAKRABORTY/

NURPHOTO/AFP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,948 млрд руб. 
В 2019 году (на 14 марта) собрано 323 589 427 руб., помощь 
получили 349 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Клочков, 7 лет, детский церебральный 
паралич, спастический тетрапарез,  
требуется лечение. 155 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 44 тыс. руб.

С первых же месяцев жизни Саша развивался 
с отставанием. Голову не держал, не переворачивал
ся, не следил глазами за игрушкой. Как оказалось, 
причина — поражение центральной нервной сис
темы. В год у Саши диагностировали ДЦП. Мы не
устанно лечимся, но до сих пор сын даже не ползает. 
Научился только сидеть и перекладывать предметы 
из руки в руку. Несмотря на частичную атрофию зри
тельных нервов, сын узнает нас, улыбается. Но не го
ворит, и мышцы скованы спастикой. Нам готовы по
мочь в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва), но 
стоимость лечения для нас неподъемна. Не откажи
те в помощи! Марина Клочкова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо сни
зить патологический тонус мышц мальчика, научить 
его двигаться и говорить, развить мелкую моторику».

Степа Чичканов, 6 месяцев,  
деформация черепа, требуется лечение 
специальными шлемами. 145 000 руб.
Внимание! Цена лечения 180 000 руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 35 000 руб.

У нас двойня — Степа и Соня. С дочкой все хоро
шо, а вот у сына серьезные проблемы со здоровьем. 
Когда Степе было два месяца, мы стали замечать, что 
он всегда держит голову с поворотом влево. Его заты
лок стал деформироваться. Педиатр диагностировала 
кривошею, назначила лечение. Проблему с шеей уда
лось решить, а вот деформация головы усиливалась. 
Лоб становился неровным, в чертах лица появилась 
асимметрия. Нейрохирург выявил плагиоцефалию — 
асимметрию свода черепа. Это тяжелая патология, под 
угрозой слух и зрение сына. Но выход есть: пока кости 
пластичные, деформацию можно исправить ношени
ем специальных шлемов. Помогите оплатить это лече
ние! Александр Чичканов,  Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Краниальные 
ортезы (шлемы) изготавливают по индивидуаль
ным меркам, по мере роста головы меняют. Ноше
ние шлемов обеспечит анатомически правильное 
формирование черепа Степы». 

Максим Орлов, 2 года, врожденная 
правосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 135 440 руб.
Внимание! Цена лечения 153 440 руб.  
Телезрители ГТРК «Бурятия» соберут 18 000 руб.

Мой сын родился с искривленной правой нож
кой. Лечение начали сразу: гипсования, массаж, фи
зиопроцедуры. Стопа становилась ровнее, но потом 
возвращалась в прежнее положение. Максим не мо
жет лечь так, как ему хочется: то коленка вывернет
ся, то брейсы мешают, то ножки затекают. Долго хо
дить не может, часто падает. Я решила обратиться 
к ярославским специалистам: у них большой опыт 
лечения косолапости. Мне ответили, что сыну мож
но помочь, ждут на лечение. Но наши финансовые 
возможности уже исчерпаны. Пожалуйста, помоги
те Максиму! Виктория Орлова, Бурятия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Максима ре
цидив правосторонней косолапости. Планируется 
курс этапных гипсований и оперативное лечение — 
ахиллотомия и перемещение сухожилия». 

Миша Васильчук, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
218 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
НКЦ «Флора» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 24 тыс. руб.

У нашего сына дефект межпредсердной перего
родки. Миша очень слабенький и худенький, быс
тро устает. Ночью просыпается и жалуется на боль 
в сердце. При проведении очередного обследования 
в январе этого года выяснилось, что состояние сына 
ухудшается: сердечный ритм стал достигать 162 уда
ров в минуту! Без операции не обойтись. Дефект еще 
можно закрыть щадящим методом — подвести ок
клюдер через артерию. После такой операции сын 
сможет жить нормально! Но стоимость лечения нам 
не осилить, у нас под опекой двое племянников, 
их мать — моя сестра — погибла. Помогите! Юлия 
 Васильчук, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Чтобы избежать развития 
новых осложнений, таких как легочная гипертен
зия, необходимо срочно провести эндоваскулярную 
операцию по закрытию дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Еще недавно Максим жил с родителями и стар
шим братом в городе Дербенте, в доме на  берегу 
Каспий ского моря. Мальчик рос активным, весе
лым. А прошлым летом случилась беда: у Макси
ма обнаружили злокачественную опухоль мозга. 
Его прооперировали, опухоль удалили, но она ока
залась очень опасной, склонной к рецидиву. Сейчас 
Максима готовят к пересадке костного мозга. А за
тем,  чтобы не оставить опухоли ни единого шанса, 
малышу потребуется  протонная терапия. Это очень 
дорогое лечение, родителям мальчика такую сумму 
не собрать.

Максиму еще нет двух лет, но он отлично знает больнич
ные правила. Когда утром видит медсестру, протягивает 
ей руку — чтобы взяла кровь на анализ. Когда зовут в сто
ловую, встает с кровати и берется за стойку с капельницей.

— Нямням,— говорит он маме воодушевленно.
Приходит в столовую и ничего не ест.
— После химии нет аппетита,— объясняет девочка

подросток расстроенной Муминат, маме мальчика.— 
Тошнит, совсем не чувствуешь вкуса.

— В детстве я переживала, что у меня нет младшей се
стры или брата,— рассказывает 23летняя Муминат.— 
Поэтому, когда родился Исмаил, наш старший, мы с му
жем сразу запланировали второго ребенка. Хотели, что
бы  дети выросли друзьями.

Мальчики родились с разницей в два года и действи
тельно подружились. Максим, глядя на старшего брата, 
научился ходить уже в десять месяцев. Но летом прош
лого года, когда ему было год и два месяца, он почемуто 
начал постоянно спотыкаться и падать. Пошли в поли
клинику — в суставах не выявили никаких отклонений. 
Муминат, медсестра по образованию, попросила врача 
посмотреть заодно родничок малыша, потому что он до 
сих пор не закрылся. Ультразвук показал, что в мозге ска
пливается жидкость. Что такое? Почему? Родители реши
ли показать Максима лучшим специалистам в Дагестане.

1 июля Селим, папа мальчика, поехал в Махачкалу за 
документами: он получил назначение на службу в МЧС. 
С ним отправилась и Муминат с младшим сыном — по
везла его в республиканскую детскую больницу. На 
обратном пути Селим заехал за ними, чтобы отвезти до
мой. Но оказалось, что ребенка никуда не отпускают. 
У годовалого Максима обнаружили не только гидроце
фалию, но еще и большую опухоль мозга.

Мальчику через два дня установили шунт для оттока жид
кости. А еще через два дня их с мамой отправили на самоле
те в СанктПетербург, в Национальный медицинский иссле
довательский центр им. В.А. Алмазова. Вырезать опухоль.

Операция прошла хорошо, но раковые клетки оста
лись. Кроме того, анализ опухоли показал, что у Макси
ма редкая и очень агрессивная форма рака. Ему повезло, 
что родители и врачи быстро среагировали. Осталось вы
яснить, подействует ли на оставшиеся раковые клетки 
 химиотерапия.

— Худшее время,— вспоминает Муминат.— Три не
дели ребенок под капельницами, ему все хуже и хуже. 
А ты не знаешь, то ли он от химии слабеет, то ли умира
ет у тебя на глазах.

Анализы показали, что терапия помогает. Стал поня
тен план действий: 15 курсов химии, затем аутологичная 
трансплантация костного мозга — ребенку пересадят его 
собственные стволовые клетки. А в заключение — про
тонная терапия. Этот точный метод облучения позволя
ет убить все оставшиеся раковые клетки. И при этом не 

задеть окружающие опухоль здоровые ткани и не повре
дить жизненно важные центры мозга.

Сейчас Максим прошел уже 13 курсов химиотерапии. 
Мальчик привык к больничной жизни, с папой и братом 
общается только по телефону.

Осенью Селим с четырехлетним Исмаилом решили 
устроить малышу сюрприз: приехали в Петербург на три 
дня. Но как раз в это время Максим с мамой были на ка
рантине. Муминат упросила администрацию больницы 
разрешить им побыть вместе полчаса. Увидев брата, Мак
сим расплакался и не хотел его отпускать.

— Если все пойдет по плану, летом мы вернемся до
мой,— рассказывает Муминат.— Конечно, в детский сад 
мальчики не пойдут, будем беречь их от инфекций, ведь 
у Максима после химии нет иммунитета. Но главное, что 
мы снова будем вместе.

Обязательная жирная точка в лечении Максима — 
протонная терапия. Без него однаединственная остав
шаяся раковая клетка может вызвать рецидив. То есть 
вернуть Максима на месяцы в больницу. Протонная те
рапия стоит около 2 млн руб. Папа Максима, водитель 
в МЧС, не в состоянии их заработать. Поэтому семья Се
лимовых просит вас помочь вылечить Максима. Спасти 
его и вернуть в семью, в домик на берегу моря.

Дина Юсупова, Дагестан

Вернуться в домик у моря
Маленького Максима спасет протонная терапия

Из свежей почты

Нам, друзья, шашечки или ехать?
Нужен нормативный акт — он узаконит практику рекрутинга и первичного типирования добровольцев

РУСФОНД.РЕГИСТР

Первый заместитель министра здра
воохранения России Татьяна Яков
лева обратилась с письмом к ректору 
Казанского (Приволжского) федераль
ного университета (КФУ) Ильшату 
 Гафурову. В письме вопрос: на каком 
основании КФУ использует незаре
гистрированные в стране реагенты 
при первичном типировании образцов 
крови потенциальных доноров костно
го мозга и гемопоэтических стволовых 
клеток?

Понятно, почему главный орган здра
воохранения страны обращается в универ
ситет из другого ведомства (КФУ в системе 
Минобрнауки РФ). Речьто идет о создании 
Национального регистра потенциальных 
доноров костного мозга — и эта армия до
бровольцев призвана служить развитию 
трансплантологии в стране для спасения 
больных раком крови. Тех, для кого пере
садка костного мозга — часто единствен
ный шанс на выздоровление.

Однако непонятно, почему Минздрав 
РФ задает этот вопрос сейчас. Еще в 2017 
году Русфонд и КФУ договорились о нача
ле в его Институте фундаментальной 
медицины и биологии первичного ти
пирования добровольцев по новой для 
России NGSтехнологии. Успех казан
ских опытов широко освещал „Ъ“, дру
гие российские печатные и электронные 
СМИ. В 2018 году КФУ и Русфонд откры
ли здесь первую в стране NGSлаборато
рию — и об этом тоже много говорили 
федеральные и местные СМИ, судачили 
соцсети. Эта совместная работа неком
мерческой организации и государствен
ного учреждения — создание необычно
го для России НКОпредприятия — была 
замечена в СПЧ, в правительстве и в Ад
министрации президента. Владимир Пу
тин высоко оценил вклад Рус фонда в со
здание Нацио нального регистра. А топ
менеджеры Минздрава РФ и Рус фонда 
с ноября прошлого года по предложению 
вицепремьера Татьяны Голиковой обра
зовали рабочую группу для развития но
вого движения.

Так почему же Минздрав заинтересо
вался реагентами для NGSтехнологии 
только сейчас?

У нас нет ответа.

«Бесконечно странный вопрос» 
В Казани его тоже нет. То есть КФУ, разуме
ется, немедленно ответил Минздраву РФ: 
«Типирование крови добровольцев мето
дом NGS (next generation sequencing) обес
печивается с использованием реактивов 
для подготовки библиотек производства 
компаний GenDx (Нидерланды), Omixon 
(Венгрия) с последующим секвенировани
ем на платформе Illumina (США). Реагенты 
для типирования методом NGS на секвена
торах MiSeq компании Illumina не имеют 
регистрационного удостоверения (РУ) Рос
здравнадзора, поэтому первичное типиро
вание добровольцев проводится в рамках 
научноисследовательских работ».

«Это бесконечно странный вопрос», — 
так прокомментировал министерское 
письмо наш друг — профессор КФУ. А ни
чего, говорит он, что в крупнейшем онко
гематологическом трансплантационном 
центре Минздрава РФ и всей Европы — 
НМИЦ имени Дмитрия Рогачева — давно 
внедрена NGSтехнология? А ничего, вто
рят наши московские эксперты, что Мин
здрав РФ нынче закупил и на этой неделе 
поставил точно такое же NGSоборудова
ние в НИИ имени Горбачевой Первого пе
тербургского медицинского университета 
имени Павлова? И там создают такую же, 
как в КФУ, NGSлабораторию первично
го типирования потенциальных доноров 
костного мозга. Которая станет работать на 
реагентах без РУ…

Мы в Русфонде разделяем недоумение 
казанцев и москвичей.

На самом деле вопрос есть, и он, не 
в пример минздравовскому, куда серьез
ней. Правда, формулируется он иначе: 
вправе ли российские создатели добро
вольческих регистров доноров костного 
мозга использовать при первичном типи
ровании реагенты, которые применяются 
в странах ЕС и обеих Америках, но в Рос
сии еще не зарегистрированы? Однако 
этот вопрос не к Казанскому университе
ту и медицинским научноисследователь
ским центрам. Это вопрос к Минздраву РФ.

Между тем компания Illumina — созда
тель NGSтехнологии — зарегистрирова
ла в РФ оборудование, как и другие зару

бежные производители, но не регистри
рует реагенты к нему. Почему? Секвенатор 
MiSeq, который и превращает первич
ное типирование добровольцев в самый 
эффективный в мире метод, стоит 9 млн 
руб. и служит десять лет. А реагенты к не
му на один только год обходятся в 105 млн 
руб. И Illumina их не регистрирует?! Не 
странная ли логика для бизнеса? По мне
нию наших экспертовгенетиков, на реги
страцию импортной реагентики в РФ тре
буется 2–2,5 года. Между тем обновление 
технологий изготовления реагентов про
исходит каждые тришесть месяцев (в КФУ 
протоколы на реагенты в 2018 году меня
лись трижды). Очевидно, система реги
страции диагностических реагентов для 
молекулярной диагностики должна бы 
учитывать эти темпы развития?

Читатель скажет: при чем здесь регистра
ция, если в рамках научноисследователь
ской работы незарегистрированные реа
генты использовать можно? Мы в Русфонде 
тоже задаемся этим вопросом. Однако, го
ворят нам, проблема в том, что по законода
тельству продукт исследований не считает
ся медицинским, если применяются неза
регистрированные в РФ материалы.

Фенотип добровольца —  
не медицинский продукт
Между тем в научноисследовательских 
центрах Казани, Москвы и Петербурга, 
равно как в центрах Европы и обеих Аме
рик, отлично осведомлены: фенотипу 
потенциального донора не обязатель-
но быть медицинским продуктом, по-
тому что он никогда не используется 
в медицинской практике. В самом деле, 
этот цифровой код генов, отвечающих за 
тканевую совместимость, необходим для 
единственной цели — для зачисления до
бровольца в регистр. В эту общую базу в по
иске совпа дений приходит врач с феноти
пом пациента, и, если обнаружится совпа
дение, потенциальный донор превратится 
в реального только после медицинского 
освидетельствования, повторного забо
ра крови и нового, подтверждающего ти
пирования. Любая другая схема заготовки 
трансплантата абсолютно исключена. То 
есть фенотипы первичного типирования 
никогда, ни при каких обстоятельствах не
посредственно не контактируют с паци
ентом. Такова отечественная практика — 
 такова она и за рубежом.

Знают ли об этом в Минздраве РФ? 
Должны знать.

Более того, фенотип первичного типи
рования по определению не является ме
дицинским продуктом. И это не открытие 
Русфонда. Мы просто первыми решаемся 
заявить об этом публично. Даже если ап
паратура и реагенты имеют РУ Росздрав
надзора, фенотип потенциального донора 
нельзя признать медицинским заключе
нием. Он получен на основании анкеты до
бровольца, заполненной им в здравом уме 
и твердой памяти, но без медицинского 
освидетель ствования. От добровольца не 
требуется даже справки из районной по
ликлиники со штампом регистратуры. Так 
у нас в России — и так во всем мире. Чтобы 
вступить в регистр потенциальных доно
ров, добровольцу надо заполнить анкету, 
где он объявляет об отсутствии нескольких 
тяжелых заболеваний. И все. У него возь
мут 5–9 мл крови и отправят ее на первич
ное типирование.

Время нормативного акта
Подытожим. Фенотип первичного типи
рования не может быть признан медицин
ским заключением даже в случае, когда все 
наборы реагентов располагают РУ Росздрав
надзора. Фенотип первичного типирования 
никогда, ни при каких обстоятельствах не 
попадет в практическую медицину, и его не
посредственные контакты с пациентом аб
солютно исключены. Так не пришла ли по
ра издать нормативный акт, который бы уза
конил действующую практику рекрутинга 
добровольцев и первичного типирования 
потенциальных доноров? Условия для появ
ления такого приказа Минздрава РФ сейчас 
самые благоприятные. В законодатель стве 
РФ отсутствуют требования к материалам 
первичного типирования донорской кро
ви как к медицинским изделиям. Проект за
кона о донорстве костного мозга еще в чер
нильнице. Россия меж тем уже более десяти 
лет создает регистры потенциальных доно
ров, и в последние два года этот процесс на
бирает обороты, обретая черты подлинно 
национального проекта. Появление такого 
приказа Минздрава в интересах буквально 
всех участников этого проекта.

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда
Анна Андрюшкина,  
генеральный директор  
Национального РДКМ
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Заведующий отделением радиационной терапии Центра 
протонной терапии Медицинского института имени Берези-
на Сергея Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «У Максима 
злокачественное новообразование в головном мозге — атипическая 
тератоид-рабдоидная опухоль. Мальчик перенес операцию по удале-
нию опухоли, но небольшая часть злокачественных клеток еще остава-
лась.  После 13 курсов химиотерапии ребенка вывели в состояние ре-
миссии, но, учитывая высокий риск рецидива, врачи намерены выпол-
нить аутологичную трансплантацию костного мозга — пересадить его 
собственные клетки. Затем мы проведем Максиму протонную терапию, 
которая разрушит оставшиеся опухолевые клетки, не повреждая окру-
жающие здоровые ткани головного мозга. Данный метод лечения 
 наиболее эффективный и щадящий для маленького ребенка».

Стоимость протонной терапии 1 972 800 руб. Компания «Ингос-
страх» внесла 600 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназван-
ной,— еще 300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 12 тыс. 
руб. Не хватает 1 060 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Селимова,  
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование бу-
дет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет папы Максима — Селима Максимовича Сели-
мова. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертво-
вание с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
 наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Максим привык к больничной жизни, с папой 
и братом общается только по телефону  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА



Торговая война между первой 
и второй экономиками мира близка 
к завершению. Переговорная груп-
па во главе с вице-премьером КНР 
Лю Хэ и торговым представителем 
США Робертом Лайтгайзером работа-
ет так напряженно, что недавно гла-
вы делегаций решили обедать прямо 
за столом переговоров, заказав еду 
навынос: товарищ Лю ел бургер, а го-
сподин Лайтгайзер — курицу по ре-
цепту генерала Цзо. В Вашингтоне 
и Пекине ждут, что Дональд Трамп 
и Си Цзиньпин встретятся в ближай-
шие недели, чтобы подписать доку-
мент об окончании боевых действий.

Судя по рассказам американских 
и китайских чиновников, схема вы-
глядит примерно так. Китай для по-
степенного снижения дефицита 
в торговле с США увеличит импорт 
американских товаров, прежде все-
го за счет продуктов сельского хозяй-

ства, углеводородов и продукции ма-
шиностроения. Также Пекин улуч-
шит условия ведения бизнеса для 
американских компаний — власти 
страны спешно принимают закон 
о защите иностранных инвесторов. 
Одновременно Китай ужесточит пра-
вила защиты интеллектуальной соб-
ственности. И наконец, стороны до-
говорятся о механизме проверки ис-
полнения условий сделки. Взамен Бе-
лый дом отменит введенные в 2018 
году пошлины на китайские товары.

Такая сделка удовлетворит мно-
гих, прежде всего ее инициатора — 
президента Трампа. Последний ори-
ентируется на реакцию фондового 
рынка США, который падал на ново-
стях о торговой войне, а сейчас по-
шел в рост, ожидая заключения мира. 
Но главное, что благодаря сделке До-
нальд Трамп сможет помочь увели-
чить экспорт на китайский рынок не-
скольким отраслям, основные произ-
водственные мощности которых рас-
положены в штатах, важных для пре-
зидентской кампании-2020.

В Пекине тоже останутся доволь-
ны. Закупать больше сои и сланце-
вого газа в США китайцы и так дав-
но готовы, а возможность для амери-
канских компаний получать контр-
оль в СП с китайскими игроками 
(но не сам отказ от принципа СП) об-
суждалась еще в бытность президен-
том Барака Обамы. Зато Китай не бу-
дет сворачивать свою программу раз-
вития промышленности «Сделано 
в Китае-2025» (о ней просто дипло-
матично перестали говорить) и про-
грамму развития искусственного ин-
теллекта. Что касается равных усло-
вий ведения бизнеса в КНР для китай-
цев и иностранцев — то же самое Пе-
кин обещал и при вступлении в ВТО 
в далеком 2000 году, но с тех пор на-
шел массу способов избежать выпол-
нения обязательств.

При этом и в Пекине, и в Вашин-
гтоне прекрасно понимают, что 
мирный договор будет не концом 
экономического противостояния 
двух сверхдержав, а лишь проло-
гом к еще более ожесточенной вой-
не. Вестись она, скорее всего, будет 
уже не на поле торговли товарами, 
а на фронтах высоких технологий — 
события вокруг Huawei здесь являют-
ся лишь первыми залпами.

Большинство наиболее попу-
лярных в России мобильных 
приложений ритейлеров оде-
жды содержат критические 
уязвимости, которые особен-
но распространены в верси-
ях для iOS, следует из данных 
 «Ростелеком-Solar». Часть из 
 таких уязвимостей злоумыш-
ленники могут использовать, 
чтобы получить доступ к ак-
каунту пользователя или со-
брать информацию о его мо-
бильном устройстве. Сами ри-
тейлеры настаивают, что уде-
ляют значительное внимание 
 вопросам информационной 
безопасности.

Каждое из топ-10 популярных 
в России мобильных приложений 
для покупки одежды на iOS содер-
жит критические уязвимости, го-
ворится в исследовании «Росте-
леком-Solar» (есть у „Ъ“). Компа-
ния изучила приложения ритей-
леров Mango, Asos, Shein, Bonprix, 
Wildberries, H&M, KupiVIP, Bersh-
ka, Joom и Lamoda в версиях для 
iOS и Android. iOS-версии ока-
зались защищены значительно 
хуже, а частота обнаружения кри-
тических уязвимостей в их коде — 
на один-два порядка выше, следу-
ет из данных «Ростелеком-Solar».

Так, все десять iOS-приложений 
используют устаревшие хеш-
функции, которые не обеспечива-
ют достаточно стойкого шифрова-

ния. «Хотя эксплуатация этой уяз-
вимости является непростой зада-
чей, в случае успеха злоумышлен-
ник может получить доступ к ак-
каунту пользователя»,— говорит-
ся в отчете. Кроме того, каждое 

из приложений содержит уязви-
мости, позволяющие злоумыш-
леннику получить избыточную 
информацию об устройстве поль-
зователя и с помощью нее сплани-
ровать атаку.

В целом, по данным компании, 
на Android наиболее защищены 
приложения Mango, Asos и Shein, 
а наименее — Joom и Lamoda. Сре-
ди iOS-приложений меньше все-
го уязвимостей содержат Bonprix, 
Wildberries, Asos и Bershka, а боль-
ше всего — H&M и Shein. Среди 
критических уязвимостей чаще 
всего встречались ошибки в шиф-
ровании, небезопасная реализа-
ция SSL и слабый алгоритм хеши-
рования.

По оценкам Data Insight, за пер-
вые три квартала 2018 года онлайн-
ритейлеры одежды и обуви в Рос-
сии получили за счет мобильных 
приложений 47% выручки. Защи-
щенность их приложений стано-
вится все более серьезным вопро-
сом, ведь ритейлеры оперируют 
платежными данными, компроме-
тация и утечка которых способна 
нанести финансовый ущерб поль-
зователям и репутационный брен-
ду, отмечает руководитель направ-
ления Solar appScreener «Ростеле-
ком-Solar» Даниил Чернов.

В iOS все же затруднительно экс-
плуатировать какую-либо уязви-
мость, хотя любые приложения, 
в которых фигурируют платежная 
информация или персональные 
данные, интересны злоумышлен-
никам, говорит руководитель от-
дела технического сопровождения 
продуктов и сервисов ESET Russia 
Сергей Кузнецов. «Эксплойты под 

iOS существуют, однако они доступ-
ны очень узкому кругу лиц с очень 
высоким уровнем компетенций. 
Поэтому если уж конкретное iOS-
приложение подобных специали-
стов заинтересует, то вероятность 
реализации успешной атаки будет 
очень высокой»,— рассуждает он.

Уже известны случаи атак 
на приложения, например, для 
вызова такси, покупки билетов 
на самолет и бронирования гости-
ниц, уточняет антивирусный экс-
перт «Лаборатории Касперского» 
Виктор Чебышев. По его мнению, 
разработчики приложений могут 
не уделять должного внимания во-
просам безопасности, не обладать 
для этого достаточной экспертизой 
или быть ограничены во времени.

В пресс-службе Lamoda сообщи-
ли, что приложения компании ре-
гулярно проходят внутренний ау-
дит специалистами по информаци-
онной безопасности, в том числе 
ручной анализ кода на уязвимости 
и автоматизированный контроль. 
Кроме того, компания готова вы-
плачивать вознаграждения за сооб-
щения о найденных уязвимостях. 
Wildberries также уделяет значи-
тельное внимание улучшению мо-
бильных приложений, а случаев 
их взлома и утечки персональных 
данных клиентов не было, подчер-
кивает директор по ИТ компании 
Андрей Ревяшко.

Кристина Жукова
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Хакеры копаются в белье
Приложения ритейлеров оказались небезопасны

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21287,02 (−3,22)
РТС 1181,96 (−7,18)
FTSE 100 7185,43 (+26,24)

DAX 30* 11587,47 (+15,06)
DJIA* 25701,13 (−1,76)
NASDAQ Composite* 7637,024 (−6,381)

*На 20:49    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.03.19
Австралийский доллар 46,2066
Английский фунт 87,1156
Белорусский рубль** 30,6663
Датская крона* 99,2912

Доллар США 65,4021
Евро 74,0613
Индийская рупия*** 94,0091
Казахский тенге*** 17,3329

Канадский доллар 49,1339
Китайский юань* 97,3666
Норвежская крона* 76,4240
СДР 90,9737

Сингапурский доллар 48,2744
Новая турецкая лира 11,9598
Украинская гривна* 24,5596
Шведская крона* 70,4605

Швейцарский франк 65,1675
Японская иена*** 58,5489
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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И в Пекине, и в Вашинг-
тоне прекрасно пони-
мают, что мирный дого-
вор будет не концом 
экономического проти-
востояния двух сверх-
держав, а лишь проло-
гом к новой войне

переваривает глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Фонды частной собственности
Пенсионный капитал сделает из НПФ управляющие и страховые компании 

В рамках концепции индивидуально-
го пенсионного капитала (ИПК) пла-
нируется передача средств по обяза-
тельному пенсионному страхованию 
(ОПС) в собственность граждан. Чтобы 
это закрепить, меняется вся системная 
и правовая пенсионная конструкция: 
негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) на этапе накоплений станут 
управляющими компаниями, а на эта-
пе выплат — страховщиками. Это тре-
бует серьезного изменения законо-
дательства и ставит вопрос о допуске 
к пенсионным деньгам не только НПФ.

„Ъ“ стали известны новые подробности 
концепции индивидуального пенсионно-
го капитала, разрабатываемой Минфином 
и Банком России. ИПК — это «реальная част-
ная собственность плательщика», указыва-
ет собеседник „Ъ“, близкий к разработке за-
конопроекта о новой пенсионной системе. 
По его словам, будет происходить переда-
ча пенсионных средств граждан в довери-
тельное управление НПФ и, соответствен-
но, эти средства не будут переходить в соб-
ственность НПФ. Эту информацию подтвер-
дил еще один источник „Ъ“, близкий к раз-
работке законодательной базы под ИПК. Од-
нако эти поправки в пока еще не представ-

ленный широкой публике законопроект бу-
дут внесены ко второму чтению, отметил он.

• О том, что ИПК, согласно базовой концеп-
ции, будет являться собственностью гражда-
нина, было известно, однако механизм ее обес-
печения не был понятен. Сейчас российская не-
государственная пенсионная система форми-
руется из двух составляющих — обязательно-
го пенсионного страхования (пенсионные нако-
пления) и негосударственного пенсионного обес-
печения (пенсионные  резервы). Пенсионные на-
копления одновременно являются и федераль-
ной собственностью, и собственностью НПФ, 
резервы являются собственностью фонда.
Так как базовая концепция ИПК подразу-

мевает передачу гражданам в собственность 
их пенсионных накоплений, они также будут 
передаваться в доверительное управление 
НПФ. «Фактически НПФ становится управля-
ющей компанией»,— говорит один из собе-
седников „Ъ“. Согласно Гражданскому кодек-
су (ГК), «передача имущества в ДУ не влечет 
перехода права собственности на него к до-
верительному управляющему». При этом до-
верительный управляющий в рамках дого-
вора может совершать «любые юридические 
и фактические действия в интересах выгодо-
приобретателя». Доверительный управляю-
щий возмещает клиенту упущенную выгоду 

за время управления. Взыскание по имуще-
ству, переданному в ДУ, не обращается, кроме 
как в случае личного банкротства.

Вместе с тем участники экспертного об-
суждения отмечают, что на этапе выплат 
НПФ фактически превращается для клиен-
та в страховщика жизни. «Если речь о пожиз-
ненной пенсии, то фонд за средства ИПК про-
дает клиенту пожизненный аннуитет, а зна-
чит, эти средства переходят в собственность 
фонда»,— указывает один из собеседников 
„Ъ“. При этом, по его словам, в поправках 
будет предусмотрено, что ежемесячные вы-
платы НПФ в обязательном порядке должны 
будут индексироваться либо на инфляцию, 
либо на другой показатель, например индекс 
доходности по гособлигациям.

Разрабатываемые нововведения, как ука-
зывает один из источников „Ъ“, потребу-
ют серьезных изменений законодательст-
ва. «Просто так взять доверительное управ-
ление из ГК применительно к ИПК не полу-
чится,— утверждает он.— Здесь нужен спе-
циализированный закон». Потребует значи-
тельного изменения и бухучет в НПФ. Навер-
няка будет изменена и система инвестирова-
ния средств в рамках ИПК, а также лицензи-
рование НПФ. «Обособление средств клиен-
тов делает бессмысленными и стресс-тести-

рование, и ограничения по инвестирова-
нию. Если на НПФ-управляющих возложат 
сегодняшние обязанности НПФ-собственни-
ков, это будет выглядеть как минимум стран-
ным»,— говорит президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев. По его словам, нынешние ог-
раничения логичны и хороши для институ-
тов, у которых обязательная природа, при до-
верительном управлении достаточно систе-
мы гарантирования. «При этом непонятно, 
почему на этапе накоплений не могут участ-
вовать нынешние управляющие компании 
при условии их вхождения в систему гаран-
тирования»,— удивляется господин Тимофе-
ев. «Юридические вопросы собственности 
на ИПК не изменяют его природы — это пен-
сионные деньги, а значит, социальные обяза-
тельства, поэтому все ограничения, наложен-
ные регулятором, в том числе стресс-тестиро-
вание, фидуциарная ответственность, огра-
ничения по инвестированию и т. п., справед-
ливы»,— считает президент НАПФ Констан-
тин Угрюмов. По его словам, допуск других 
игроков к ИПК возможен только при соблю-
дении тех ограничений, которые уже на себя 
взяли НПФ.

В Минфине и ЦБ оперативно не ответили 
на запрос „Ъ“.

Илья Усов

Нефть переваливает через суд
Спор ЛУКОЙЛа и «Роснефти» о Варандейском терминале может затянуться

Спор между «Роснефтью» 
и  ЛУКОЙЛом, собственником 
Варандейского терминала, 
о стоимости перевалки неф-
ти может перейти в суды. 
Хотя ФАС 14 марта  признала, 
что цена перевалки завыше-
на, ЛУКОЙЛ не обязан сразу 
исполнять предписание 
о снижении цены. Если ком-
пания, как планировала, 
обратится в суд, исполнение 
предписания ФАС затянется, 
говорят юристы. С другой 
стороны, если ЛУКОЙЛ про-
играет в суде, то у «Роснефти» 
есть возможность взыскать 
с него убытки.

ЛУКОЙЛ может не выполнять 
сразу предписание ФАС о сниже-
нии цены перевалки нефти на Ва-
рандейском терминале в Баренце-
вом море, считают опрошенные 
„Ъ“ юристы. На терминале пере-
гружается нефть, в том числе с ме-
сторождений Требса и Титова, раз-

работкой которых занимается 
«Башнефть-Полюс» (контролирует-
ся «Роснефтью», у ЛУКОЙЛа 24,9%). 
«Роснефть» 14 марта первой сооб-
щила: ФАС по ее жалобе вынесла 
решение о том, что ЛУКОЙЛ «уста-
новил и в течение нескольких лет 
поддерживал монопольно высо-
кую, экономически необоснован-
ную цену на услугу по перевалке 
нефти в порту Варандей, много-
кратно превышающую среднеры-
ночные показатели». ФАС в конце 
дня 14 марта это подтвердила.

ФАС должна выдать ЛУКОЙЛу 
предписание с требованиями «от-
менить ранее установленную мо-
нопольно высокую цену, устано-
вить ее вновь уже с учетом эконо-
мической обоснованности и далее 
работать с контрагентами по но-
вой цене», говорит глава юрком-
пании «НП-Эдвайс» Наталья Пан-
тюхина. Глава ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов уже говорил 12 марта, 
что будет оспаривать негативное 

для себя решение ФАС в суде. В та-
ком случае, отмечает госпожа Пан-
тюхина, исполнение предписания 
приостанавливается до дня вступ-
ления в законную силу судебного 
решения. Если суд все же признает 
необоснованность стоимости пе-
ревалки, то «Роснефть» вправе бу-
дет взыскать убытки с ЛУКОЙЛа, 
для чего должна будет подать от-
дельный иск с их обоснованием, 
поясняет Надежда Пантюхина.

Спор компаний о стоимо-
сти перевалки на Варандее (по-
строен в 2008 году за $1,1 млрд) 
длится с конца 2016 года, когда 
«Роснефть» приобрела контроль-
ный пакет «Башнефти» у государ-
ства. После этого «Роснефть» ра-
зорвала трейдинговые контрак-
ты со структурой ЛУКОЙЛа Litas-
co, которые касались башкирских 
НПЗ. Нефть с месторождений Треб-
са и Титова также продается Litas-
co за вычетом цены за перевалку 
на Варандее.

«Роснефть», которую не устраи-
вает эта цена, уже сократила инве-
стиции в «Башнефть-Полюс», ссы-
лаясь на выполнение соглашения 
об ограничении добычи ОПЕК+. 
В результате с 2018 года добыча 
нефти предприятия упала вдвое — 
до 1 млн тонн. К 2020 году СП долж-
но было выйти на пик производст-
ва нефти в 4,8 млн тонн, но в 2019 
году компании согласовали добы-
чу на уровне 1 млн тонн.

По оценке главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, в 2017–2018 годах перевалка 
тонны нефти стоила 2,15 тыс. руб. 
и 2,3 тыс. руб. Два источника „Ъ“ ут-
верждают, что ЛУКОЙЛ с этого года 
предоставил более выгодные усло-
вия по перевалке. По данным экс-
перта, компании заключили но-
вый договор в конце 2018 года с та-
рифом ниже 2 тыс. руб. за тонну.

ЛУКОЙЛ предлагал «Роснефти» 
альтернативные варианты вывоза 
нефти. «Мы предлагали сделать об-

менные операции, мы были гото-
вы отдавать нефть на Усе, чтобы по-
том этот объем нефти дальше тран-
спортировать (по трубопроводу 
„Транснефти“.— „Ъ“) в Приморск, 
но это невыгодно нашим партне-
рам по „Башнефть-Полюсу“. Все-та-
ки наиболее экономически эффек-
тивный путь, даже с учетом сегод-
няшней стоимости перевалки, че-
рез Варандей»,— говорил в интер-
вью „Ъ“ в декабре 2017 года глава 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов.

Василий Танурков из АКРА счи-
тает, что, пока тарифы на Варандее 
не будут снижены, даже при осла-
блении условий сделки ОПЕК+ 
«Роснефти» нет необходимости 
наращивать добычу на месторо-
ждениях Требса и Титова. По мне-
нию аналитика, «Роснефть» вместо 
«Башнефть-Полюса» может уско-
рить освоение других месторожде-
ний — например, Среднеботуобин-
ского, Тагульского и Лодочного.

Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Московская биржа готовит перезапуск онлайн- 
сервиса для проверки граждан на наличие у них 
более чем одного индивидуального инвестицион-
ного счета (ИИС). «Лишние» счета становятся пово-
дом для отказа гражданам со стороны ФНС в офор-
млении налоговых вычетов. Новый сервис биржи 
будет учитывать практику регистрации счетов он-
лайн, но данные клиентов для общей базы про-
верки предоставляют не все участники рынка.

Московская биржа собирается усовершенствовать сер-
вис проверки количества открытых гражданами ИИС. Это 
решение было одобрено комитетом по фондовому рынку, 
а его внедрение в эксплуатацию запланировано до конца 
2019 года. Этот финансовый инструмент появился на рос-
сийском рынке в начале 2015 года и предполагает налого-
вые льготы. Однако, согласно закону «О рынке ценных бу-
маг», инвестор может иметь лишь один такой счет, а в слу-
чае заключения нового договора предыдущий должен 
быть прекращен в течение месяца. Вместе с тем проблема 
«задвоения» ИИС, с которой брокеры столкнулись с нача-
ла их появления (см. „Ъ“ от 27 октября 2015 года), по-преж-
нему остается актуальной. На практике случается, что на 
одного гражданина регистрируется два и более ИИС.

В ФНС статистикой подобных случаев поделиться отка-
зались. Отказался предоставлять информацию и лидер 
рынка Сбербанк (по данным Московской биржи, на 1 мар-
та имел 336 тыс. ИИС). Однако, по оценкам „Ъ“, речь может 
идти о нескольких тысячах подобных случаев. Так, напри-
мер, в «БКС Брокере» (64,9 тыс. ИИС в ФГ БКС) было выявле-
но порядка 3% клиентов, имеющих задвоившиеся счета. «В 
основном это связано с тем, что клиенты по невниматель-
ности подписывают документы в других компаниях, даже 
не зная, что им открыли ИИС»,— поясняет руководитель 
направления ИИС «БКС Брокер» Игорь Соболев. В ряде слу-
чаев клиентам действительно открывают ИИС «втемную», 
говорят собеседники „Ъ“,— это связано или со стремлени-
ем сейлз-менеджеров выполнить KPI, или с недостаточны-
ми разъяснениями с их стороны. Кроме того, известны слу-
чаи, когда клиенты хотят просто «поэкспериментировать» 
с двойным ИИС. В данном случае, отмечает руководитель 

управления мониторинга, контроля и развития клиент-
ского сервиса ИК «Финам» (57,2 тыс. ИИС) Дмитрий Леснов, 
риски полностью лежат на клиенте. «О каждом таком дого-
воре профучастник обязан уведомить ФНС. При наличии 
двух и более действующих ИИС их владелец столкнется с 
тем, что ему будет отказано в налоговом вычете по всем сче-
там»,— предупреждает руководитель направления по вза-
имодействию с государственными органами «Альфа-Капи-
тала» (13,4 тыс. ИИС) Николай Швайковский. В ФНС под-
тверждают такую практику. Причем отказ последует даже в 
том случае, если один из счетов-клонов, просуществовав 
некоторое время (более разрешенных по закону 30 дней), 
впоследствии будет закрыт. «Статистика отказов в предо-
ставлении инвестиционных налоговых вычетов по рас-
сматриваемому основанию в официальной статистиче-
ской отчетности отсутствует»,— указывают в ведомстве.

Механизмов предотвращения подобных ситуаций у 
профучастников не слишком много. Это проверка по соб-
ственным внутренним базам и опрос клиента. Кроме того, 
с 2016 года действует онлайн-сервис биржи. С появлением 
возможности регистрировать ИИС онлайн он потребовал 
обновления. «Участники торгов стараются открывать и ре-
гистрировать ИИС на бирже в течение нескольких минут. 
О наличии же задвоенного ИИС участник торгов узнает по 
факту регистрации ИИС на бирже, вечером, что крайне не-
удобно»,— поясняют на Московской бирже. Модуль вери-
фикации планируется встроить в API действующего функ-
ционала онлайн-регистрации, которым смогут воспользо-
ваться участники перед регистрацией клиента.

По сути, сервис сверяется с общей базой данных, пре-
доставленных самими брокерами (около ста компаний и 
банков) на добровольной основе. Однако это далеко не 
все участники рынка, поэтому нельзя считать существу-
ющую базу данных полной. «Оптимальный сценарий 
для профучастников — получить возможность проверять 
факт наличия у клиента ИИС напрямую через портал 
ФНС»,— считает господин Швайковский. Но интегриро-
вать в сервис данные каких-либо государственных ве-
домств не планируется.

Мария Сарычева

Биржа сведет счета с гражданами 
Задвоившиеся ИИС поищет онлайн-сервис

Прошедшее 8 Марта не стало для россиян стимулом 
к посещению торговых центров. Отражающий их 
трафик shopping index на праздничной неделе по-
казал отрицательную динамику в Москве и Санкт-
Петербурге. Зафиксировать рост удалось лишь в ре-
гионах — Екатеринбурге и Казани. Москвичи и пе-
тербуржцы все чаще выбирают для проведения до-
суга рестораны и фудмаркеты, а покупки предпо-
читают делать онлайн, констатируют аналитики. 

Shopping index, отражающий в том числе динамику по-
сещаемости торговых центров, в период мартовских 
праздников 2019 года снизился. Об этом говорится в расче-
тах Watcom Group. Так, в Москве за неделю с 4 по 10 марта 
показатель сократился на 2,2% год к году. В Санкт-Петербур-
ге падение достигало 3,1%. Относительно предыдущей не-
дели shopping index в Москве вырос на 8%, в Санкт-Петер-
бурге — на 7%. Но эта динамика оказалась менее значи-
тельной, чем в 2018 году. Тогда, согласно данным Watcom, 
показатели увеличивались на 11,8% и 16% соответственно. 
В регионах shopping index, напротив, показал позитив-
ную динамику. В Екатеринбурге и Казани в период 4–10 
марта он вырос на 0,1% относительно аналогичного пери-
ода прошлого года. За неделю показатель увеличился на 
14,6%, годом ранее рост был на уровне 22,6%.

Гендиректор Watcom Group Роман Скороходов связы-
вает падение shopping index в Москве и Санкт-Петербурге 
с эффектном высокой базы, тогда как в регионах посещае-
мость изначально была ниже. Кроме того, в Москве, по его 
словам, объектам приходится сталкиваться с высокой кон-
куренцией. «Покупатели, ранее рассматривавшие торго-
вые центры как место досуга, активно переходят в другие 
форматы: новые фудмаркеты или рестораны, расположен-
ные в помещениях стрит-ритейла»,— рассказывает госпо-
дин Скороходов. А в регионах, отмечает он, количество 
конкурирующих площадок заметно ниже.

Показатели ресторанного рынка 8 марта 2019 года дей-
ствительно выросли. Согласно данным оператора онлайн-

касс OFD.ru, размер среднего чека в общепите в этот день 
увеличился на 25% относительно среднегодового значе-
ния, до 2,18 тыс. руб. в среднем по стране. По подсчетам 
оператора «Платформа ОФД», число трансакций в рестора-
нах 8 марта выросло на 12% год к году. При этом число по-
купок ювелирных изделий сократилось на 12%, спортив-
ных товаров — на 13%, парфюмерии — на 9%.

Управляющий партнер «Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов полагает, что в большей степени на снижение по-
сещаемости торговых центров сказался рост популярно-
сти интернет-торговли. «Этот рынок растет двузначными 
темпами, потребители не стали меньше покупать, они 
просто делают это по-другому»,— говорит он. По оценкам 
Ассоциации компаний интернет-торговли, в 2018 году обо-
рот российского рынка электронной коммерции вырос с 
1,04 трлн руб. до 1,25 трлн руб. В Lamoda соглашаются, что в 
период «гендерных» праздников пользователи сделали 
практически вдвое больше заказов, чем годом ранее. Но в 
группе «М.Видео-Эльдорадо» указывают, что перед покуп-
кой в магазине потребители часто просто заранее выбира-
ют товар в интернете, а оттока клиентов из розничных ма-
газинов на онлайн-площадки не происходит.

Падение посещаемости отмечают не все торговые цен-
тры. В московском ТЦ «Авиапарк» „Ъ“ сообщили, что 1–7 
марта 2019 года трафик объекта увеличился на 28% год к 
году. Непосредственно 8 марта показатель вырос на 8%. В 
комплексе это связывают с активной маркетинговой кам-
панией, проведением внутренних праздничных меро-
приятий и акций, а также повышением транспортной до-
ступности объекта на фоне открытия новых станций ме-
тро. В столичном ТРК «Ривьера» говорят, что посещае-
мость комплекса 4–10 марта выросла на 8% год к году и на 
9,7% неделя к неделе. По словам представителя сети «Доч-
ки-Сыночки» Алексея Кудрявцева, 8 марта продажи в роз-
ничных магазинах увеличились на 7%, средний чек — на 
13%, трафик — на 12% год к году.

Александра Мерцалова, Никита Щуренков

Россияне отдохнули от покупок
Их интерес к торговым центрам снизился

В Минэнерго не обозначили свою позицию, отметив, 
что предложения по поручению Дмитрия Козака разрабо-
таны, но делать выводы рано из-за разногласий сторон. Со-
беседники „Ъ“ на энергорынке говорят, что на совещаниях 
министерство придерживалось жесткой позиции о невоз-
можности расторжения как старых ДПМ, так и новых ин-
вестконтрактов — это создаст дополнительные риски для 
генкомпаний, использующих пилотные образцы ГТБМ. В 
«Совете рынка» считают, что ДПМ и другие подобные дого-
воры «должны быть защищены от расторжения по любым 
основаниям в течение всего срока действия». Но дополни-
тельные основания для расторжения могут возникнуть в 
«будущих механизмах» — ДПМ для зеленой генерации, а 
также отборов по строительству новой генерации.

В «Совете производителей энергии» говорят, что рас-
торжение действующих ДПМ «невозможно», но задержка 
ввода более чем на три года может стать поводом для раз-
рыва отношений при условии снижения штрафов за прос-
рочку ввода и оперативном возврате такого объекта на ры-

нок мощности (КОМ). В «Сообществе потребителей энер-
гии» считают, что срок задержки ввода проектов модерни-
зации не должен превышать год, а для старых ДПМ нужны 
штрафы за непоставку мощности и право расторжения 
при ее длительном отсутствии: год — для ДПМ, два — для 
ДПМ атомных и гидроэлектростанций.

Сложно определить, что можно считать существенным 
нарушением ДПМ. В текущей конструкции оптового энер-
горынка неисполнение обязательств по вводу мощности 
«никак не скажется на фактическом потреблении покупа-
телем», считает директор Фонда развития права и медиа-
ции ТЭК Александр Пахомов. Но стабильность и гарантии 
возврата инвестиций генераторам важны: привязка про-
граммы модернизации к необходимости использования 
российского оборудования ведет к дополнительным ри-
скам по соблюдению сроков ввода и бесперебойной экс-
плуатации пилотных образцов. В этих условиях эксперт 
считает маловероятным, что потребителям удастся до-
биться серьезных уступок по новым основаниям для рас-
торжения инвестконтрактов.

Татьяна Дятел

Договор на отставку мощности

Это, по словам источников „Ъ“, 
может осложнить доступ к удален-
ным рынкам, где затраты на тран-
спортировку достигают 22%. На сни-
жение размера субсидии жаловалась 
«РМ Рейл», поставляющая вагоны на 
Кубу. Там рассчитывают, что преж-
ний порядок начисления субсидий 
останется: «Это важно для контрак-
тов, которые были заключены в 2018 
году с учетом уже гарантированной 
поддержки. Редакции, где предусмо-
трено менее 25%, не смогут компен-
сировать расходы».

Долгосрочные обязательства по 
росту экспортной выручки наклады-
вают на производителей серьезные 
ограничения, говорит Денис Максим-
кин из «Росспецмаша» (лобби маши-
ностроителей). Кроме того, система 
не дает возможности за счет субсидии 
увеличить долю на падающем рынке, 
например в Германии или Болгарии, 

добавляет он. Господин Максимкин 
подтверждает, что на удаленных рын-
ках лимита в 11% «категорически не-
достаточно»: чтобы компенсировать 
расходы на транспортировку, он дол-
жен превышать 22%. При этом, под-
черкивает он, господдержка нужна 
именно на удаленных рынках. Также, 

по мнению эксперта, в формуле рас-
чета результативности субсидии есть 
системная ошибка: она допускает 
случаи, когда ежегодное снижение 
объема поставленной продукции 
приводит к росту показателя, а пре-
вышение фактических поставок над 
планом — к его снижению.

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, ком-
пенсация транспортных издержек 
наиболее актуальна для автопрома и 
вагоностроения — в силу длинных 
плеч поставок и профицита мощно-
стей: для этих отраслей экспорт — 
альтернатива сворачиванию произ-
водства. Субсидировать экспорт необ-
ходимо, уверен эксперт, иначе РФ 
уступит позиции на внешних рынках 
странам с масштабными программа-
ми поддержки экспорта, таким как 
Германия или Китай.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков

Минпромторг бросил вывоз 
экспортерам

У нас нет права допускать 
примитивное освоение 
бюджетных средств

— Дмитрий Козак, 
вице-премьер РФ, 14 марта
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В четверг стоимость северо- 
морской нефти Brent впервые  
с ноября поднялась выше уров-
ня $68 за баррель. Игре на повы- 
шение способствует снижаю- 
щаяся буровая активность 
в США, падение запасов нефти 
в стране, а также планы Саудов-
ской Аравии сохранить на не-
высоком уровне поставки неф-
ти. В таких условиях участники 
рынка не исключают роста цен 
на нефть до $70 за баррель.

По данным агентства Reuters, в хо-
де торгов четверга стоимость ближай-
шего фьючерсного контракта на по-
ставку нефти Brent поднималась до 
$68,14 за баррель — максимума с 16 
ноября 2018 года. Это почти на 1% вы-
ше закрытия среды. На спот-рынке 
стоимость североморской нефти под-
нималась выше $66 за баррель, а цена 
российской нефти Urals достигала 
$66,8 за баррель. С начала недели це-
ны на нефть выросли на 3,5–5,6%.

Активная игра на повышение на 
нефтяном рынке началась в конце 
прошлой недели на фоне снижения 
буровой активности в США. Согласно 
данным компании Baker Hughes, за 
неделю, завершившуюся 8 марта, об-
щее число буровых установок в США 
сократилось на девять единиц и соста-
вило 834 шт. Показатель снижается 

третью неделю подряд и опустился до 
минимума с мая 2018 года. «На фоне 
падения цен на нефть в конце четвер-
того квартала число действующих бу-
ровых с начала года снизилось на 51 
единицу. Эта статистика, а также дан-
ные о росте импорта нефти в Китай 
поддержали цены на нефть»,— отме-
чает стратег Сбербанка по операциям 
на товарно-сырьевых рынках Миха-
ил Шейбе. Важным фактором поддер-
жки для нефтяного рынка стали заяв-
ления представителей Саудовской 
Аравии. В минувшее воскресенье ми-
нистр нефти страны Халид аль-Фалих 
заявил агентству Reuters, что не ожи-
дает каких-либо изменений в полити-
ке ОПЕК+ в отношении добычи на 
встрече группы в апреле. Позднее 
представители королевства отмети-
ли, что продлят значительные огра-
ничения на нефтедобычу до конца 
апреля. «Нефтяные державы подтвер-
ждают свою приверженность полити-
ке сдерживания производства. К тому 
же сохраняются риски снижения 
предложения в связи с эскалацией 
кризиса в Венесуэле»,— отмечает гла-
ва экономических исследований 
Julius Baer Норберт Рюкер.

На текущей неделе поддержку це-
нам на нефть оказали данные по запа-
сам нефти и нефтепродуктам в США. 
Управление энергетической инфор-

мации Минэнерго (EIA) в среду сооб-
щило, что коммерческие запасы неф-
ти в стране снизились на 2,58 млн бар-
релей. Эксперты, опрошенные 
Bloomberg, ожидали роста на 3,3 млн 
баррелей. Кроме того, добыча нефти в 
США на минувшей неделе снизилась 
на 100 тыс. баррелей в сутки, до 
12 млн баррелей. «Пока это лишь разо-
вое снижение, но мы ждем, что темпы 
роста добычи в США в ближайшие два 
года могут замедлиться. Уже сейчас 
видно снижение буровой активности, 
а темпы производства, как правило, 
реагируют на это с лагом в несколько 
кварталов»,— отмечает начальник от-
дела экспертов по фондовому рынку 
«БКС Брокер» Василий Карпунин.

В таких условиях участники рынка 
ждут дальнейшего роста цен на нефть. 
По словам Михаила Шейбе, сильным 
сдерживающим фактором выступают 
сообщения о переносе встречи лиде-
ров США и Китая на апрель. «При этом 
мы продолжаем придерживаться 
сформированного еще в конце декаб-
ря прогноза, где целевым значением 
на второй квартал является отметка 
$70 за баррель за нефть Brent»,— отме-
чает господин Шейбе. Однако превы-
шения уровня $70 за баррель на рын-
ке не ждут, так как это повышает рен-
табельность сланцевой добычи.

Виталий Гайдаев

Запасные котировки 
Рынок реагирует на нехватку нефти
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Консолидация «Ростелеко
мом» сотового оператора 
Tele2 грозит размытием эф
фективной доли государства 
в компании. Это может прои
зойти при расчетах с совла
дельцами Tele2 квазиказна
чейскими акциями «Росте
лекома». Сохранить госдолю 
 могут с помощью акционер
ных соглашений, а возможно, 
и за счет допэмиссии «Росте
лекома» в пользу госструктур.

За последний месяц «Ростеле
ком» скорректировал модель кон
солидации 100% Tele2, рассказал 
„Ъ“ источник, близкий к госком
пании. Теперь рассматривается не 
только возможность привлечения 
«Ростелекомом» кредитов, но и 
идея проведения допэмиссии опе
ратора в пользу госструктур, гово
рит он. «В сделке с Tele2 будут за
действованы квазиказначейские 
акции. А также будет проведена 
допэмиссия в пользу компаний, 
аффилированных с государством. 
Тем самым доля государства в „Ро
стелекоме“ не уменьшится»,— по
лагает источник „Ъ“. Предлагае
мую схему консолидации «Рос
телекомом» 100% Tele2, по словам 
собеседника „Ъ“, одобрили в пра
вительстве, а в конце марта офи
циально внесут в Росимущество. В 
сентябре же, ожидает источник 
„Ъ“, вопрос прове дения допэмис
сии вынесут на  собрание акционе
ров «Ростелекома». «Такая сложная 
сделка проводится, чтобы не де
лать выкуп у несогласных мино
ритарных  акционеров»,— заклю
чает со беседник „Ъ“.

Квазиказначейский пакет ак
ций «Ростелекома» находится на 
балансе его дочерней компании 
ООО «Мобител». По состоянию на 
28 февраля, эта компания владела 

10,49% обыкновенных акций «Ро
стелекома». Росимуществу принад
лежит 48,71% таких бумаг, госкор
порации ВЭБ.РФ — 4,29%, 36,52% 
— в свободном  обращении.

О том, что модель консолида
ции Tele2 согласована, 12 марта 
заявил президент «Ростелекома» 
Михаил Осеевский. Компания 
уже владеет 45% Tele2, а оставши
еся 55% ей предстоит выкупить у 
ВТБ, банка «Россия» и структур 
Алексея Мордашова. Сделка 
предполагает как покупку, так и 
обмен акциями двух компаний 
при сохранении госконтроля над 
«Ростелекомом», заявил вчера 
президент ВТБ Андрей Костин: 
«ВТБ, скорее всего, получит ка
кието акции „Ростелекома“» (ци
тата «Интерфакс»). О том, что в 
расчетах с совладельцами Tele2 
планируется использовать квази
казначейские акции «Ростелеко
ма», вчера сообщил и вицепремь
ер Максим Акимов. Госконтроль 
в «Ростелекоме» при этом мо
жет быть обеспечен акционерны
ми соглашениями, отметил он.

По словам Михаила Осеевско
го, компания не отказывается от 
идеи использовать кредиты при 
консолидации 100% Tele2. «Мы 
планируем проводить открытые 
процедуры, пригласить к уча
стию в финансировании этой 
сделки все банки, которые хотят 
в этом участвовать. У нас откры
ты большие лимиты, и большие 
линии существуют у всех круп
ных игроков. Поэтому кто даст 
минимальную ставку, наилуч
шую структуру ковенант, с тем и 
будем работать»,— сказал „Ъ“ го
сподин Осеевский. Предполага
ется ли проведение допэмиссии 
в ходе сделки с Tele2, в «Ростеле
коме» не комментируют. В пресс
службе Росимущества сообщили, 
что пока не получали предложе
ний в отношении сделки по кон
солидации Tele2, «какиелибо об
суждения вариантов или струк
туры сделки с Росимуществом 
также не проводятся».

Если акции «Ростелекома», 
принадлежащие «Мобителу», 
сменят владельца, то эффектив
ная доля государства в компании 
может размыться, считает анали
тик «Уралсиба» Константин Бе
лов. «Любая допэмиссия будет 
осложняться необходимостью со
хранения госконтроля в „Росте
лекоме“»,— констатирует он. Вы
пуск дополнительных акций «Ро
стелекома» может привести к 
снижению коэффициента долга к 
EBITDA оператора по сравнению 
с вариантом привлечения креди
та, указывает аналитик Sova 
Capital Александр Венгранович. 
По его мнению, допэмиссия «Ро
стелекома» вряд ли создаст усло
вия для выкупа акций у несоглас
ных миноритариев.

Владислав Новый

«Ростелеком» зовут на акцию
Государство изменит схему контроля  
над оператором

Швейцарская фармкомпания AstraZeneca отстояла 
свое исключительное право на выпуск лекарства 
от гепатита гефитиниб в споре с «Нативой». Разбира
тельство длилось с лета 2017 года и стало первым, ко
торое российская компания предпочла уладить миро
вым соглашением. Но случай вряд ли станет преце
дентом и сможет привести к снижению числа патент
ных  споров, считают юристы. 

Судебный спор между AstraZeneca и «Нативой» завершил
ся 14 марта 2019 года мировым соглашением. Об этом „Ъ“ рас
сказали в швейцарской компании. По словам представителя 
AstraZeneca, документ предполагает запрет «Нативе» на изго
товление, применение и ввод в оборот аналога гефитиниба до 
истечения у AstraZeneca срока действия патента на ориги
нальное лекарство в конце 2019 года. «Натива» также обязует
ся не регистрировать предельную отпускную цену на воспро
изведенный препарат. В «Нативе» не ответили на запрос „Ъ“.

Разбирательство между AstraZeneca и «Нативой» длилось с 
августа 2017 года. Швейцарская фармкомпания подала иско
вое заявление в арбитражный суд Москвы, после того как «На
тива» зарегистрировала аналог и цену на гефитиниб в соответ
ствующих госреестрах. После чего «Натива» стала продавать 
дженерик на госзакупках. Самый крупный контракт на по
ставку дженерика был заключен в феврале 2018 года между 
московским департаментом по конкурентной политике и ди
стрибутором «Медфарм» на 181,3 млн руб. В рамках мирового 
соглашения зарегистрированная ранее цена была исключена 
из реестра, рассказала „Ъ“ гендиректор AstraZeneca в России и 
Евразии Ирина Панарина. Она надеется, что такой исход спо
ра поспособствует созданию «более понятной и прозрачной 
ситуации на рынке».

AstraZeneca наиболее активно среди иностранных компа
ний пыталась добиться решения сложившейся в РФ ситуации 
с патентной защитой лекарств. В августе 2018 года Ирина Па
нарина предлагала запретить регистрацию предельной от
пускной цены на воспроизведенные лекарства до истечения 
срока патента на оригинальные препараты. Кроме этого, она 
рекомендовала обязать заявителя при регистрации цены пре
доставлять подтверждения, что он не нарушает исключитель
ных прав третьих лиц. 

Инициатива топменеджера AstraZeneca была услышана. В 
сентябре Минздрав уведомил о начале разработки законопро
екта, обязывающего производителей предоставлять данные 
об отсутствии нарушения чьихлибо патентных прав еще на 
стадии регистрации самого препарата. О ходе работы над до
кументом с тех пор не сообщалось.

Опрошенные „Ъ“ юристы оказались удивлены решением 
«Нативы» отказаться от продолжения судебного процесса, так 
как обычно компания до последнего отстаивает свою пози
цию, причем зачастую успешно. По мнению советника юри
дической фирмы Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) Евгения 
Орешина, мировое соглашение должно нести выгоду для обе
их сторон. Но предположить, какая выгода могла быть у «Нати
вы», он затруднился. Впрочем, господин Орешин сомневает
ся, что исход разбирательства окажет влияние на сложившую
ся в России ситуацию с патентными спорами, так как это до
бровольное решение сторон, а не вердикт суда. Представитель 
Bayer Ирина Лаврова считает, что для решения проблемы нуж
ны инструменты, которые позволят отслеживать патентный 
статус лекарственных препаратов и смогут воспрепятствовать 
попаданию дженериков в систему госзакупок.

Мария Котова

AstraZeneca отстояла патент
Компания заключила мировое соглашение с «Нативой»

«В связи с политической обстановкой в регионе органы 
безопасности начали требовать внедрения систем хранения 
данных и исполнения требований закона именно в Крыму, 
однако похожая ситуация возникнет у всех операторов связи 
России ближе к началу 2020 года»,— поясняет он. Обремене
ния, закрепленные в «законе Яровой», повлекут повышение 
цен на услуги связи в стране, как только органы ФСБ начнут 
предъявлять соответствующие требования к операторам под 
угрозой приостановления деятельности, считает эксперт. 

В крымских «Волна мобайле» и «КТелекоме» отказались 
от комментариев, в «Крымтелекоме», «СевМобайле» и «Се
вастополь Телекоме» не ответили на запросы. Ряд россий

ских интернетпровайдеров изза вступления в силу «закона 
Яровой» уже начали повышать цены на 8–10%, о чем „Ъ“ рас
сказывал еще в марте 2018 года. О росте цен предупреждали 
санктпетербургский «Комфортел» и пермский «Дом.ru», а в 
ноябре 2018 года цены начал повышать и «Ростелеком».

«По всей стране провайдеры так или иначе приводят та
рифы к условиям, в которых они могли бы продолжить су
ществование и развиваться»,— отмечает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Анкилов. В то же время, 
уверен он, в условиях жесткой конкуренции они не могут 
повышать цены значительно, а если изменения тарифов 
вызовут нарекания у ФАС, операторы смогут обосновать их 
объективными факторами.

Юлия Тишина

В крымский интернет вышла ФАС
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Конкретные технические 
условия сейчас в процессе 
согласования. Но сказать, 

что они согласованы,  
я бы так не сказал

— Андрей Костин,
глава ВТБ (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А
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тенденции / нефтедобыча в Венесуэле
Баррель политического эквивалента
Как кризис в Венесуэле повлияет на нефтяную отрасль

Виктор Хейфец,
директор Центра  
ибероамериканских  
исследований СПбГУ

В условиях бесконечного политиче-
ского кризиса и почти неизбежного 
коллапса экономики Венесуэлы 
нельзя не задумываться, что случится 
с $17 млрд, вложенных РФ в страну? 
Российские нефтяники и газовики 
контролируют более 10% энергобиз-
неса Венесуэлы, выступают операто-
рами в проектах Petroмonagas, 
Petroмiranda, Petrovictoria, Petroperi-
ja и Boqueron.

Политических сценариев в Вене-
суэле видится несколько: силовое 
смещение президента Николаса 
Мадуро в результате массовых высту-
плений при участии американских 
и/или местных вооруженных струк-
тур с передачей власти оппозиции; 
переворот, но с сохранением контр-
оля в руках военного сегмента чави-
стов; удержание Мадуро власти в 
среднесрочной перспективе. На са-
мом деле сценариев больше, но это 
основные. А вот для российских ин-
вестиций вариантов меньше.

Спикер парламента Хуан Гуайдо, 
провозгласивший себя «временным 
президентом», щедро пообещал Рос-
сии «гораздо большую сохранность 
инвестиций», вложенных «на закон-
ной основе», чем может обеспечить 
нынешнее правительство. Дьявол 
кроется в деталях. В зоне риска все 
контракты, заключенные россияна-
ми, начиная с 2016 года. С момента 
победы оппозиции на парламент-
ских выборах Мадуро игнорировал 
Национальную ассамблею при за-
ключении сделок. Ничто, конечно, не 

мешает парламентариям принять за-
кон о гарантиях этих инвестиций. Но 
Гуайдо нужно будет получить санк-
цию «вашингтонского обкома». А ее 
пока нет оснований ждать. Слова 
спецпредставителя США по Венесуэ-
ле Эллиота Абрамса о том, что «только 
Венесуэла, переживающая восстанов-
ление» сможет вернуть России и Ки-
таю вложенные средства,— лишь эле-
мент стратегии, направленной на вы-
теснение Москвы. Гарантий непри-
косновенности активам при отсту-
плении никто не дает, и стоят эти сло-
ва не больше, чем когда-то данные об-
ещания не расширять НАТО.

При первом варианте смены влас-
ти не стоит уповать на сохранность и 
контрактов, заключенных с соблюде-
нием венесуэльского законодатель-
ства. Опыт Ливии и Ирака показыва-
ет, что «революционная законность» 
не выглядит особо щепетильной в от-
ношении обязательств прежних ре-
жимов. Можно долго судиться в ме-
ждународном арбитраже, но тем вре-
менем в нефтегазовом секторе во-
круг Ориноко успешно утвердятся 
другие компании и страны.

Сохранение Мадуро во дворце 
Мирафлорес тоже ничего не гаранти-
рует Москве. Венесуэлу эффективно 
душат экономическими санкциями, 
которые могут добить местную неф-
тяную промышленность, и так пере-
живающую падение производства. В 
условиях развертывающейся спира-
ли кризиса особых дивидендов инве-
стиции приносить не могут. Толку от 
Citgo, переданной в залог за кредит, 
нет: американские санкции не позво-
ляют PDVSA нормально работать. 
Просто забрать вложенные средства 
не получится: кабинет Мадуро может 
расплачиваться предприятиями, но 
у него нет запасов валюты.

Однако если Пекин инвестирует в 
Венесуэлу, мечтая о достижении ро-
ли глобального экономического геге-
мона, то для Москвы Каракас стал со-
юзником на мировой арене, хоть и 
растерявшим уже почти все влияние. 
В условиях новой холодной войны 
даже таких друзей бросать не приня-
то: политические инвестиции неиз-
бежно перевешивают риски для эко-
номических, лишь дополняющих ге-
ополитическое присутствие. Конеч-
но, Россия хотела бы спасти и то и 
другое. Но для этого понадобится вы-
вести Венесуэлу из экономического 
кризиса, что выглядит практически 
неподъемной задачей.

В условиях новой 
 холодной войны даже 
таких друзей бросать 
не принято: политиче-
ские инвестиции 
 неизбежно перевеши-
вают риски для эконо-
мических

С конца января нефтяной сек-
тор Венесуэлы, страны с круп-
нейшими запасами нефти 
в мире, оказался под санкция-
ми США. После этого и на фо-
не внутренних беспорядков 
добыча, резко снизившаяся 
уже в прошлом году, ушла в пи-
ке. „Ъ“ разобрался, как это мо-
жет повлиять на инвестиции 
российских компаний, прежде 
всего «Роснефти», вложившей 
в Венесуэлу более $4 млрд, и на 
стабильность мирового нефтя-
ного рынка.

Происшедшая 7 марта авария на 
крупнейшей в Венесуэле электро-
станции «Гури», почти лишившая 
страну электроэнергии на неделю и 
остановившая большую часть неф-
тедобычи, подчеркнула, насколько 
глубоким может оказаться текущий 
кризис. Еще два года назад Венесуэ-
ла входила в топ-10 производителей 
нефти в мире, теперь добывает 
меньше Великобритании. Падение 
началось еще в 2018 году на фоне 
ухудшения социально-экономиче-
ской ситуации и резко ускорилось в 
текущий кризис, связанный с по-
пыткой Хуана Гуайдо при поддер-
жке США заставить уйти президента 
Николаса Мадуро и введением в 
конце января санкций против вене-
суэльской нефтедобычи.

Где лежит нефть 
Венесуэлы
В стране две крупные нефтегазонос-
ные провинции, на которые прихо-
дится подавляющая часть добы-
чи,— Маракайбский и Оринокский 
бассейны. Первая провинция разра-
батывается уже около 100 лет, благо-
даря ей Венесуэла в конце 1930-х го-
дов была третьим по величине про-
изводителем (после США и СССР) и 
крупнейшим экспортером нефти. 
Отрасль, где исторически основную 
роль играли иностранцы, прежде 
всего американские, компании, пе-
режила две национализации. В 1976 
году это привело к созданию госком-
пании PDVSA, но в 1990-х годах ве-
несуэльское правительство опять 
привлекло крупные западные ком-
пании — к разработке тяжелой неф-
ти в бассейне Ориноко. Вторая вол-
на национализации, которую запу-
стил Уго Чавес в 2007 году, заставила 
иностранцев пойти на создание СП 
с PDVSA, в которых они не могли 
владеть более 40%. Chevron, Total, 
Statoil и BP согласились, ConocoPhil-
lips и ExxonMobil ушли и подали 
иски к Венесуэле на $30 млрд и 
$15 млрд соответственно.

Хотя нефтяной пояс Ориноко со-
держит огромные запасы, разрыв 
отношений с американцами поста-
вил под угрозу доступ Венесуэлы к 
технологиям. Чтобы превратить тя-
желую нефть в товарный продукт, 
нужно смешать ее с более легкой 
или нефтепродуктами (в основном 
нафтой) или частично перерабо-
тать в легкую синтетическую нефть 
на специальных НПЗ (апгрейде-
рах). Оборудование и технологии 
на этих НПЗ,— американские.

В результате добыча нефти в Ве-
несуэле снижается все быстрее из-за 
отсутствия инвестиций: в 2014 году 
она составляла 2,7 млн б/с, в 2018-м 
— уже 1,3 млн б/с, а в январе 2019 го-
да, по данным ОПЕК,— 1,1 млн б/с. 
Немногочисленные партнерства с 
иностранцами при этом играют все 
большую роль, в 2017 году они обес-
печили уже половину добычи (бо-
лее поздних данных нет). Наиболее 
важные СП (см. карту) — Petropiar с 
Chevron, Petrocedeno с Total и 
Exillon (бывшая Statoil), Petrolera 
Sinovensa — с китайской CNPC и 
Petromonagas — с «Роснефтью».

Как это стало  
проблемой России
Надежды на продвижение полити-
ческих и бизнес-интересов РФ в Ве-
несуэле были прежде всего связа-
ны с авторитетом предшественни-

ка нынешнего президента страны 
Николаса Мадуро Уго Чавеса. Клю-
чевым лоббистом по привлечению 
в страну российских инвестиций в 
конце 2010-х годов был тогдашний 
вице-премьер Игорь Сечин (ныне 
— глава «Роснефти»), который счи-
тался другом бывшего президента 
Венесуэлы. «Роснефть» пришла в 
страну в период восстановления 
цен на нефть после экономическо-
го кризиса 2008 года. Политически 
этот союз стал ответом на активиза-
цию НАТО на постсоветском про-
странстве после войны с Грузией, 
экономически Москве пришлось 
конкурировать в Венесуэле с также 
заинтересованным Пекином.

Первым проектом Игоря Сечи-
на в стране стало создание Нацио-
нального нефтяного консорциума 
(ННК) с равными долями у всех 
ключевых российских игроков: 
«Роснефти», ТНК-BP, ЛУКОЙЛа, «Газ-
пром нефти» и «Сургутнефтегаза». 
ННК в 2010 году получил 40% в бло-
ке Хунин-6 (проект Petromiranda; 
запасы нефти оценивались в 5 мл-
рд тонн) в поясе Ориноко, заплатив 
$1 млрд. Согласно межправсогла-
шению, проект гарантировал вну-
треннюю норму доходности не ни-
же 19%, объем инвестиций оцени-
вался в $20–30 млрд. Добыча долж-
на была составить до 450 тыс. б/с 
сверхтяжелой нефти, но компании 
стали терять интерес: дорогостоя-
щий проект на рынке воспринима-
ли в первую очередь как политиче-
ский. Добыча так и не началась, в 
конце концов, «Роснефть», получив 
долю ТНК-BP после слияния и вы-
купив доли ЛУКОЙЛа и «Сургут-
нефтегаза», консолидировала 80%.

Как рассказывали источники 
„Ъ“, ЛУКОЙЛ вышел из ННК с убыт-
ком, зайдя за $200 млн и получив 
лишь $150 млн. Сама же «Роснефть» 
не жалела средств для поддержки 
проектов в Венесуэле, представите-
лями компании были доверенные 
лица господина Сечина Михаил 
Графинин и Павел Каменец, с кото-
рыми глава «Роснефти» вместе слу-
жил в Анголе «по линии вооружен-
ных сил». Один из собеседников „Ъ“ 
утверждает, что после перехода ак-
тивов ТНК-BP «Роснефти» расходы 
на содержание представительства в 
Каракасе выросли более чем впяте-
ро, до $100 млн в год, численность 
штата также увеличилась в разы.

Основные активы «Роснефти» в 
Венесуэле, которые дают около 
3 млн тонн нефти в год, также доста-
лись компании после поглощения 
ТНК-BP в 2013 году. Львиная доля до-
бычи приходится на Petromonagas 
(у «Роснефти» 40%), куда PDVSA во-
шла в 2006 году, экспроприировав 
долю американской ExxonMobil. 
Этот актив вместе с СП Petroperija (у 

«Роснефти» 26,7%) и Boqueron (40%) в 
2012 году ТНК-BP выкупила у BP. 
Сумма сделки не называлась, но, по 
словам одного из источников „Ъ“, за 
16,7% в Petromonagas ТНК-BP запла-
тила $850 млн, остальные же место-
рождения стоили «символически».

Будущие перспективы «Рос-
нефть» связывала с проектами 
Petromiranda, а также Petrovictoria 
(блоки Карабобо-2, Карабобо-4), ку-
да вошла в 2014 году, заплатив бо-
нус $1,1 млрд. Эти проекты совокуп-
но должны были давать 850 тыс. б/с, 
но, по словам источника „Ъ“, сейчас 
добывают лишь около 30 тыс. б/с, 
поскольку требуются значительные 
инвестиции для разработки и стро-
ительства инфраструктуры. Соглас-
но отчету «Роснефти», за 2018 год 
компания вложила $108 млн в два 
СП — Petrovictoria и Petromonagas. 
Другой источник „Ъ“ считает, что у 
«Роснефти» нет технологий для ос-
воения таких сложных участков. 
Petroperija и Boqueron почти ничего 
не добывают, поскольку месторо-
ждения сильно истощены.

В 2018 году «Роснефть» увеличи-
ла добычу в Венесуэле до 3,4 млн 
тонн с 3,1 млн тонн годом ранее, 
притом что в целом добыча нефти в 
стране упала на 25%, уточняет 
Дмитрий Маринченко из Fitch. Та-
ким образом, на компанию при-
шлось около 5% добычи Венесуэлы. 
Но рост вряд ли будет устойчивым 
— ситуация в стране значительно 
ухудшилась в конце 2018 года из-за 
социальной напряженности и 
санкций, и по итогам года вероятно 
падение добычи. В «Роснефти» отка-
зались от комментариев.

Еще один активный игрок неф-
тяного рынка Венесуэлы с россий-
ским участием — Petrozamora, СП 
Газпромбанка (ГПБ) и PDVSA. Оно 
оперирует шестью блоками возле 
озера Маракайбо, добывая легкую 
нефть (в 2017 году — 102 тыс. б/с, по 
данным Минэнерго США). По-
скольку СП получает товарную 
нефть и не нуждается в апгрейде-
рах, его перспективы источники 
„Ъ“ оценивают более благоприят-
но. Но, по их мнению, добыча 
Petrozamora может начать сни-
жаться из-за зрелости месторожде-
ний. Они нуждаются в инвестици-
ях, чему препятствуют санкции 
США (так, 11 марта под них попал 
«Еврофинанс Моснарбанк», в кото-
ром у ГПБ и ВТБ по 25%, остальное у 
венесуэльского Fondo de Desarrollo 
Nacional). В ГПБ венесуэльские ак-
тивы не комментируют.

В чем риски 
для «Роснефти»
«Мы оцениваем нестабильность по-
литической ситуации в регионе как 
временное явление, не оказываю-

щее существенного влияния на дей-
ствующие проекты» — так в начале 
февраля оптимистично описал си-
туацию в Венесуэле вице-президент 
«Роснефти» Эрик Лирон. Однако, по 
мнению источников „Ъ“, в случае 
смены власти в стране «Роснефть» с 
высокой вероятностью утратит как 
минимум часть активов.

Так, увеличение доли «Роснеф-
ти» в Petromonagas с 16,7% (полу-
ченных от ТНК-ВР) до 40% в 2016 го-
да за $500 млн может быть оспоре-
но — его не одобрял парламент Ве-
несуэлы, как этого требует консти-
туция страны. Аналогично не была 
одобрена передача «Роснефти» в 
2017 году прав на разработку газо-
вых участков Patao и Mejillones на 
шельфе. Представитель самопро-
возглашенного президента Венесу-
элы Хуана Гуайдо Карлос Веккьо 
уже заявил в конце января, что не-
признанные парламентом согла-
шения незаконны: «Мы не призна-
ем незаконных соглашений, 
остальные — да, мы будем соблю-
дать… Китай и Россия должны это 
понимать». Есть и другие риски. 
Например, текущие уровни добы-
чи по Petrovictoria и Petromiranda 
гораздо ниже, чем оговорено в одо-
бренных парламентом соглашени-
ях,— это может дать новому режи-
му формальный повод для разрыва 
этих контрактов.

Всего «Роснефть» с 2010 года 
вложила в покупку долей в СП в 
Венесуэле около $2 млрд. Кроме 
того, с 2015 года «Роснефть» выда-
ла PDVSA предоплаты за будущие 
поставки нефти на общую сумму 
$6,5 млрд, в начале февраля руко-
водство российской компании 
оценивало непогашенную часть 
предоплат в $2,3 млрд. Хотя по 
этим предоплатам у «Роснефти» 
есть залог — 49,9% акций Citgo, до-
черней структуры PDVSA в США,— 
после введения санкций шансы 
его взыскать невелики.

Способность PDVSA гасить пре-
доплаты прямо связана с возмож-
ностями Венесуэлы по добыче и 
экспорту нефти. По оценке Дмит-
рия Маринченко, при цене $60 за 
баррель для погашения оставший-
ся задолженности Венесуэле нуж-
но поставить около 40 млн барре-
лей — это соответствует уровню до-
бычи в 110 тыс. б/с при погашении 
до конца года.

В чем риски 
для Венесуэлы
Проблемы Венесуэлы угрожают не 
только российским инвестициям, 
но и мировому рынку в целом. 
Санкции запрещают американ-
ским компаниям платить PDVSA за 
покупку нефти и нефтепродуктов 
— средства должны идти на счет, к 

которому нет доступа у старых вла-
стей Венесуэлы. До 28 апреля у Ка-
ракаса остается лазейка: контр-
агентам PDVSA разрешено вести 
трейдинговые операции через сво-
пы и за безналичный расчет. Но по-
ставки США, еще недавно крупней-
шему потребителю венесуэльской 
нефти, уже снижаются.

По данным Argus, Венесуэла сей-
час экспортирует не более 800 тыс. 
б/c, часть объемов простаивает в бе-
реговых и морских хранилищах. 
Поставки в США в феврале составля-
ли около 300 тыс. б/с, а в марте, как 
ожидается, упадут вплоть до 50 тыс. 
б/с. Для сравнения: два года назад 
они составляли 700 тыс. б/с, а десять 
лет назад — почти 1 млн б/с. Теперь, 
по оценкам Argus, ключевыми поку-
пателями нефти Венесуэлы стано-
вятся Китай (не менее 250 тыс. б/с, а 
возможно, и 350 тыс. б/с) и Индия 
(250 тыс. б/с). По данным Минэнерго 
США, вся венесуэльская нефть, кото-
рую «Роснефть» получает от PDVSA в 
счет предоплат, идет на НПЗ в ин-
дийском Вадинаре (у «Роснефти» 
49,13%), есть и отгрузки на НПЗ рос-
сийской компании в Германии.

Опасения участников рынка от-
носительно возможного распро-
странения санкционного режима 
на всех участников экспортно-им-
портных операций с Венесуэлой 
(не только американских) будут 
продолжать сдерживать потенци-
альных импортеров, а также спо-
собствовать тому, что информация 
о таких поставках не будет широко 
афишироваться, отмечает Денис 
Перевезенцев из Moody’s.

Собеседники „Ъ“ в нефтяной от-
расли утверждают, что плохое тех-
нологическое состояние венесу-
эльских НПЗ может грозить ката-
строфическим дефицитом на ее 
собственном топливном рынке. Ве-
несуэла при потребностях в нефте-
продуктах в 600–700 тыс. б/с сей-
час, по оценке Argus, удовлетворя-
ет спрос лишь на 120–150 тыс. б.c., 
и большая часть объемов ориенти-
рована на Каракас, где дефицит ме-
нее заметен. Проблемы с нефтепе-
реработкой приводят и к сокраще-
нию добычи, поскольку стране не 
хватает нафты или легкой синтети-
ческой нефти для того, чтобы ком-
паундировать тяжелую нефть. По 
данным Argus, в феврале страна со-
кратила добычу нефти почти на 
треть по сравнению с январем, до 
950 тыс. нефти б/с, так как санкции 
сократили количество импортиру-
емой нафты. По данным „Ъ“, по-
ставки, несмотря на санкции США, 
осуществляли «Роснефть», трейдер 
Vitol и испанская Repsol.

В ситуации схожих санкций 
Иран с переменным успехом ис-
пользовал схему перевалки своей 
нефти в международных водах, 
чтобы затем она продавалась как, 
например, «иракская» или «саудов-
ская». Однако Гиоргос Белерис из 
Refinitiv считает, что в случае пол-
ного запрета экспорта нефти из Ве-
несуэлы организовать «серую» пе-
ревалку будет непросто: «Маски-
ровка перевозок в последние годы 
становится все сложнее, развивает-
ся отслеживание судов и грузов. 
Спутниковые снимки могут обес-
печить большую ясность, оставляя 
мало места для незарегистриро-
ванных операций». По мнению 
Дмитрия Маринченко из Fitch, раз-
витие ситуации во многом зависит 
от того, введут ли США вторичные 
санкции против стран и компа-
ний, продолжающих сотрудниче-
ство с Венесуэлой. Вопрос уже под-
нимался, 13 марта госсекретарь 
Майк Помпео и министр энергети-
ки Рик Перри заявили, что санк-
ции против «стран, поддерживаю-
щих режим Мадуро» возможны.

Дмитрий Козлов,  
Николай Зубов
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Чего стоит ждать рынку нефти от падения добычи 
в Венесуэле, „Ъ“ рассказала глава Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Татьяна Митрова.

— Как ситуация в Венесуэле повлияла на рынок нефти?
— Санкции США в отношении импорта венесуэльской неф-
ти должны были вступить в полную силу только в конце 
апреля, однако коллапс в отрасли, похоже, уже состоялся. 
Продолжается беспрецедентный блэкаут, спровоцирован-
ный аварией 7 марта на одной из линий, поставляющих 
электроэнергию от крупнейшей в стране ГЭС «Гури», кото-
рая обеспечивает 60% энергоснабжения Венесуэлы. 

Эта в целом рядовая проблема превратилась в ката-
строфу, судя по всему, в результате не вполне грамотных 
действий персонала. Попытки поднять энергосистему 
только усугубили ситуацию — начались взрывы транс-
форматоров и пожары на подстанциях. В результате 
уже почти неделю большая часть страны с населением 
около 30 млн человек остается без электричества, и совер-
шенно непонятно, когда энергоснабжение нормализует-
ся. Ситуация приобретает апокалиптический характер — 
начался голод, массовые грабежи, счет погибшим идет 
на сотни.

Остановлена работа трех предприятий по выпуску синте-
тической нефти (СП Petropiar с Chevron, Petromonagas с 
«Роснефтью», Petrocedeno — с Total и Equinor). Встало СП с 
китайской CNPC по компаундированию сверхтяжелой неф-
ти Sinovensa. Основная проблема в персонале, люди боятся 
оставлять семьи в этом хаосе, да и добраться на работу без 
транспорта невозможно.
— Как это скажется на добыче нефти в Венесуэле?
— Общий выпадающий объем производства — 610 тыс. 
баррелей в сутки (б/с), притом что до блэкаута Венесуэла 
производила 950 тыс. б/с. На фоне исторических показате-
лей в 2,5 млн б/с, которые страна добывала еще в 2015 го-
ду, оставшиеся 340 тыс. б/с выглядят крохами. Однако, не-

взирая на такое заметное падение производства в Венесу-
эле и даже с учетом сокращения добычи ОПЕК на 400 тыс. 
б/с в феврале, физического дефицита на глобальном рын-
ке нет: все падение компенсируется впечатляющим ро-
стом производства в США. Да и свободные мощности 
ОПЕК+ позволяют не беспокоиться относительно выпада-
ющих объемов. В целом рынок вполне сбалансирован.
— Кто покупал венесуэльскую нефть и чем ее можно за-
менить?
— Нефть Венесуэлы шла в основном в США, заменить ее 
можно нефтью из Канады, Саудовской Аравии, Мексики, 
Ирака и Колумбии. Но в Мексике наблюдается падение до-
бычи, а увеличение поставок из Канады напрямую зависит 
от темпов расширения нефтепроводов, то есть возможности 
обеих стран по увеличению поставок в краткосрочной пер-
спективе ограничены. Падение добычи в Венесуэле будет 
усугублять дефицит тяжелой нефти, что вряд ли спровоциру-
ет глобальную нехватку и скачок цен, но вполне может при-
вести к дальнейшему весьма неприятному снижению мар-
жи переработчиков.

Интервью взял Дмитрий Козлов

полная версия 
kommersant.ru/12567

«Ситуация приобретает  
апокалиптический характер»

Татьяна Митрова,
директор Центра энергетики  
Московской школы управления 
«Сколково»
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Чулпан Хаматова, Евгений Миронов, Михаил Ефремов  
и другие большие отечественные актеры сыграли в фильме  
«ВМаяковский» — неортодоксальной кинозарисовке о поэте

На гастролях в Парижской опе-
ре компания Rosas бельгий-
ского хореографа Анны Терезы 
Де Керсмакер представила по-
следнюю премьеру своей руко-
водительницы — «Шесть Бран-
денбургских концертов» (2018) 
на музыку Баха, исполненную 
B’Rock Orchestra. Рассказывает 
Мария Сидельникова.

 У  Анны Терезы Де Керсма-
кер с Парижем долго не складыва-
лось. Еще несколько лет назад ред-
кий спектакль бельгийки в Театре 
де ля Вилль обходился без демон-
стративных уходов и недовольно-
го французского «буу». Но после то-
го как Стефан Лисснер дал Керсма-
кер прописку в Парижской опере — 
а о своем восхищении и покрови-
тельстве интендант заявил едва ли 
не на первой своей пресс-конфе-
ренции,— отношения потеплели. 
По крайней мере публика Opera, 
которой теперь показывают ее ба-
леты и одну оперу из сезона в сезон, 
приучилась смотреть их с надлежа-
щим пиететом.

Как и в своих предыдущих мас-
совых постановках, в «Концертах», 
где заняты 16 артистов, преимуще-
ственно мужчины, движение по 
сцене хореограф расписала по схе-
мам-чертежам как по нотам. На ка-
ждую точку — отдельный танцов-
щик, и с музыкой эти архитектур-
ные конструкции, состоящие из 
кругов, пентаграмм, линий и спи-
ралей, оживают. И то, что фронталь-
но кажется броуновским движени-
ем, сверху — строгая, выверенная 
до миллиметра геометрия, и это 
впечатляет.

В структуру спектакля хореограф 
включила и музыкантов бельгий-
ского ансамбля B’Rock Orchestra 
под руководством французской 
скрипачки и специалиста по бароч-
ному репертуару Амандин Бейер. 
Находятся они в оркестровой яме, 
спиной к зрителям, образуя со сце-

ной полукруг. От излюбленного 
принципа двойников, когда каж-
дый инструмент получает сцени-
ческое воплощение в виде танцов-
щика, в «Концертах» Де Керсмакер 
отказалась. На сцене всегда на три-
четыре человека меньше, чем в ор-
кестре. Детали эти — не упущение, 
а часть ее ребуса, разгадка которо-
го тоже является ключом к прочте-
нию авторского замысла. Все про-
думано и скроено с маниакаль-
ной дотошностью: порядок, в кото-
ром расположены артисты,— кто 
на шаг впереди, другой на два бли-
же; перекличка в костюмах и типа-
жах — мальчиковая девочка и же-
ноподобный мальчик (платье пер-
вой в финале окажется на втором); 
компания брутальных самцов в та-

туировках против долговязых хип-
стеров в коротеньких штанишках; 
даже юноша с табличкой, который 
каждый раз выходит объявлять но-
вый концерт, стоит посреди сцены 
как вкопанный ровно столько, что-
бы зрители заерзали в ожидании. 
И по идее Анны Терезы Де Керсма-
кер в этой жесткой конструкции 
должен родиться самый непосред-
ственный, живой, эмоциональный, 
легкий и молодой танец — ровно 
такой, как сама музыка Баха.

«Бранденбургские концерты», 
написанные предположитель-
но около 1720 года для маркгра-
фа Христиана Людвига Бранден-
бург-Шведтского, считаются шедев-
ром баховского оркестрового пись-
ма. Тут и сложная образность, и ме-
лодичные соло, и вся палитра на-
строений — от радости к меланхо-
лии и обратно, и красочная вари-
ативность инструментовки. Сло-

вом, танцуй не хочу. К этой музы-
ке Де Керсмакер подбиралась по-
чти 40 лет: впервые услышала кон-
церты в Нью-Йорке, когда ставила 
«Скрипичную фазу» на музыку Сти-
ва Райха — постановку, ставшую 
впоследствии ее танцевальным ма-
нифестом. С тех пор минимализм 
и барокко в ее творчестве существу-
ют вместе. Но не сказать, что со сце-
ны в ее хореографии они звучат так 
сильно по-разному.

Групповые сцены — конек Де 
Керсмакер. Под стать первому бра-
вурно-праздничному концерту она 
сочиняет отличное озорное нача-
ло: танцовщики движутся линией 
из глубины на авансцену и обратно, 
то лицом, то спиной, то физкультур-

ными прыжочками, то пробежками 
и замедлениями, здорово артикули-
руя музыкальные нюансы. Эта ли-
ния — сквозной мотив «Концертов» 
и, по сути, визуализация всех орке-
стровых кусков, меняется только ее 
направление и количество танцов-
щиков. Под конец — а спектакль 
длится почти два часа без антрак-
та — она поредеет и превратится 
в диагональ. И зачем-то вдруг поя-
вится прихрамывающая походка, 
которая была так уместна в «Как вам 
это понравится» под электронную 
музыку Брайана Ино и столь чуже-
родна резвящемуся Баху. Не очень 
убедительно выглядят и сольные 
куски, которые словно придуманы 
самими танцовщиками, исходя из 

их предпочтений и возможностей. 
Молодежь крутит едва ли не хип-
хоп, кто постарше и потяжелее — 
ставят на экспрессию: скрипки раз-
ливаются, и они за ними. А вот, на-
пример, филигранной каденции 
клавесина в Пятом концерте танце-
вального аналога не нашлось. Ар-
тисты слушают ее практически не-
подвижно. Не хватает «Концертам» 
и полноценных дуэтов. Даже там, 
где слышатся менуэты и полонезы, 
пары не складываются. Разве толь-
ко посчитать за пару сурового, как 
его хозяин, бульдога, который в ка-
кой-то момент вырвался на сцену: 
от его грозного лая встрепенулись 
даже те, кто хотел было задремать 
в почтении.

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Танцы с ребусом
Анна Тереза Де Керсмакер поставила Баха

На сцене Музтеатра имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко Екатеринбургский театр 
оперы и балета представил тре-
хактную «Пахиту». По мнению 
Татьяны Кузнецовой, балетный 
конкурс «Золотой маски» можно 
считать завершенным.

 Впереди выступление Муз-
театра Станиславского с очарова-
тельным одноактным «Тюлем» Алек-
сандра Экмана и радикальным «Оди-
ноким Джорджем» Марко Гёке. Прие-
дет и Театр Якобсона с «Дон Кихотом» 
датчанина Йохана Кобборга. Но едва 
ли эти достойные кандидаты смогут 
вмешаться в борьбу двух фаворитов 
конкурса — московского «Нуреева» 
и екатеринбургской «Пахиты». «Нуре-
ев» со своими девятью номинациями 
отстает от «Пахиты» на одну — компо-
зиторскую. Илья Демуцкий в конкурс 
не попал, в отличие от Юрия Красави-
на, транскрибировавшего Дельдевеза 
и Минкуса с лихим остроумием.

Лидеры различны во всем. «Нуре-
ев» произведен с нуля. «Пахита» сде-
лана по старинному либретто и го-
товой (хоть и переоркестрованной) 
партитуре, с тщательным воспроиз-
ведением хореографии Петипа. Ко-
лосс «Нуреева» смонтирован по зако-
нам кино, композиция же «Пахиты» 
основана на принципах театрально-
го классицизма. Первый акт с завяз-
кой интриги происходит на пленэ-
ре, второй, пантомимный,— в инте-
рьере, третий, с развязкой и главной 
танцевальной сценой, решен как те-
атр в театре. При этом трагический 
по замыслу «Нуреев» надрывен до 
мелодраматизма, а «Пахита», по жан-
ру явная мелодрама, превратилась 
в развеселый водевиль.

«Нуреев», детище опального Кирил-
ла Серебренникова, едва не пал, по 
слухам, жертвой цензуры, а потому яв-
ляется чуть ли не символом граждан-
ской победы над идеологическим на-
силием. «Пахита» же явление чисто ху-
дожественное. Но — исторического 
значения. Петербуржцы Сергей Виха-
рев и Павел Гершензон, главные архи-
висты отечественного балета, приду-
мали новый способ актуализации на-
следия, превратив его в объект постмо-
дернистской игры. Это первый опыт 
режиссерского «апдейта» в балетной 
классике. Но хореограф Сергей Виха-

рев умер во время работы над первым 
актом, и худрук уральской труппы Вя-
чеслав Самодуров взялся за постанов-
ку сам, воплотив исходный замысел 
мастерски и вдохновенно.

Прием иронического остранения 
объединяет все акты этой «Пахиты». 
И первый, «исторический», как бы 
воспроизводящий старинный спек-
такль, но в современной оптике: ко-
стюмы словно сняты с фарфоровых 
статуэток, декорации имитируют ста-
рые гравюры, манера танцевания 
и мимика нарочито отчетливы. И вто-
рое, чисто пантомимное действие, 
превратившее сцену с экспрессио-
нистскими (в острых углах и наклон-
ных поверхностях) декорациями 
в киноэкран, на котором идет немая 
фильма про невинных жертв и роко-
вых злодеев. В третьем акте сюжетные 
узлы развязываются в современном 
театральном буфете, причем в роли 
deus ex machina выступает телевизор.

Но самая внушительная транс-
формация случилась с финальным 
Grand pas, ни на па не отступившим 
от хореографии Петипа. В истори-
ческой «Пахите» — это свадьба ге-
роев, танцевальный парад, демон-

стрирующий иерархическую лест-
ницу императорского театра во 
всем ее великолепии: прима, пре-
мьер, первые солистки, солистки, 
корифейки. Здесь это спектакль 
в спектакле, который целеустрем-
ленно освобождал от имперской 
напыщенности весь коллектив по-
становщиков. И композитор Кра-
савин, запросто поженивший ар-
фу с аккордеоном. И дирижер Лед-
нев, задавший такие быстрые тем-
пы, что некогда демонстрировать 
царственность — только успевай 
поворачиваться. И художник Еле-
на Зайцева, одевшая всех артисток 
в черные трико и пуанты, а к одина-
ковым желто-черным пачкам при-
совокупившая шляпки коломбин. 
В результате наизусть знакомая 
помпезная хореография обрела пи-
кантность ночного варьете. Соблаз-
нительно дразнили мелкие ронды, 
шпагой выстреливали острые бат-
маны, призывно взбрыкивали ам-
буате, аппетитно сверкали спины 
в крутых эпольманах. И весь этот 
тулуз-лотрековский содом произ-
водили сами классические движе-
ния — артистки же танцевали ве-
село, но корректно, с заданной, не-
сколько кукольной наивностью, из-
бегая откровенного кокетства.

Но как танцевали! Про ровность 
линий, единство ракурсов, четкость 

перестроений можно не упоми-
нать — в Екатеринбурге это разуме-
ется само собой. Чистота самого тан-
ца удивляет больше, но по-настояще-
му поражает та легкость и нескры-
ваемое удовольствие, с которым вся 
труппа во главе с примой Мики Ни-
сигути исполняет весьма сложный 
текст. Общий энтузиазм и живость 
артистов превратили концептуаль-
ный подвиг авторов в зрительский 
пир и кассовый хит.

Вот этот субъективный — испол-
нительский — фактор может сыг-
рать решающую роль в соперниче-
стве двух спектаклей-лидеров. Боль-
шой театр своего «Нуреева» показы-
вает редко, ссылаясь на его многожан-
ровость,— свести на репетициях опе-
ру, хор, балет, драму, массовку, культу-
ристов действительно трудно. Одна-
ко на «Маске» развалились именно ба-
летные, точнее — кордебалетные сце-
ны, которые вообще-то ничто не ме-
шает отрепетировать. И никакое воо-
душевление солистов не сможет вос-
полнить равнодушия театра к спек-
таклю, чересчур громоздкому для га-
стролей, а потому неперспективно-
му. Контраст нынешней апатии труп-
пы с протестным жаром, проявлен-
ным артистами Большого на премье-
ре, слишком разителен, чтобы это не 
сказалось на жизненных перспекти-
вах несчастного «Нуреева».

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Ни па назад
Екатеринбургская «Пахита» на «Золотой маске»

В прокат вышел режиссерский  
дебют известного актера 
 Джоны Хилла «Середина 90-х». 
Основное ее содержание — 
 неразбавленная ностальгия 
по временам без мобильни-
ков и соцсетей, проникнуть-
ся которой Юлии Шагельман 
не   удалось.

 Лос-Анджелес, середина, как 
и было сказано, 1990-х. Дома у три-
надцатилетнего Стиви (Санни Сул-
джик) вечно чем-то обеспокоенная 
мама (Кэтрин Уотерстон) и старший 
брат Йен (Лукас Хеджес), молчали-
вый мрачный качок, который бьет 
мелкого смертным боем за то, что 
тот трогает его вещи, говорит что-
нибудь не то, ну и просто так. Сти-
ви все равно тянет в комнату бра-
та, как в пещеру с сокровищами — 
кассетами с хип-хопом, тщатель-
но расставленными по прямой ли-
нии кроссовками, так же аккурат-
но развешанными бейсболками 
и май ками. Но поскольку Йен де-
литься своими интересами не же-
лает, у мальчика вскоре появляют-
ся другие кумиры.

Это компания скейтеров, которая 
тусует со своими досками неподале-
ку и зависает в специализирован-
ном магазине. Они уже такие взро-
слые, крутые и свободные, даже ро-
весник Стиви Рубен (Джио Галисия), 
но особенно ребята постарше — Рэй 
(На-кел Смит) и Факшит (Олэн Пре-
натт), получивший кличку от двух 
своих любимых выражений. Белый 
парень по прозвищу Четверокласс-
ник (Райдер Маклафлен), который 
везде таскает 8-миллиметровую ка-
меру, не такой клевый, но и с ним 
интереснее, чем с Йеном. 

Эти парни быстро становятся 
для Стиви второй, но более важной 
семьей. В их компании он прой-
дет все этапы взросления, из ко-
торых обычно состоят такие филь-
мы: первая сигарета, первый гло-
ток алкоголя, первая затяжка трав-
ки, первый сексуальный опыт, ко-
торый случается, кажется, имен-
но потому, что Стиви, в отличие от 
прочих, это пока не сильно нуж-
но. Их одобрение станет настоль-
ко важным, что можно рискнуть 
сломать шею, выполняя опасный 

трюк. Придется, конечно, начать 
врать матери и ругаться с ней, за-
то будут получены несколько важ-
ных жизненных уроков, а в фина-
ле, на удивление голливудском для 
маленького инди-фильма, все осоз-
нают, что главное, поди ж ты,— не 
как ты выглядишь и чем увлека-
ешься, а что у тебя внутри. 

Конечно, всегда стоит отделять ав-
тора от его произведений, но все-та-
ки дебютная работа — слишком лич-
ное высказывание для такой про-
цедуры. И тут не получится отмах-
нуться от того, что сам Джона Хилл 
рос хоть и в том же Лос-Анджелесе 
и той же середине 90-х, но в благо-
получной артистической семье (ма-
ма — стилист и модный дизайнер, 
папа — тур-менеджер Guns N’Roses) 
и учился в частной школе с уклоном 
в искусства. То есть на самом деле его 
Лос-Анджелес был совсем другим, 
а таких вот ребят, как Стиви и ком-
пания, он видел из окна родитель-
ской машины да в кино. Его фильм, 
как часто случается с умными и на-
смотренными учениками кинош-
кол, полон намеренных и не очень 
оммажей предшественникам — ре-
жиссерам, снимавшим драмы взро-
сления именно в указанный период 
или с оглядкой на него. Самые оче-
видные ис точники вдохновения, 
о которых говорит сам Хилл: «Дет-
ки» Ларри Кларка (1995), чей сцена-
рист Хармони Корин даже появля-
ется в «Середине 90-х» в неслучай-
ном эпизоде, и «Это — Англия» Шей-
на Ме доуза, снятый хоть и в 2006 го-
ду, но про времена 20-летней давно-
сти. Без влияния Гаса Ван Сента и Ри-
чарда Линклейтера тут тоже явно не 
обошлось. 

Ничего плохого в этом, разумеет-
ся, нет, вот только в фильме, таком 
как бы непосредственном и шерохо-
ватом, с его как бы ретро, зернистой 
картинкой и форматом кадра 4:3, 
с его хипстерской любовью ко вся-
ческому винтажу и саундтреком от 
Трента Резнора и Аттикуса Росса (не 
только оскароносцев, но прежде все-
го музыкантов Nine Inch Nails — для 
тех, кто понимает), чувствуется не 
живое дыхание улиц, а неизбывная 
зависть в адрес крутых пацанов чи-
стенького мальчика, которому мама 
не велит ругаться матом. И он ее, ко-
нечно, всегда слушался. Но в 35 лет 
наконец-то смог оторваться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Забытая мелодия 
для скейта
На экранах «Середина 90-х» 
Джоны Хилла

Конек Де Керсмакер — 
групповые сцены, а вот не-
затейливые  соло словно 
сочинили сами артисты

Целый акт балетной 
 «Пахиты» превратился  
в немое кино эпохи  
экспрессионизма 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В пятницу в Ньоне (Швейцария)  
пройдет жеребьевка 1/4 и 1/2 финала  
Лиги чемпионов и Лиги Европы
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» остался без победы
Пропустив гол на последних секундах, он пропустил в четвертьфинал «Валенсию»

«Краснодар» вылетел из Лиги Европы, 
хотя находился в секундах от ее чет-
вертьфинала. Поведя в концовке от-
ветного матча против испанской «Ва-
ленсии» с устраивавшим их счетом 1:0, 
краснодарцы, которые никак не мо-
гут в этом году открыть счет победам, 
за полминуты до финального свистка 
все-таки пропустили гол, принесший 
четвертьфинал их соперникам.

раснодарский вариант «Ва-
ленсии», конечно, совсем не походил на 
тот ее вариант, что неделю назад, в пер-
вом матче 1/8 финала, одержал домаш-
нюю победу со счетом 2:1. Не походил 
во всех смыслах. Например, в нем не на-
шлось места половине из тех, кто играл за 
этот клуб в Испании. Причем речь шла не 
о худших людях основы, а скорее о луч-
ших — таких, как автор обоих мячей Ро-
дриго. Зато Денису Черышеву, одному из 
ярчайших персонажей российской сбор-
ной на прошлогоднем чемпионате мира, 
который в испанской встрече появился 
на поле во втором тайме, место в основе 
как раз нашлось.

Отличалась и стилистика игры «Вален-
сии». В Испании она примерно полчаса 
жестоко трепала «Краснодар», прежде чем 
тот смог поднять голову (и хорошо, что при 
счете 0:2, а не более крупном). Теперь ни 
о какой трепке речь не шла. «Валенсию» 
вроде бы потянуло вперед, но она, словно 
вспомнив о том, что играет не на родном, 
а на чужом стадионе, и что это у нее, пусть 
крохотное, но преимущество, пыл быстро 
умерила. Бросаться на «Краснодар» сломя 
голову она не хотела. Ну и кажется, не мо-
гла. Под беспрестанное владение мячом, 
бурный натиск ее новый вариант точно за-
точен не был.

«Краснодару» дышать было куда легче, 
чем в Испании, тем более что перехваты-
вать мяч в центре поля, закрывать опор-
ную зону неплохо получалось и без дис-
квалифицированного Шарля Каборе. И 
возникавшей после перехватов свобо-
дой он время от времени пользовался. А 
в центре внимания во время краснодар-
ских атак все время оказывался Ари. Вот 
он, здорово пройдя на фланге защитника, 
отпасовал Вандерсону, а тот пальнул в сте-
ну из защитников. А вот отправил мяч в 
сетку, заставив реветь трибуны, но перед 
этим подыграв себе рукой. Слегка, но все-

таки так, что не заметить было невозмож-
но. А вот открылся уже под проникающую 
передачу от Вандерсона и вышел бы один 
на один, если бы хотя бы чуть-чуть четче 
принял мяч. Но он стукнулся Ари в пятку 
и очутился у его преследователей.

В итоге самый активный игрок «Крас-
нодара» не доиграл даже до перерыва. И 
травма Ари, заставившая кубанский клуб 
проводить раннюю замену, была, разуме-
ется, крайне неприятным для хозяев со-
бытием. Выбранную — и вполне вроде 
бы успешную — схему пришлось пере-
страивать.

А пока шла перестройка, прострел Че-
рышева едва не вылился в большую крас-
нодарскую беду. Этот прострел прошил 
штрафную и нашел выбросившегося на не-
го Карлоса Солера. В Валенсии Матвею Са-
фонову уже довелось отразить «мертвый» 
удар в упор — от Кевина Гамейро. В Красно-
даре он, по сути, скопировал тот свой по-
двиг, удержав свою команду на плаву в си-
туации, когда, чтобы превзойти соперника 
по сумме двух матчей, нужен всего-то один 
гол. А забить его можно и без некстати трав-
мировавшегося центрфорварда.

Второй тайм открылся заработанным 
«Краснодаром» очень опасным штраф-
ным и серией наскоков еще добавивших 
в бодрости и наглости хозяев. Продол-
жился серией наскоков от «Валенсии» — 
в основном с участием резвого Черышева: 
она показывала, что не намерена все ста-
вить на то, чтобы сберечь этот свой мизер-
ный, близкий к символическому отрыв. И 
Родриго в конце концов на поле появил-
ся. В общем, было интересно, к чему все 
это вырулит.

Вырулило к коротенькому периоду отно-
сительного штиля и краснодарскому штур-
му. Его кульминацией был выход на заме-
ну главного краснодарского «джокера» — 
Магомеда-Шапи Сулейманова. Это он, вый-
дя, как обычно, на замену, вытащил «Крас-
нодар» в 1/8 финала в ответном матче про-
тив немецкого «Байера». И это он забил «Ва-
ленсии» красивейший гол. Находясь спра-
ва от штрафной, Сулейманов убрал финтом 
с дороги Черышева и закрутил мяч в угол.

Дальше оставалось не прогнуться уже 
под штурм, навал «Валенсии». «Краснодар» 
все-таки прогнулся. За полминуты до фи-
нального свистка он пропустил гол от Гон-
сало Гуэдеша, опять, в седьмой раз подряд, 
не сумев одержать победу в 2019 году.

Вчера поздно вечером по московскому 
времени свой ответный матч 1/8 финала 
Лиги Европы провел второй российский 
участник play-off. «Зенит» на выезде встре-
чался с другим испанским клубом — «Ви-
льярреалом», которому в Санкт-Петербур-
ге уступил со счетом 1:3.

Алексей Доспехов

Гол, пропущенный на последней 
добавленной минуте,  
не пустил «Краснодар»  
(в черной форме) в 1/4 финала   
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Президенту FIFA напомнили об отпуске
Реформы Джанни Инфантино столкнулись с профсоюзным сопротивлением

Планы президента Между-
народной федерации футбо-
ла (FIFA) Джанни Инфантино 
по радикальному перефор-
матированию международ-
ного календаря и ближайшего 
чемпионата мира натолкну-
лись на серьезные препятст-
вия. Накануне сегодняшнего 
заседания Совета FIFA, кото-
рый должен рассмотреть про-
ект реформ, Международная 
ассоциация профессиональ-
ных футболистов (FIFPro) под-
вергла критике все его состав-
ляющие. Структура ссылается 
на чрезмерную, по ее мнению, 
насыщенность календаря, ко-
торому интеграция в него Ли-
ги наций, масштабного клуб-
ного мирового первенства, 
а также расширение состава 
катарского чемпионата мира 
только повредит. При этом по 
поводу переформатирования, 
как выяснилось, нет консенсу-
са и внутри самой FIFA. Ее ра-
бочая группа высказалась за 
то, чтобы вообще воздержать-
ся от голосования по поводу 
Лиги наций.

егодня в Майами состо-
ится заседание Совета Междуна-
родной федерации футбола, ос-
новным пунктом повестки кото-
рого будет обсуждение активно 
продвигаемого президентом FIFA 
Джанни Инфантино уже около го-
да проекта радикальных реформ 
календаря и структуры соревно-
ваний. Речь идет об учреждении 
со следующего десятилетия абсо-
лютного нового турнира — Лиги 
наций (он мог бы быть своего ро-
да продолжением или кульмина-
цией состязания с таким же на-
званием, запущенного прошлой 
осенью Союзом европейских фут-
больных ассоциаций — UEFA,— 
при условии запуска аналогич-
ных ему и остальными конфеде-
рациями), а также «укрупнению» 

масштаба клубного мирового 
первенства и переносе его сро-
ков с зимы на лето. В последний 
момент повестка была дополне-
на еще одной родившейся недав-
но у Джанни Инфантино идеей 
— об увеличении состава участ-
ников ближайшего чемпионата 
мира (2022 года) с 32 до 48 и по-
иске для его хозяина Катара стра-
ны-партнера.

Совет FIFA может, по крайней 
мере, принципиально одобрить 
все три инициативы, под каждую 
из которых подведена экономи-
ческая база. Про Лигу наций и 
клубный чемпионат мира Джан-
ни Инфантино ранее говорил, 
что уже заручился под них под-
держкой пула неназванных ин-
весторов. По словам президента 
FIFA, они готовы выделить на два 
соревнования в общей сложно-
сти $25 млрд за 12-летний пери-
од — с 2021 по 2033 год. Целесо-
образность же «укрупнения» ка-
тарского чемпионата мира бы-
ла сформулирована в аналитиче-
ском отчете, подготовленном экс-

пертами FIFA для представителей 
ее ключевого органа. В докумен-
те говорилось о небольшом ко-
личестве по-настоящему серьез-
ных сложностей, которые он су-
лит, и о громадной экономиче-
ской выгоде, которую может по-
лучить благодаря новому форма-
ту федерация. Она оценивалась в 
$400 млн дополнительных дохо-
дов (см. „Ъ“ от 13 марта).

То, что, несмотря на довольно 
мощные финансовые аргументы, 
Джанни Инфантино придется по-
стараться, чтобы добиться одобре-
ния реформ, стало очевидно еще 
в прошлом году. Перед октябрь-
ским заседанием Совета FIFA о 
них негативно высказался прези-
дент Союза европейских футболь-
ных ассоциаций Александр Чефе-
рин, назвавший предложения 
«циничными и меркантильны-
ми». С ним были солидарны и ру-
ководители некоторых ведущих 
европейских клубов, чья позиция 
также во многом, видимо, объяс-
нялась в первую очередь опасе-
ниями, что нововведения прев-
ратятся в удар по уже существу-
ющим континентальным турни-
рам — Лиге чемпионов и той же 
Лиге наций. В результате голосо-
вание по проекту в Совете FIFA, в 
котором у UEFA девять мест, боль-
ше, чем у любой другой регио-

нальной конфедерации, было пе-
ренесено на март как «требующее 
доработки».

Непосредственно же перед за-
седанием в Майами шансы Джан-
ни Инфантино победить в борьбе 
за реформы, кажется, еще значи-
тельно уменьшились. Оказалось, 
что сомневаются в их пользе не 
только отстаивающие собствен-
ные финансовые интересы функ-
ционеры UEFA.

Накануне заседания агентст-
во Reuters распространило те-
зисы из конфиденциального от-
чета рабочей группы FIFA по во-
просам, связанным с Лигой на-
ций и клубным чемпионатом ми-
ра. Один тезис оказался доволь-
но неожиданным. Рабочая груп-
па предложила еще на несколь-
ко месяцев отложить голосова-
ние по Лиге наций. Авторы до-
кумента ссылаются на то, что не 
смогли прийти к консенсусу по 
поводу структуры турнира, и на 
то, что он, по их мнению, создаст 
трудности с выполнением обяза-
тельств по уже имеющимся спон-
сорским контрактам.

Возможно, еще неприятнее 
для FIFA реакция на пункты по-
вестки заседания в Майами со сто-
роны FIFPro. Федерация и всемир-
ный футбольный профсоюз, чье 
влияние на процессы, происхо-
дящие в футболе, достаточно зна-
чительно, некоторое время нахо-
дились в состоянии острой кон-
фронтации, пока не заключили в 
2017 году долгосрочное соглаше-
ние о сотрудничестве. Заключая 
с FIFA мирный договор, FIFPro со-
гласилась отозвать иск, поданный 
ею в Еврокомиссию к федерации: 
в нем она настаивала на несоот-
ветствии трансферной системы 
в футболе регламентам Евросою-
за. Сейчас, похоже, конфронтация 
возобновилась.

В заявлении FIFPro говорится, 
что исполком структуры изучил 
все отчеты, связанные с рефор-
мами Джанни Инфантино: это ка-
сается и Лиги наций, и клубного 

мирового первенства, и чемпио-
ната мира в Катаре. Однако все за-
служили от профсоюза негатив-
ную оценку.

Разъясняя свою позицию, 
FIFPro указала прежде всего на и 
так «перегруженный» междуна-
родный календарь, «оказываю-
щий влияние на здоровье и фор-
му игроков». Это — важная тема 
для профсоюза. В 2018 году, вско-
ре после завершения чемпиона-
та мира в России, он опубликовал 
исследование. В нем рассказыва-
лось как раз о том, что многие иг-
роки получают близкую к предель-
ной нагрузку по ходу сезона, про-
водя по 50 и более матчей, а значи-
тельное их число — 10% — игра-
ют больше 60 матчей, то есть полу-
чают нагрузку уже запредельную. 
Причем понятно, что это в основ-
ном футболисты из топовых лиг. 
Некоторые из них в те годы, на ко-
торые приходятся чемпионаты Ев-
ропы или мира, вообще остаются, 
по сути, без летнего отпуска. В за-
явлении, предназначенном для 
членов Совета FIFA, FIFPro повто-
рила мысль о том, что изменения 
в календаре и формате турниров 
возможны лишь после установле-
ния «обязательных стандартов для 
восстановления игроков». Профсо-
юз настаивает на перерывах меж-
ду сезонами и в середине сезона, 
ограничении выездов для участия 
в матчах, а на чемпионатах мира и 
схожих по статусу соревнованиях 
предлагает установить минималь-
ный период отдыха между матча-
ми для одной команды в 72 часа.

FIFPro признает наличие в 
проекте реформ FIFA «грандиоз-
ных экономических выгод». Од-
нако она предлагает федерации 
подумать над тем, как сделать так, 
чтобы они «принесли пользу все-
му футболу» и «способствовали 
решению» накопившихся в нем 
проблем вроде «невыплат зар-
плат, плохого управления карь-
ерами игроков и минимальных 
инвестиций в женский футбол».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/8 финала. Ответные матчи
«Барселона» (Испания)—«Лион» (Франция) 5:1 (Месси, 17 (пен.), 78; Коу-
тинью, 31; Пике, 81; Дембеле, 86 — Тусар, 58); первый матч 0:0.
«Бавария» (Германия)—«Ливерпуль» (Англия) 1:3 (Матип, 39 (автогол) — 
Мане, 26, 84; ван Дейк, 69); первый матч 0:0.
В 1/4 финала вышли: «Тоттенхем», «Манчестер Юнайтед»,  
«Манчестер Сити», «Ливерпуль» (все — Англия), «Аякс» (Нидерланды),  
«Порту» (Португалия), «Ювентус» (Италия), «Барселона» (Испания).
Жеребьевка 1/4 и 1/2 финала пройдет сегодня.

АВТОСПОРТ

«Формула» 
стабильности
На победу в чемпионате 
мира снова претендуют 
Льюис Хэмилтон  
и Себастьян Феттель

В пятницу в Мельбурне стартует 70-й чемпионат 
мира «Формулы-1», ключевым противостоянием 
которого вновь станет битва лидеров Mercedes и 
Ferrari Льюиса Хэмилтона и Себастьяна Феттеля. 
В межсезонье чуть быстрее смотрелись машины 
«Скудерии», что дает ее болельщикам надежду 
на то, что итальянской «конюшне» удастся нако-
нец прервать гегемонию Mercedes. Что касает-
ся российского представительства в самой пре-
стижной гоночной серии мира, то ответственным 
за него вновь будет Даниил Квят, после годично-
го перерыва вернувшийся в Toro Rosso. И если 
опять же ориентироваться на предсезонные те-
сты, можно допустить, что Toro Rosso сможет 
претендовать на места в районе первой пятерки.

отировки букмекеров на предстоящий чем-
пионат мира «Формулы-1» практически ничем не от-
личаются от тех, что они выставляли год, два, три 
назад. Так, специалисты William Hill полагают, что 
борьба за титул вновь пойдет между первыми номе-
рами Mercedes и Ferrari Льюисом Хэмилтоном и Се-
бастьяном Феттелем. Первый котируется с коэффи-
циентом 2,10, второй — 2,87. Следом с солидным от-
ставанием идет новичок «Скудерии» Шарль Леклер 
(5,50), а на лидера Red Bull Макса Ферстаппена мож-
но поставить уже с коэффициентом 10,0.

Цифры букмекеров, отметим, несколько расходят-
ся с ожиданиями, сложившимися у болельщиков по-
сле предсезонных тестов. Особенно у фанов Ferrari, 
некоторые из них полагают, что мизерное, на гра-
ни погрешности, преимущество Феттеля над Хэмил-
тоном на тестах позволяет говорить о том, что эра 
Mercedes заканчивается. Однако можно вспомнить, 
что год назад была примерно такая же ситуация. И 
действительно, в начале сезона Ferrari смотрелась 
сильнее, и на протяжении большей части чемпиона-
та у «Скудерии» была быстрейшая машина. Но чемпи-
оном снова, в пятый раз в карьере, стал Хэмилтон, до-
стигший по ходу первенства невиданного даже для 
него уровня мастерства. Не в том даже, что касается 
чистой скорости, с ней у британца никогда проблем 
не было. Он сильно прибавил в других аспектах — 
умении быстро принимать правильные решения, не 
нервничать даже под давлением, сохранять стабиль-
ность в любых ситуациях.

Тем не менее нельзя не признать, что отрыв меж-
ду Mercedes и Ferrari действительно сокращается. Ска-
жем, в сезонах 2015 и 2016 годов отставание «Скуде-
рии» от Mercedes в Кубке конструкторов составляло 
275 и 297 очков соответственно. Однако уже в 2017-
м отрыв сократился до 146 баллов. В прошлом сезоне 
он составил всего 84 очка. Как знать, может быть, на 
волне очередной встряски технического регламента у 
Ferrari появится больше возможностей все-таки обой-
ти ключевого соперника. К слову, об изменениях в ре-
гламенте: они далеко не такие кардинальные, как мо-
торная революция 2014 года (в том сезоне «Формула-1» 
перешла на использование гибридных силовых уста-
новок), которая привела к тому, что царивший на про-
тяжении четырех сезонов Red Bull был сброшен с пре-
стола Mercedes, и затрагивают в основном аэродина-
мику машин. По задумке руководства серии новые пе-
редние и задние антикрылья должны облегчить обго-
ны. Но в виде спорта, в котором идет борьба за десятые 
доли секунды, даже такие изменения способны изме-
нить привычный порядок вещей.

Что касается команд, способных бросить вызов 
немецко-итальянской «дуополии», то и тут вроде бы 
все должно обойтись без сюрпризов. Поджимать 
Mercedes и Ferrari, по всей видимости, снова будет 
Red Bull. Впрочем, именно тут возможны сюрпри-
зы. Может быть, даже приятные для российских бо-
лельщиков.

Дело в том, что Red Bull в межсезонье переживал 
сложную для любой команды трансформацию, выз-
ванную переходом с моторов Renault на силовые уста-
новки Honda. Последние на протяжении всего прош-
лого сезона активно тестировались в фарм-команде 
«быков» Toro Rosso («телята» фактически нарабатывали 
базу знаний для старшей команды), за которую в этом 
сезоне после годичного перерыва вновь будет высту-
пать Даниил Квят. Так вот, если брать в расчет только 
статистику, накопленную за время тест-заездов (гон-
щики Red Bull показывали скорость на уровне команд 
из второй половины Кубка конструкторов), получит-
ся, что Red Bull пока еще не нашел идеального балан-
са между двигателем и шасси. А вот у Toro Rosso вне-
дрение японской силовой установки прошло, похоже, 
лучше. Даже несмотря на то, что команде, как говорят 
ее представители, пришлось специально под моторы 
Honda строить самое сложное шасси в ее истории.

На тестах тот же Квят был седьмым по скорости, что 
дает надежду на то, что россиянин сможет претендо-
вать на финиши если не на подиуме, то где-то в райо-
не первой пятерки. Другой вопрос, насколько Квят за 
время вынужденного простоя научился справляться с 
эмоциями, всплески которых во многом и стоили ему 
места в «Формуле-1». В 2017 году его уволили из Toro 
Rosso, дав понять, что шансов на возвращение у него 
нет. Но судьба распорядилась иначе, Квят получил вто-
рой шанс. Третьего у него может и не быть.

Александр Петров

1/8 финала. Ответный матч
«Краснодар» (Россия)—«Валенсия» (Испания) 1:1.
Сулейманов, 85 — Гуэдеш, 90+3. Первый матч 1:2.
«Валенсия» вышла в 1/4 финала.  
Жеребьевка 1/4 и 1/2 финала пройдет сегодня.
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Планы президента FIFA 
Джанни Инфантино  
радикально реформи-
ровать международный 
календарь встретили 
серьезное  
сопротивление  ФОТО AFP
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